
3 декабря на заседании Правительства РФ в числе прочих рассмот�
рен вопрос «О внесении изменений в Положение о Росрыболовстве».

4 декабря Постановлением Правительства РФ N 1321 внесены
изменения в Положение о госэкспертизе запасов полезных ископае�
мых, геологической, экономической и экологической информации о
предоставляемых в пользование участках недр, об определении раз�
мера и порядка взимания платы за ее проведение.

4 декабря Постановлением Правительства РФ N 1320 утверждена
Методика расчета коэффициента для определения расходов на обеспече�
ние проведения мероприятий по охране, защите, воспроизводству лесов.

4 декабря распоряжением Правительства РФ N 2491�р установле�
ны нормативы утилизации отходов по каждой группе товаров соглас�
но перечню готовых товаров, включая упаковку, подлежащих утили�
зации после утраты ими потребительских свойств.

5 декабря Постановлением Правительства РФ N 1323 внесены
изменения в Положение о Росрыболовстве.

7 декабря в Кремле на встрече с Президентом России директор
НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук информировал
Владимира Путина о текущей работе института и участии в мировых
научных проектах.

7 декабря Владимиром Путиным подписан Указ N 596 об отнесе�
нии Государственного историко�археологического музея�заповедни�
ка «Херсонес Таврический» к особо ценным объектам культурного
наследия народов РФ.

7 декабря в Кремле руководитель Администрации Президента
России Сергей Иванов провел встречу с делегацией Международного
фонда защиты животных IFAW.

7 декабря Постановлением Правительства РФ N 1339 принято
дополнение госпрограммы «Энергоэффективность и развитие энерге�
тики» (в частности, мерами по развитию добычи торфа, международ�
ному сотрудничеству в сфере нефте� и газохимии).

7 декабря Постановлением Правительства РФ N 1332 признаны
утратившими силу, в частности, постановления Правительства РФ от
30 апреля 1992 г. N 279 «О расчетных и отпускных ценах на драгоцен�
ные металлы, алмазы и драгоценные камни»; от 19 февраля 1999 г. N
196 «Об объемах авансирования и поставки в Государственный фонд
драгоценных металлов и драгоценных камней РФ необработанных
природных алмазов, добываемых на территории Пермской области».

7 декабря Постановлением Правительства РФ N 1337 внесены
изменения в Положении о Федеральном агентстве морского и речно�
го транспорта и п. 1 постановления Правительства РФ от 25 июля
2012 г. N 769 «Об определении уполномоченных федеральных орга�
нов исполнительной власти на выдачу разрешений  на  проведение
работ по созданию искусственного земельного участка».

7 декабря распоряжением Правительства РФ N 2499�р утвержден
перечень организаций, в результате осуществления деятельности кото�
рых по добыче и переработке урановых руд образуются радиоактивные
отходы, и организаций, эксплуатирующих особо радиационно опасные
и ядерно опасные производства и объекты и осуществляющих деятель�
ность, в результате которой образуются очень низкоактивные радио�
активные отходы, которые могут осуществлять захоронение указанных
отходов в пунктах захоронения радиоактивных отходов, размещенных
на земельных участках, используемых такими организациями.

7 декабря распоряжением Правительства РФ N 2505�р земли лесного
фонда площадью 2,4 га (Лысковское лесничество Нижегородской обл.)
переведены в категорию земель особо охраняемых территорий и объектов
для размещения питомника по разведению диких копытных животных.

8 декабря Постановлением Правительства РФ N 1342 утвержде�
ны Правила самостоятельной утилизации производителями и импор�
тёрами отходов от использования товаров.

10 декабря распоряжением Правительства РФ N 2521�р в связи с
изменениями в структуре Арктического совета утверждено новое рас�
пределение обязанностей.

11 декабря принято распоряжение Правительства РФ N 2543�р о
проекте Протокола к Соглашению между правительствами России и
Китая о сотрудничестве в сфере реализации проекта «Ямал СПГ».

11 декабря Постановлением Правительства РФ N 1350 определе�
но, что с 1 января 2016 г. ставка утилизационного сбора на новые
автомобили будет проиндексирована на 65%.

12 декабря принято Постановление Правительства РФ N 1369 «О
порядке утверждения перечня земельных участков, предоставленных
для нужд обороны и безопасности и временно не используемых для
указанных нужд, в целях предоставления таких земельных участков
гражданам и юридическим лицам для сельскохозяйственного, охот�
хозяйственного, лесохозяйственного и иного использования, не пре�
дусматривающего строительства зданий и сооружений».

12 декабря распоряжением Правительства РФ N 2558�р обра�
зован оргкомитет по проведению Года особо охраняемых природ�
ных территорий.

17 декабря распоряжением Правительства РФ N 2601�р ОАО «НК
«Роснефть» получило право пользования Хатангским участком недр,
расположенным в Хатангском заливе и море Лаптевых для геологи�
ческого изучения недр, разведки и добычи углеводородного сырья.

21 декабря Дмитрий Медведев в режиме видеоконференции объя�
вил о запуске в эксплуатацию Орской и Абаканской солнечных элек�
тростанций в Оренбургской области и Республике Хакасия.

21 декабря в Горках (Московская обл.) Дмитрий Медведев вручил
премии Правительства в области качества. Среди лауреатов премии
ГУП «Водоканал Санкт�Петербурга».

21 декабря Постановлением Правительства РФ N 1396 установле�
на дата профессионального праздника – Дня энергетика 22 декабря.

22 декабря в режиме видеоконференции Президент России дал
команду на подключение двух новых энергоблоков на ТЭЦ�20 в Мо�
скве и Серовской ГРЭС в УФО к Единой энергосистеме России.

23 декабря в Государственном Кремлевском дворце состоялся тор�
жественный вечер, посвященный Дню спасателя и 25�летию МЧС,
на котором присутствовал Владимир Путин.

24 декабря на заседании Правительства РФ в числе прочих были
рассмотрены вопросы: «О проекте ФЗ «О внесении изменений в статьи
99 и 100 Лесного кодекса РФ»; «О Комиссии Правительства РФ по
вопросам развития рыбохозяйственного комплекса».

24 декабря распоряжением Правительства РФ N 2661�р в рамках
госпрограммы «Развитие рыбохозяйственного комплекса» утвержден
перечень мероприятий по реализации национального плана действий
по предупреждению, сдерживанию и ликвидации незаконного, несо�
общаемого и нерегулируемого промысла.

24 декабря распоряжением Правительства РФ N 2659�р схема тер�
риториального планирования в области федерального транспорта (в
части трубопроводного транспорта) дополнена новыми объектами.

25 декабря Постановлением Правительства РФ N 1431 утвержде�
но Положение Комиссии Правительства по вопросам развития рыбо�
хозяйственного комплекса.

25 декабря принято распоряжение Правительства РФ N2680�р о
проведении аукциона на право пользования Няхартинским участком
недр федерального значения, расположенным в ЯНАО и в Тазовской
губе Карского моря.

26 декабря принято распоряжение Правительства РФ N 2720�р
«Об утверждении плана проведения в 2017 году Года особо охраняе�
мых природных территорий».

29 декабря Владимир Путин подписал ФЗ «О внесении изменений
в ФЗ «Об охране окружающей среды» и отдельные законодательные
акты РФ», касающийся изменений в ст. 15 и ст. 16.

29 декабря Владимир Путин и зампредседателя Правительства –
полномочный представитель Президента в ДФО Юрий Трутнев обсу�
дили вопросы развития Дальнего Востока.

30 декабря распоряжением Правительства РФ N 2770�р внесены
изменения в перечень внутренних водных путей России.

30 декабря Постановлением Правительства России N 1520 утвер�
ждены Правила, устанавливающие порядок, форму и сроки представ�
ления отчётности о выполнении нормативов утилизации отходов от
использования товаров после утраты их потребительских свойств.

В послании, в частности, от�
мечается: «Здоровые почвы явля�
ются основой для производства
продовольствия, топлива, волокон
и продукции медицинского назна�
чения. Почвы служат своего рода
фильтром и очищают десятки ты�
сяч кубических километров воды

5 ‰ÂÍ‡·ˇ ÓÚÏÂ˜‡ÂÚÒˇ ¬ÒÂÏËÌ˚È ‰ÂÌ¸ ÔÓ˜‚, Ó·˙ˇ‚ÎÂÌÌ˚È ‚ ÒÂÌÚˇ·Â
2013 „. √ÂÌÂ‡Î¸ÌÓÈ ¿ÒÒ‡Ï·ÎÂÂÈ ŒŒÕ. œÓ ÒÎÛ˜‡˛ ¬ÒÂÏËÌÓ„Ó ‰Ìˇ ÔÓ˜‚
√ÂÌÂ‡Î¸Ì˚È ÒÂÍÂÚ‡¸ œ‡Ì √Ë ÃÛÌ ‚˚ÒÚÛÔËÎ Ò ÔÓÒÎ‡ÌËÂÏ.

ежегодно. В качестве основного
хранилища углерода почвы также
помогают регулировать выбросы
двуокиси углерода и других пар�
никовых газов, а, следовательно,
являются важной составляющей в
борьбе с изменением климата.

В настоящее время более 35%

поверхности суши, не покрытой
льдом, переведено под земли сель�
скохозяйственного назначения.
Результатом этого стало то, что
почвы, которые были очищены от
естественной растительности для
выращивания сельскохозяйствен�
ных культур или выпаса скота, по�

страдали от резкого повышения
эрозии и серьезных потерь угле�
рода, питательных веществ и био�
разнообразия.

К огромной потере плодород�
ных почв территорий привели
стремительная урбанизация и раз�
витие промышленности. С каж�
дым днем все больше земли ока�
зывается под асфальтом и бетоном.

Дальнейшая потеря плодо�
родных земель может подорвать
продовольственную безопасность,
усилить нестабильность цен на
продовольствие, и, возможно, тол�
кнуть миллионы людей в бездну
голода и нищеты… Все вместе мы
можем содействовать сохранению
и восстановлению плодородия
почв, что поистине является проч�
ной основой для жизни».

Национальная экологическая премия
учреждена в 2003 г. Фондом им. В.И. Вер�
надского, а с 2013 г. она стала носить имя
В.И. Вернадского в честь 150�летнего
юбилея ученого. Конкурс проводится при
поддержке Госдумы, Минприроды Рос�
сии, Минэнерго России, Росприроднад�
зора, ПАО «Газпром», РАН. Работы учас�
тников конкурса традиционно оценивает
жюри, в состав которого входят эксперты
Правительства РФ, Минэнерго России,
Росприроднадзора, Комитета Госдумы по
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природным ресурсам, природо�
пользованию и экологии, Коми�
тета Госдумы по науке и науко�
емким технологиям, РАН, МГУ
им. М.В. Ломоносова, Государ�

ственного геологического музея
им. В.И. Вернадского РАН, Рос�
гео, ПАО «Газпром» и др.

Увеличение численности тиг
ра и дальневосточного леопарда.
Зимой 2014�2015 гг. на Дальнем
Востоке состоялся учет амурско�
го тигра и дальневосточного лео�
парда, охвативший весь российс�
кий ареал этих редких видов. Ито�
ги учета обнадеживают: числен�
ность тигра стабилизировалась, а
в отдельных районах даже вырос�
ла и составляет примерно 550 осо�
бей. Улучшилась и ситуация с ле�
опардом: еще недавно экологи
били тревогу, борясь за жизнь 30
оставшихся в природе диких жи�
вотных, и вот, в результате усилий
многих экологических организа�
ций за последние годы популяция
леопарда выросла в полтора раза:
с 35�40 особей до 60.

Создание национального
парка «Бикин» на Дальнем Вос
токе. Новый нацпарк взял под ох�
рану нетронутые кедрово�широ�
колиственные леса в бассейне од�
ноименной реки на севере При�
морского края. На площади 1,16
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млн га обитает значительная часть
популяции амурского тигра и жи�
вут удэгейцы и нанайцы, испокон
веков занимающиеся охотой, ры�
боловством, заготовкой орехов и
другого растительного сырья. Уже
более 10 лет экологи вместе с ро�
довой общиной «Тигр» ведут здесь
проекты по сохранению экосис�
тем и поддержанию традиционно�
го природопользования.

Запрет дрифтерного промыс
ла. В России введен запрет на до�
бычу тихоокеанских лососей
дрифтерными (плавучими) сетя�
ми, в исключительной экономи�
ческой зоне РФ. Экологи и ры�
баки, ведущие береговой промы�
сел на Камчатке, на протяжении
многих лет добивались этого из�
менения в ФЗ «О рыболовстве и
сохранении водных биологичес�
ких ресурсов». Такой вид рыбо�
ловства сопровождался серьезны�
ми экологическими нарушениями
– гибелью морских птиц и млеко�
питающих и выбросом за борт

менее ценных рыб, и был неда�
ром назван «стенами смерти». Зап�
рет дрифтерного лова (с 2016 г.)
позволит ежегодно избегать гибе�
ли в сетях около 200 тысяч морс�
ких птиц, в том числе редких и
исчезающих видов (например, бе�
лоспинного альбатроса), и около
3 тыс. морских млекопитающих.

Появление новой конструк
ции донного трала на Баренце
вом море. Новая конструкция
донного трала позволяет на 85%
снизить контакт этого орудия
лова с дном, а значит, и снизить
негативное воздействие на уязви�
мые донные сообщества и морс�
кие экосистемы Баренцева моря,
предотвратить гибель холодно�
водных кораллов, губок и других
обитателей морского дна. Кроме
того, это изобретение поможет
рыбакам сократить расходы на
промысел и сделать его более эко�
логически ответственным.

Приостановка развития неф
тегазовых проектов на арктичес

ком шельфе. Обвал цен на нефть
и геополитические проблемы до�
бавили аргументов к призыву эко�
логов ввести мораторий на добы�
чу нефти в Арктике из�за ее эко�
номической несостоятельности и
огромных экологических рисков.
В октябре на заседании прези�
дентской Комиссии по вопросам
стратегии развития топливно�
энергетического комплекса и эко�
логической безопасности впервые
за последние годы Владимир Пу�
тин не ставил новых «арктичес�
ких» задач по добыче нефти, но
выделил такие приоритеты как
глубокая переработка углеводо�
родного сырья и развитие проек�
тов сжиженного природного газа.

Существенное увеличение по
лезного использования попутно
го газа (ПНГ) вместо сжигания.
В 2015 г. уже 6 крупных нефтега�
зовых компаний страны впервые
достигли уровня использования

27 декабря Владимир Путин поздравил сотрудников и ветеранов
МЧС России с Днем спасателя и с 25летием образования Мини
стерства. В поздравлении, в частности, говорится:

«За прошедшие годы Министерством была проделана большая, серьез�
ная работа по созданию системы управления в кризисных ситуациях, форми�
рованию территориальных органов, сил и средств оперативного реагирова�
ния. Российские спасатели не раз на деле доказывали свою компетентность,
умение действовать грамотно, чётко, слаженно. Вы всегда первыми прихо�
дите на помощь тем, кто попал в беду, мужественно противостоите сти�
хии, ликвидируете последствия техногенных и природных катастроф, дос�
тавляете медикаменты и продовольствие, эвакуируете людей из горячих
точек. Такая самоотверженная работа по праву снискала вам высокий ав�
торитет и признание – как в нашей стране, так и далеко за её пределами».

Телеграф
ЗЕМЛЯ  ПОЧВА  НЕДРА  ЭНЕРГОРЕСУРСЫ  ВОДА  ЛЕС  КЛИМАТ  БИОРЕСУРСЫ  КАРТОГРАФИЯ  ОХРАНА ПРИРОДЫ  РЕКРЕАЦИЯ

Назначения

Поздравления
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Бурными аплодисментами
встретили участники Парижской
конференции объявление о том,
что мировые лидеры приняли
новое Соглашение по климату.
Обращаясь к делегатам Саммита,
Генсекретарь ООН Пан Ги Мун
назвал их усилия триумфом. «Но�
вое Соглашение – это демонст�
рация солидарности. Этот амби�
циозный, авторитетный документ
носит гибкий и долгосрочный ха�
рактер и заслуживает доверия», –
заявил Пан Ги Мун.

Обращаясь к делегатам Сам�
мита, Исполнительный секретарь
РКИК ООН Кристиана Фигейрос
заявила: «Будущие поколения бу�
дут, я уверена, отмечать 12 декаб�
ря 2015 как день, когда сотруд�
ничество, видение, ответствен�
ность, общая человечность и за�
бота о нашем мире заняли цент�
ральное место».

В ходе двухнедельной Кон�

ПАРИЖСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ
ПО КЛИМАТУ

12 ‰ÂÍ‡·ˇ Ì‡ 21-È  ÓÌÙÂÂÌˆËË ÒÚ‡Ì-Û˜‡ÒÚ-
ÌËˆ —‡ÏÓ˜ÌÓÈ ÍÓÌ‚ÂÌˆËË ŒŒÕ ÔÓ ‚ÓÔÓÒ‡Ï ËÁÏÂ-
ÌÂÌËˇ ÍÎËÏ‡Ú‡ (— »  ŒŒÕ) ‚ œ‡ËÊÂ 195-˛ ÒÚ‡-
Ì‡ÏË ·˚ÎÓ ÔËÌˇÚÓ –Ó„Î‡¯ÂÌËÂ, ÓÔÂ‰ÂÎˇ˛˘ÂÂ
‡ÏÍË ÏÌÓ„ÓÒÚÓÓÌÌÂ„Ó ÒÓÚÛ‰ÌË˜ÂÒÚ‚‡ ‚ Ò‚ˇÁË Ò
ËÁÏÂÌÂÌËÂÏ ÍÎËÏ‡Ú‡ Ì‡ ÔÂËÓ‰ ÔÓÒÎÂ 2020 „Ó‰‡,
ÔÓÎÛ˜Ë‚¯ÂÂ Ì‡Á‚‡ÌËÂ ́ œ‡ËÊÒÍÓÂ ÒÓ„Î‡¯ÂÌËÂª.

ференции в Париже в целом про�
шло 12 тематических дискуссий о
последствиях изменения климата
для различных секторов деятель�
ности и путях их снижения и адап�
тации к ним. Переговоры по про�
екту соглашения были крайне
напряженными. Они шли прак�
тически днем и ночью. Их не уда�
лось завершить, как планирова�
лось, к концу 11 декабря, но уже в
ночь на 12 декабря текст был до�
работан и сведен в один документ
и на пленарном заседании Кон�
ференции председатель раздал
делегатам обновленный вариант
для ознакомления с текстом и
его согласования.

В соответствии с принятым
Соглашением, целью совместных
действий является сдерживание
роста глобальной температуры
ниже 2°С по сравнению с доин�
дустриальным периодом, с про�
должением усилий по ограниче�

нию роста температуры до 1,5°С.
Для этого все стороны Соглаше�
ния должны определить и пред�
ставить определенные на нацио�
нальном уровне вклады по сокра�
щению выбросов парниковых га�
зов. При этом развитые страны
сохраняют свою лидирующую
роль в сокращении выбросов, а
развивающиеся страны получат
финансовую поддержку на реа�
лизацию таких планов.

По состоянию на 12 декабря
информацию о вкладах на пери�
од после 2020 г. представили 189
стран. В Париже Россия подтвер�
дила намерение сократить выбро�
сы в масштабе всей экономики на
30% к 2030 г. по сравнению с 1990
годом. В настоящее время уже 47
государств, включая 28 членов

Евросоюза, ввели выплаты за выб�
росы углерода в атмосферу. В
2016 г. в Китае должен появиться
углеродный рынок. 75 стран при�
няли рамочные программы в об�
ласти сокращения эмиссий пар�
никовых газов. 64 государства
имеют программы адаптации к по�
следствиям изменения климата.

Парижское соглашение при�
знает роль поглотителей и нако�
пителей парниковых газов в сни�
жении общего уровня выбросов.
Страны должны предпринимать
действия по сохранению и увели�
чению различных поглотителей и
накопителей, включая леса (ст. 5,
п. 1). Именно Российская Феде�
рация настаивала на учете в Со�

(Окончание на стр. 3)

Избрание

1 декабря распоряжением Правительства РФ N 2451р замруко�
водителя Росрыболовства Владимир СОКОЛОВ назначен представите�
лем РФ в Российско�Эквадорской комиссии по рыбному хозяйству.

1 декабря распоряжением Правительства РФ N 2452р замруко�
водителя Росрыболовства Яна БАГРОВА назначена представителем
РФ в Российско�Белорусской смешанной комиссии в области рыбно�
го хозяйства.

1 декабря распоряжением Правительства РФ N 2453р замруко�
водителя Росрыболовства Владимир СОКОЛОВ назначен представи�
телем РФ в Российско�Никарагуанской комиссии по рыбному хозяй�
ству, освободив от указанных обязанностей А.В. Фомина.

2 декабря распоряжением Правительства РФ N 2467р в состав
Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства
и оценке эффективности использования земельных участков, находя�
щихся в собственности РФ включены Виктория АБРАМЧЕНКО –
статс�секретарь – замглавы Минсельхоза России и Мартин ШАК�
КУМ – первый зампредседателя Комитета Госдумы по земельным от�
ношениям и строительству. Из состава Комиссии исключены А.А. Бра�
верман и А.В. Волков.

7 декабря Указом Президента России N 601 Михаил КОВАЛЬ�
ЧУК назначен президентом ФГБУ «Национальный исследовательс�
кий центр «Курчатовский институт» сроком на пять лет.

11 декабря распоряжением Правительства РФ
N 2536р Хамит МАВЛИЯРОВ назначен замести�
телем Министра строительства и жилищно�ком�
мунального хозяйства РФ. Хамит Давлетярович
будет курировать работу Департамента градостро�
ительной деятельности и архитектуры Минстроя
России. Замминистра Юрий Рейльян, ранее кури�
ровавший данные вопросы, сосредоточится в свой
работе на градостроительном зонировании, пла�
нировке территорий и землеустройстве.

11 декабря распоряжением Правительства РФ N 2530р Денис
ХРАМОВ освобожден от должности первого заместителя Министра при�
родных ресурсов и экологии Российской Федерации по его просьбе. Но�
вая должность Д. Храмова – зампредседателя правления «НОВАТЭК».

22 декабря распоряжением Правительства РФ N 2636р Ринат
ГИЗАТУЛИН освобожден от должности заместителя Министра при�
родных ресурсов и экологии Российской Федерации в связи с перехо�
дом на другую работу – вице�президентом крупнейшей алмазодобы�
вающей компании «АЛРОСА».

1 декабря приказом Главы Минприроды Рос�
сии Сергея Донского руководителем нового терри�
ториального подразделения Росприроднадзора –
Тихоокеанского морского управления назначен
Альтаир ТЮМЕНЕВ. В 1997�2010 гг. – руководи�
тель природоохранных организаций Приморского
края. В 2013�2014 гг. работал в Департаменте при�
родных ресурсов и охраны окружающей среды При�
морского края. С 2015 г. – начальник отдела, замру�
ководителя Управления Росприроднадзора по При�
морскому краю.

3 декабря приказом Главы Минприроды Рос�
сии Махмуд КАЛИМАТОВ назначен руководите�
лем Управления Росприроднадзора по Самарской
области. С 1990 г. он  прошел путь от следователя
районной прокуратуры до зампрокурора Самарс�
кой области. Работал прокурором Ингушетии, а
потом вернулся в Самару – прокурором города.

15 декабря на первом за�
седании нового состава Обще�
ственного совета при Мин�
природы России, который
провели Глава Минприроды
России Сергей Донской и
Министр РФ по вопросам От�
крытого правительства Миха�
ил Абызов, Председателем
Общественного совета едино�
гласно был избран президент

географического факультета МГУ им М.В. Ломоносова, Первый вице�
президент Русского географического общества, академик РАН Ни�
колай КАСИМОВ. Заместителем председателя Общественного сове�
та был избран директор WWF России Игорь ЧЕСТИН.

9 декабря Центральный совет Российской эко�
логической партии «Зеленые» поддержал предложе�
ние Председателя Партии «Зелёные» Анатолия Пан�
филова об избрании Елены ГРИШИНОЙ заместите�
лем Председателя Партии по взаимодействию с орга�
нами государственной власти. Елена Владимировна –
активный эколог и политик, является членом Цент�
рального и Политического советов Партии «Зелёные»,
координатором рабочей группы «Экология, природо�
пользование и аграрная политика» по вопросам эко�

логии и природопользованию Совета непарламентских партий при Пред�
седателе Госдумы, экспертом Экспертного совета при Комитете Совета
Федерации по аграрно�продовольственной политике и природопользова�
нию, зампредседателя Комиссии по экологии, природопользованию и со�
хранению лесов Общественной палаты Московской области.

Присвоение
11 декабря Указом Президента РФ N 619 звания генерал�майора

присвоены: Александру ЛЕКОМЦЕВУ – начальнику Ногинского спа�
сательного центра МЧС России, Владимиру РОЗАНОВУ – начальни�
ку Управления специальной пожарной охраны, Матвею ГИБАДУЛИ�
НУ – начальнику ГУ МЧС России по Амурской области, Андрею
КОЛДОМОВУ – начальнику ГУ МЧС России по Республике Калмы�
кия, Игорю ЛИСИНУ – начальнику ГУ МЧС России по Алтайскому
краю, Любомиру МУХЕ – начальнику ГУ МЧС России по Магадан�
ской области, Сергею ПОЛЕТЫКИНУ – начальнику ГУ МЧС России
по Московской области, Сергею ФИЛИППОВУ – начальнику ГУ
МЧС России по Рязанской области; звания генерал�лейтенанта при�
своены: Виктору КЛИМКИНУ – директору Департамента надзорной
деятельности и профилактической работы, Анатолию КУЗНЕЦОВУ
– директору Департамента кадровой политики МЧС России.

Поощрения
3 декабря распоряжением Правительства РФ N 2475р за заслу�

ги в развитии российского законодательства и многолетний плодо�
творный объявлена благодарность Правительства РФ Юрию ЖАРИ�
КОВУ – главному научному сотруднику отдела аграрного, экологи�
ческого и природоресурсного законодательства Института законода�
тельства и сравнительного правоведения при Правительстве РФ.
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25  ЛЕТ  МЧС  РОССИИ
27 декабря 1990 г. Совмин РСФСР принял постановление о со

здании федерального органа исполнительной власти – Российского
корпуса спасателей на правах госкомитета. Была создана Чрезвы
чайная служба, предназначенная для решения проблем защиты на
селений и территорий от ЧС природного и техногенного характера.

Постановлением Совмина РСФСР от 17 апреля 1991 г. Предсе�
дателем Российского корпуса спасателей был назначен Сергей Шой�
гу, с именем которого связано более 20 лет истории становления,
развития и деятельности МЧС России. “Чрезвычайная” служба Рос�
сии создавалась с нуля, шаг за шагом, по крупице, собирая опыт
спасения людей, опыт работы в обстановке чрезвычайных ситуа�
ций. Со временем пришло понимание необходимости системного
подхода к проблеме обеспечения безопасности: необходимости
иметь более масштабные и оперативные силы, необходимости раз�
вивать науку, систему мониторинга, прогнозирования и предупреж�
дения чрезвычайных ситуаций. За 25 лет многое сделано, есть чем
гордиться. Сегодня МЧС России способно решать самые сложные
задачи по ликвидации последствий ЧС, противостоять любым угро�
зам, техногенным и природным.

НИАПрирода

ДЕНЬ  РОСТЕХНАДЗОРА
22 декабря Руководитель Ростехнадзора Алексей Алешин поздравил

сотрудников и ветеранов Федеральной службы по экологическому, техно
логическому и атомному надзору с профессиональным праздником.

В поздравлении, в частности, говорится: «На протяжении почти
трехвекового существования надзорной деятельности в России была про�
делана огромная работа по совершенствованию промышленной безопас�
ности в различных отраслях производства в интересах повышения ее
эффективности. Большой вклад вносится в борьбу с аварийностью и
травматизмом, проводится серьезная работа по внедрению технологий,
обеспечивающих промышленную безопасность».

НИАПрирода

ЭПИЗООТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ
По данным Россельхознадзора на протяжении последних лет

сохраняется неблагополучие территории РФ по таким опасным бо
лезням животных, как ящур, африканская чума свиней, бешенство,
оспа овец и коз, сибирская язва.

Африканская чума свиней (АЧС) в 2015 г. зарегистрирована в
Курской, Брянской, Московской, Смоленской, Воронежской, Ор�
ловской, Псковской, Волгоградской, Владимирской, Саратовской,
Ярославской, Калужской и Рязанской областей, Краснодарского
края и Кабардино�Балкарской Республики. Всего зарегистрирова�
но 46 очагов среди домашних свиней и 10 очагов среди диких каба�
нов. В 2016 г. среди домашней популяции свиней ожидается в сред�
нем 60 вспышек, а среди дикого кабана – 48. От заболевания по�
прежнему не защищен ни один субъкт РФ.

Ящур. Начиная с 2010 г. риск заноса возбудителя ящура на терри�
торию РФ продолжает оставаться «высоким», особенно с территории
Китая и стран Кавказского региона. Вдоль южной границы страны, в
субъектах РФ с высокой степенью риска заноса возбудителя и воз�
никновения очагов ящура создана буферная зона, в которую входят
территории 32 субъектов РФ, где ежегодно проводится профилакти�
ческая иммунизация животных.

Грипп птиц. В 2015 г. диагностировано 6 случаев высокопатоген�
ного гриппа птиц Н5N1 только у дикой птицы. В зону очень высокой
степени риска входят регионы, граничащие с Китаем и Монголией. На
2016 г. прогнозируется высокий риск возникновения очага инфекции
на фермах с низким уровнем биобезопасности.

Сибирская язва. В 2015 г. зарегистрировано 2 случая заболевания
животных сибирской язвой в Белгородской и Саратовской областях (в
2014 г. 3 случая – в Республике Татарстан, Волгоградской и Ростовс�
кой областях) среди КРС. Противоэпизоотическими мероприятиями
указанные субъекты оздоровлены.

Оспа овец. В 2015 г. обострилась эпизоотическая ситуация по оспе
овец и коз (Дагестан, Калмыкия, Приморский край). Учитывая небла�
гополучие территорий Казахстана, Турции, Ирана, на 2016 г. возникает
риск появления новых очагов на территории Северо�Кавказского ФО.

Нодулярный дерматит. В 2015 г. на территории Дагестана, Север�
ной Осетии и Чечни зарегистрировано экзотическое для РФ заболе�
вание – нодулярный дерматит среди поголовья КРС. Россельхознад�
зор предложил включить нодулярный дерматит в Перечень заразных
болезней животных, по которым может карантин, а также разрабо�
тать и утвердить ветеринарные правила по борьбе с ним.

Классическая чума свиней (КЧС). Вспышки КЧС зарегистрирова�
ны среди домашних свиней в личных подсобных хозяйствах граждан и
среди диких кабанов на территории Приморского края. С профилак�
тической целью в субъектах РФ проводится плановая иммунизация
домашних свиней.

Россельхознадзор

НЕФТЯНОЕ  ЗАГРЯЗНЕНИЕ
12 декабря сотрудниками СахНИРО Росрыболовства проведе

но первое оперативное обследование полосы, воды, грунта и биоты в
прибрежной зоне Татарского пролива у г. Невельска в месте аварии 28
ноября танкера «Надежда» для оценки степени влияния аварийного
разлива нефтепродуктов на морскую среду и на водные биоресурсы.

По предварительным визуальным оценкам загрязнению в резуль�
тате разлива подверглось побережье протяженностью около 11 км –
непосредственно от точки разлива нефтепродуктов на юг до р. Лопа�
тинки. Сильному загрязнению подверглось место лежбища сивучей. К
северу от места разлива загрязнение визуально практически не отме�
чалось, ограничиваясь, примерно, краем набережной г. Невельска. Со�
держание нефтепродуктов в пробах морской воды 1 декабря на стан�
циях, находящихся на различном расстоянии от эпицентра техноген�
ного воздействия на прибрежную акваторию (ст. 1�4), свидетельствует
о значительном нефтяном загрязнении (от 6,2 до 378 ПДК). 2 декаб�
ря на изученных станциях (ст. 5�8) концентрация нефтепродуктов в
воде была значительно ниже и находилась в пределах 0,9�17,7 ПДК.

Росрыболовство

ДЕНЬ  ЭНЕРГЕТИКА
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев поздравил

работников ТЭК с Днем энергетика, который отмечается 22 декабря.
В поздравлении, в частности, говорится: «Этот год для работни�

ков отрасли – юбилейный. Ровно 95 лет назад был принят Государ�
ственный план электрификации России, знаменитый ГОЭЛРО. Он стал
символом целой эпохи, отправной точкой в создании системы отече�
ственной электроэнергетики и одновременно – первой научно-обосно�
ванной и долгосрочной программой развития национальной экономики…

В этот праздничный день мои особые слова благодарности ветера�
нам отрасли, которые создавали энергетическую мощь страны. Желаю
вам крепкого здоровья, а всем работникам ТЭК – новых успехов и всего
самого доброго».

НИАПрирода

АВТОКОНТРОЛЬ ВЫБРОСОВ
С 1 января 2018 г. крупнейшие предприятия будут оснащены

средствами автоматического контроля выбросов загрязняющих ве
ществ в атмосферу

В настоящее время проходит процедуру общественного обсуждения
проект постановления Правительства РФ «Об определении перечня ста�
ционарных источников и перечня вредных (загрязняющих) веществ, под�
лежащих контролю посредством автоматических средств измерения и учета
объема или массы выбросов вредных (загрязняющих) веществ в атмос�
ферный воздух, концентрации вредных (загрязняющих) веществ в таких
выбросах», разработанный Минприроды России. Проект предполагает
поэтапное оснащение источников приборами непрерывного контроля: с
2018 г. – источники производства нефтепродуктов, электроэнергии, ме�
таллургии; с 01.01.2020 – источники производства стекла, керамзита, из�
делий из керамики, цемента, извести, химических веществ; с 01.01.2022 –
источники производств, связанных с деятельностью по обращению с от�
ходами и выпуска целлюлозы, древесной массы, бумаги и картона.

НИАПрирода

В  ОРГКОМИТЕТЕ  «ЭКОТЕХА»

Глава Минприроды России Сергей Донской провел первое засе
дание оргкомитета по подготовке и проведению Международной вы
ставкифорума «ЭКОТЕХ», которая пройдет в Москве 2629 апреля
2016 г. в соответствии с распоряжением Правительства РФ N 1924р
от 29.09.2015 г.

Выставка «ЭКОТЕХ» призвана стать площадкой для профессио�
нальных коммуникаций, внедрения законодательных принципов эко�
логически эффективной экономики. В России есть опыт организации
и проведения международных выставок�форумов, однако они на�
правлены на представление отдельных отраслевых сегментов. «ЭКО�
ТЕХ» включает в себя 2 блока: выставочную экспозицию наилучших
доступных технологий и экоинноваций на площади 16 тыс. м2  и дело�
вую программу, участие в которой примут ведущие российские и зарубеж�
ные эксперты. На заседании оргкомитета рассмотрены темы для обсуж�
дения на «круглых столах». Форум ориентирован на выявление перспек�
тивных экологических инноваций и создание механизма, который по�
зволит этим технологическим «зелёным» решениям развиваться. Ожида�
ется, что общее количество участников деловой части составит свыше
2,5 тыс. человек, будет представлено более 400 экспонентов, в меропри�
ятиях примут участие около 15 тыс. посетителей.

Прессслужба Минприроды России

ПЕРВЫЙ  НА  2016 Г.
9 декабря приказом Минприроды России   530 утвержден пер

вый перечень участков недр, предлагаемых в 2016 г. в пользование в
целях геологического изучения.

Перечень включает в себя 18 участков, содержащих прогнозные
ресурсы углеводородного сырья: 12 – в Омской области, 1 – в Республи�
ке Татарстан, 2 – в Республике Коми, 3 – в Самарской области. В частно�
сти, для геологического изучения предлагается Туйский, Верхнедемьян�
ский, Тарский, Кутисский, Новологиновский, Коготовский, Ложниковс�
кий, Седельниковский, Когитский, Нововасильевский, Ивановский, Аза�
новский, Атирский участки недр в Омской области. Участки недр содер�
жат прогнозные ресурсы нефти по категории D

1
 – около 500 млн т,

ресурсы по категории C
3
 – около 35 млн т. В Республике Татарстан

предлагается участок с прогнозными ресурсами нефти по категории D
1
 –

33,5 млн т. В Республике Коми для изучения предлагается участок с
прогнозными ресурсами газа по категории D

1
 – 65,9 млрд м3.

Роснедра

ВСТРЕЧА  МИНИСТРОВ
8 декабря Глава Минприроды России Сергей Донской встре

тился с главой Минприроды Республики Беларусь Андреем Ковхуто
в рамках Конференции по климату в Париже.

Главы природоохранных ведомств обсудили вопросы взаимодей�
ствия в области охраны окружающей среды и рационального природо�
пользования. Россия и Беларусь ведут совместный мониторинг поверх�
ностных вод бассейнов рек Днепр и Западная Двина. Водохозяйствен�
ная обстановка на трансграничных водных объектах характеризуется
как стабильная. С. Донской подчеркнул, что также было налажено со�
трудничество России и Беларуси в области сохранения и восстановления
биоразнообразия: «Мы продолжаем совместную работу по развитию
сети ООПТ. Осуществляется взаимодействие между нацпарками и запо�
ведниками, например между нацпарком «Смоленское Поозерье» и Бере�
зинским заповедником, а также «Смоленским Поозерьем» и нацпарком
«Браславские озера», – сообщил он. А. Ковхуто, со своей стороны, про�
информировал о совершенствовании гидрометеорологического обеспе�
чения и отметил, что Беларусь рассчитывает на внедрение опыта России
в указанной сфере. Он предложил активизировать сотрудничество в сфере
геологии и недропользования. Стороны также обсудили сотрудничество
в сфере сохранения биоразнообразия, а также подготовку и реализацию
программы по сохранению европейского зубра и по формированию воль�
ного стада зубра в Смоленской области.

Прессслужба Минприроды России

ИТОГИ  ЛЕСОУЧЕТА
1617 декабря в подмосковном Пушкино на Всероссийском со

вещании руководители и специалисты Рослесхоза и его подведом
ственных организаций, а также представители Кадастровой палаты
Росреестра, РАН, органов исполнительной власти субъектов РФ,
образовательных, научных, проектных и общественных организа
ций обсудили вопросы государственной инвентаризации лесов, лесо
устройства и государственного лесного реестра.

Участниками совещания было отмечено, что существующая си�
стема лесоучетных работ требует дальнейших инициатив в части со�
вершенствования законодательной и нормативной базы, оптимиза�
ции производственных технологий и развития кадрового потенциала.
В ходе реализации госпрограммы по развитию лесного хозяйства на
2013�2020 гг. заложено 44 576 постоянных пробных площадей на
территории 307,4 млн га. Данный вид работ полностью завершен в 35
субъектах РФ. На территории 85 лесничеств в 42 субъектах РФ была
осуществлена оценка мероприятий по охране, защите, воспроизвод�
ству и использованию лесов. Обследовано 7 164 лесных участка, доля
участков с выявленными нарушениями составила 29,6% от общего
числа. Работы по постановке земельных (лесных) участков на кадас�
тровый учет проведены на территории 586 лесничеств на площади
319,2 млн га в 73 субъектах РФ. Продолжают возникать проблемы
при регистрации прав РФ на земельные участки лесного фонда из�за
пересечения их границ с границами земель иных категорий. Благодаря
выделенным Рослехозом субвенциям удалось преодолеть резкий спад
объемов данных работ, который произошел в период 2006�2010 гг.
Вместе с тем вопрос о давности материалов лесоустройства РФ про�
должает оставаться актуальным. Материалы лесоустройства давнос�
тью до 10 лет имеются только на 23% от общей площади лесов. Уча�
стники совещания уделили особое внимание вопросу лесных планов
субъектов РФ и проектов освоения лесов на арендованных участках,
нуждающихся в серьезной доработке.

Рослесхоз

СОВЕЩАНИЕ  В  ОРЕНБУРГЕ
17 декабря в Оренбурге прошло совещании по вопросу эффек

тивности осуществления субъектами ПФО переданных полномочий в
области лесных отношений.

Выступая на открытии совещания, Руководитель Рослехоза Иван
Валентик подчеркнул: «несмотря на то, что в Оренбургской области
лесистость небольшая – не превышает 7%, ... тем не менее, итоги по
ПФО решено провести именно здесь». «Важно, что регион уделяет при�
стальное внимание вопросам лесного хозяйства, – сказал Иван Вален�
тик. – Есть важный критерий – объем софинансирования из региональ�
ного бюджета по отношению к финансированию, которое поступает из
федерального. В Оренбургской области он практически один к одному.
Это редкий показатель для РФ. Есть регионы, которые, получая сотни
миллионов рублей от лесного хозяйства, практически не участвуют в
софинансировании». Выступая на открытии совещания, Губернатор Орен�
бургской области Юрий Берг отметил, что для малолесного региона лес
имеет стратегически важное значение. Правительство области ежегодно
выделяет на ведение лесного хозяйства средства, равные финансирова�
нию из федерального бюджета. Начиная с 2013 г., появилась положи�
тельная динамика в соотношении прироста леса и его убыли: площади
новых лесных насаждений ежегодно превышают площади погибших.
Положительные изменения в управлении лесной отраслью уже сказа�
лись на практике – прекратилось опустынивание земель.

НИАПрирода

ВОДНЫЙ  ТРАНСПОРТ
3 декабря в рамках Транспортной недели – 2015 состоялся экс

пертный диалог «Внутренний водный транспорт. Системные пробле
мы и пути их решения» с участием помощника Президента РФ Игоря
Левитина и замглавы Минтранса России Виктора Олерского.

Модератором дискуссии выступил советник Министра транс�
порта РФ Александр Давыденко. Представители Росморречфлота, су�
доходных компаний, научного сообщества обсудили актуальные про�
блемы, которые сегодня стоят перед отраслью, а также ход реализа�
ции поручения Президента РФ по переключению грузопотоков с
автомобильного на внутренний водный транспорт. Кроме того, был
рассмотрен зарубежный опыт господдержки речного транспорта, меры
по обеспечению поэтапного перехода на полное финансирование за
счет федерального бюджета по утвержденным нормативам содержа�
ния внутренних водных путей и судоходных гидротехнических со�
оружений к 2018 году. В ходе диалога отмечено, что вопросам разви�
тия внутреннего водного транспорта будет посвящено очередное за�
седание Госсовета при Президенте РФ.

Росморречфлот

НА  ВЕЛОСИПЕДЫ!
3 декабря в рамках «Транспортной недели2015» состоялся круг

лый стол «Развитие немоторизованных видов передвижений в горо
дах», посвященный велосипедному транспорту.

Замглавы Минтранса России Николай Асаул в своем выступле�
нии отметил, что практически во всех крупных российских городах
сформировалась активная велосипедная общественность, строятся
велосипедные дорожки и др. объекты велотранспортной инфраструк�
туры. Велосипедное движение все чаще рассматривается как полно�
ценная транспортная составляющая, способная на добровольной
основе пересадить на велосипед до 10% владельцев личного авто�
транспорта. Н. Асаул сообщил, что 21 сентября накануне Всемирно�
го дня без автомобиля состоялось совещание по вопросу создания и
развития велосипедной инфраструктуры и обеспечения индивиду�
альной мобильности в российских городах. По итогам совещания были
даны поручения установить в качестве единого дня проведения ве�
лопарада в РФ последнее воскресенье мая (в 2016 г. – 29 мая); днями
проведения акции «На работу на велосипеде» два дня в году – третью
пятницу мая (в 2016 г. – 20 мая) и 22 сентября.

Минтранс России

ИСТОК  ПОД  ОХРАНОЙ
11 декабря Губернатор Забайкальского края Константин Иль

ковский подписал постановление о создании в Могочинском районе
Забайкальского края государственного ландшафтного природного за
казника «Верхнеамурский» площадью 239 639 га.

Три года назад возникла реальная угроза строительства Транс�
сибирской (Шилкинской) ГЭС на р. Шилке, что ставило под угро�
зу все ее богатства. Благодаря огромной работе Амурского филиа�
ла WWF России, научных учреждений, ООПТ и общественных орга�
низаций эту опасность удалось предотвратить. Шилку – основной
исток Амура, сохранит заказник, созданный по инициативе забай�
кальских ученых и общественников при поддержке WWF России и
Министерства природных ресурсов и промышленной политики
края. Заказник имеет большое значение для сохранения уникаль�
ных экосистем верховьев Амура, а также видов, занесенных в Крас�
ную книгу РФ и Забайкальского края: скопы, черного аиста, мало�
го лебедя, калуги, амурского осетра. Наряду с лесными экосисте�
мами будут сохраняться ценные и редкие для Забайкалья типы
природных сообществ, таких как склоновые рощи берёзы даурс�
кой, сообщества ильма японского, пойменные луга с обилием ви�
дов растений дальневосточно�маньчжурской флоры и старичные
озёра с рогульником плавающим.

Анна БАРМА

НОВОСТИ ГЕНПРОКУРАТУРЫ
Декабрь в преддверии профессионального праздника работников

прокуратуры 12 января традиционно насыщен информационными
материалами о деятельности ведомства и, в частности, в природоох
ранной и природноресурсных сферах.

Земельные правоотношения. Проверкой исполнения законода�
тельства, обеспечивающего защиту прав предпринимателей при пре�
доставлении услуг в сфере земельных отношений и осуществлении
контроля (надзора) установлены различные злоупотребления чи�
новников при распоряжении земельными ресурсами (в Псковской,
Вологодской, Свердловскойи ряде др. субъектах РФ). Во всех субъек�
тах РФ выявлены незаконные нормативные правовые акты органов
государственной власти и местного самоуправления, препятствую�
щие оформлению прав на земельные участки. Только в Республике
Марий Эл по инициативе прокуроров в соответствие с требования�
ми федеральных законов приведено 122 административных регла�
мента предоставления услуг в сфере земельных отношений. В 38
регионах РФ прокурорами пресечены незаконные отказы в предо�
ставлении участков, в том числе по надуманным основаниям. В 35
субъектах приняты меры в связи с истребованием от предпринима�
телей документов и информации, не предусмотренных законом.
Повсеместно выявлены факты волокиты при рассмотрении обра�
щений по земельно�правовым вопросам. Всего выявлено более 23
тыс. нарушений, опротестовано 2,7 тыс. правовых актов, внесено
свыше 4 тыс. представлений, возбуждено 116 дел об администра�
тивных правонарушениях, к ответственности привлечено около 400
должностных лиц, возбуждено 3 уголовных дела. О нарушениях в
данной сфере проинформирован Президент РФ.

Промышленные отходы. Проведенный Генпрокуратурой РФ ана�
лиз работы органов прокуратуры свидетельствует о неудовлетвори�
тельном состоянии законности и многочисленных нарушениях за�
конодательства при захоронении промышленных отходов. В Рос�
сии зарегистрировано 14,8 тыс. объектов размещения отходов, из
которых по заявлениям организаций в госреестр объектов размеще�
ния отходов включено только 3,8 тыс. объектов, или 25,8%. Регио�
нальные органы власти в республиках Бурятия и Тыва ненадлежа�
щим образом ведут региональный кадастр отходов и осуществлялся
контроль за исполнением предприятиями и организациями законо�
дательства в данной сфере. В республиках Башкортостан, Бурятия,
Амурской, Владимирской, Рязанской областях органы местного са�
моуправления не пресекали случаи неправомерного захоронения
промышленных отходов в границах населенных пунктов. В Волгог�
радской, Вологодской, Нижегородской, Саратовской областях в де�
ятельности предприятий и организаций различных форм собствен�
ности прокурорами выявлены случаи незаконного размещения от�
ходов и загрязнения природных компонентов, несоблюдения уста�
новленных разрешительной документацией условий при обраще�
нии с опасными отходами, невнесения платы за негативное воздей�
ствие на окружающую среду и др. В Ханты�Мансийском АО – Югре,
Владимирской, Иркутской, Ростовской областях и др. регионах про�
курорами установлены факты эксплуатации объектов размещения
промышленных отходов, не включенных в госреестр объектов раз�
мещения отходов. По требованиям прокуроров к административ�
ной и дисциплинарной ответственности привлечено 40,5 тыс. лиц.
По материалам проверок возбуждено 45 уголовных дел.

Обращение с отходами производства и потребления. Проведен�
ной Генпрокуратурой РФ проверкой выявлены нарушения законо�
дательства в сфере обращения с отходами. В частности, установлено,
что до настоящего времени не принят административный регламент
по представлению госуслуги по утверждению нормативов образова�
ния отходов и лимитов на их размещение. Действующий порядок
разработки и утверждения нормативов, а также методические указа�
ния по разработке таких нормативов и лимитов не соответствуют
требованиям законодательства об организации предоставления го�
суслуг. Кроме того, не установлен порядок подтверждения отнесе�
ния отходов к конкретному классу опасности для окружающей сре�
ды. В отсутствие названных правовых актов незаконно издаются
письма, носящие нормативный характер и разъясняющие хозяйству�
ющим субъектам процедуры разработки нормативов образования
отходов и лимитов на их размещение, подтверждение отнесения от�
ходов к конкретному классу опасности. В этих письмах произвольно
трактуются нормы федерального законодательства, неправомерно
устанавливаются требования к разрабатываемой хозяйствующими
субъектами разрешительной документации, а также требуется излиш�
няя информация. В настоящее время доработаны и представлены в
Минюст России на регистрацию приказы «Об утверждении критери�
ев отнесения отходов к I�V ласам опасности по степени негативного
воздействия на окружающую среду» и «Об утверждении порядка от�
несения отходов I�IV классов опасности к конкретному классу опас�
ности».

Генпрокуратура РФ

НОВОСТИ  СП  РФ
В опубликованном Бюллетене Счетной палаты РФ представле

ны, в частности, результаты проверки использования средств феде
рального бюджета, предназначенных для обеспечения функциониро
вания ООПТ федерального значения.

Проверка показала, что средства субсидии в размере 3,3 млрд руб.
использовались с многочисленными нарушениями. Наиболее серьез�
ные нарушения были допущены нацпарком «Русская Арктика» при
выполнении работ по ликвидации накопленного экологического ущерба
на загрязненных территориях островов архипелага Земля Франца�
Иосифа. Были приняты и оплачены в полном объеме работы, часть из
которых фактически не была выполнена. В результате с признаками
ущерба использовано 718,4 млн рублей, или 49,7% от общей стоимос�
ти работ. Обращает на себя внимание и значительная разница в сто�
имости однотипных работ. Так, например, затраты на выполнение ра�
бот по пешему патрулированию в нацпарке «Кенозерский» – 320 руб.
за единицу работы, а в нацпарке «Лосиный остров» – 14,7 тыс. руб.
(выше в 46 раз). Аналогичная ситуация отмечена и по санитарным
рубкам, и по режимному сенокошению.

СП РФ

1 декабря в г. Хельсинки
прошел Форум «Современное
состояние и будущее Финского
залива», посвященное закры�
тию международного проекта
«Год Финского залива – 2014»,
осуществляемого Россией, Фин�
ляндией и Эстонией.

1 декабря в Вашингтоне от�
крылась встреча по вопросам ар�
ктического рыболовства с учас�
тием делегаций России, Дании,
ЕС, Исландии, Канады, Китая,
Норвегии, Республики Корея,
США и Японии. В ходе встречи
определены приоритетные зада�
чи сотрудничества в изучении и
сохранении арктического био�
разнообразия.

1 декабря замглавы МИДа
России Геннадий Гатилов высту�
пил на 16�й сессии Генеральной
конференции ЮНИДО.

1 декабря  Руководитель
Росреестра Игорь Васильев с ди�
ректором и постоянным пред�
ставителем Всемирного банка в
России Андрашем Хорваи обсу�
дили вопросы сотрудничества.

1 декабря на пленарном за�
седании Госдумы принят зако�
нопроект первого чтения «О
внесении изменений в ст. 241 ФЗ
«Об отходах производства и по�
требления».

1 декабря активисты реги�
онального отделения партии
«Зеленые» в Республике Баш�
кортостан поддержали акцию
РГО в защиту шиханов Тора�
тау. Вместе с депутатами Гос�
собрания – Курултая РБ они
совершили восхождение на
гору Торатау, чтобы привлечь
внимание к сохранению уни�
кального археологического
памятника природы, находя�
щегося под угрозой исчезно�
вения в связи с намерениями
Башкирской содовой компа�
нии начать ее разработку.

2 декабря Первый замгла�
вы Минприроды России Денис
Храмов и замминистра клима�
та и окружающей среды Нор�
вегии Ларс Андреас Люнде
подписали Протокол 18�го за�
седания Российско�Норвеж�
ской смешанной комиссии по
сотрудничеству в области ох�
раны окружающей среды, а
также Программу сотрудниче�
ства на 2016�2018 гг.

2 декабря в Москве Глава
Минэнерго России Александр
Новак провел встречу с Мини�
стром окружающей среды и
энергетики Греции Панагиотисом
Скурлетисом.

2 декабря  на очередном
заседании Молодежного клу�
ба РГО состоялся премьерный
показ авторского фильма изве�
стного телеведущего, биолога
Ивана Затевахина «Дельта, да�
рящая жизнь», повествующий
о дельте Волги.

2 декабря  председатель
70�й сессии Генассамблеи ООН
Могенс Люккетофт посетил
ЮНЕСКО, чтобы встретиться
с Гендиректором ЮНЕСКО
Ириной Боковой для обсуж�
дения роли ЮНЕСКО в Пове�
стке дня в области устойчиво�
го развития на период до 2030
года, включая Цели устойчи�
вого развития.

2�3 декабря в Росрыболов�
стве проведена 1�я сессия Рос�
сийско�Гвинея�Бисайской ко�
миссии по рыбному хозяйству в
рамках реализации Соглашения
между Правительством РФ и
Правительством Гвинея�Бисау о
сотрудничестве в области рыб�
ного хозяйства.

2�3 декабря  в ЗапСиб�
НИИГГ состоялась техническая
конференция SPE «Управление
заводнением на нефтяных мес�
торождениях».

2�3 декабря  в Стамбуле
состоялось очередное заседа�
ние Рабочей группы Органи�
зации Черноморского эконо�
мического сотрудничества по
энергетике.

2�4 декабря  в Москве в
ИГЕМ РАН прошло Третье Рос�
сийское совещание по глинам и
глинистым минералам – ГЛИ�
НЫ�2015.

3 декабря состоялись съём�
ки развлекательной программы
«Сто к одному» с участием ко�
манды РГО.

3 декабря Костромская Обл�
дума выступила с законодатель�
ной инициативой «О внесении
изменения в ст. 19 Закона РФ «О
недрах», разработанной для уре�
гулирования отдельных вопросов
использования подземных вод
при создании некоммерческих
объединений граждан.

3 декабря  Госсобрание –
Курултай Республики Башкор�
тостан внесло на рассмотрение
Госдумы проект ФЗ «О внесении
изменения в ст. 13 ФЗ «О пре�
дупреждении распространения
туберкулеза в РФ».

3�4 декабря  на базе
ФГУНПП «Геологоразведка»
(С.�Петербург) состоялась 92�я
сессия Научно�методического
совета по геолого�геофизическим
технологиям поисков и разведки
месторождений полезных иско�
паемых Минприроды России по
тематике «Современные пробле�
мы геологического изучения недр
и пути их разрешения».

4 декабря  в г. Клируотер
(США) завершила работу 5�я
Международная конференция
по эпидемиологии инфекцион�
ных заболеваний человека и
животных.

4 декабря опубликовано ин�
тервью Министра природных ре�
сурсов и экологии Сергея Дон�
ского спецкорреспонденту РИА�
Новости Игорю Ермаченкову по
проблемам климата Арктики.

4 декабря Руководитель Рос�
водресурсов Марина Селиверсто�
ва приняла участие в торжествен�
ной церемонии награждения по�
бедителей 7 Всероссийского фе�
стиваля по тематике безопаснос�
ти и спасения людей «Созвездие
Мужества», приуроченного к 25�
летию МЧС России.

4 декабря в Анапе завершил
работу семинар для специалис�
тов санитарно�карантинных
пунктов по вопросам осуществ�
ления санитарно�карантинного
контроля морских судов, орга�
низованный Роспотребнадзором
при содействии ВОЗ.

4 декабря на пленарном за�
седании Госдумы принят зако�
нопроект второго чтения «О
внесении изменений в ст. 241
ФЗ «Об отходах производства и
потребления».

6 декабря в Центральном
доме художника на Крымском
валу Оргкомитет II Российской
экологической недели наградил
Партию «Зеленые» Дипломом
знака экологической ответствен�
ности за реализацию экопрог�
рамм и поддержку экопроектов.

7 декабря в ходе встречи Гла�
вы Администрации Президента
РФ Сергея Иванова с американ�
ской актрисой, основательницей
Фонда защиты животных «The
Pamela Anderson Foundation» Па�
мелой Андерсон Глава Минпри�
роды России Сергей Донской за�
явил о намерениях России зап�
ретить ввоз шкур белых медве�
дей на территорию страны, а
также о возможном переводе
указанного вида в I Приложение
Конвенции СИТЕС.

7 декабря Дмитрий Рогозин
провел совместное заседание Гос�
комиссии по вопросам развития
Арктики и Морской коллегии при
Правительстве РФ.

7 декабря в Штаб�квартире
РГО состоялось Пленарное засе�
дание московской программы
Международного форума «Эко�
балтика» в формате Молодежного
интеллектуального клуба РГО.

7 декабря в Российской госу�
дарственной библиотеке откры�
лась книжная выставка, посвя�
щенная 25�летию МЧС России.
В фонд библиотеки переданы бо�
лее 130 книг, специальной, науч�
но�технической и информацион�
но�справочной литературы, по�
священных защите населения и
территорий от ЧС.

7 декабря на базе Санкт�Пе�
тербургского НИИ эпидемиоло�
гии и микробиологии им. Пасте�
ра Роспотребнадзора Главный го�
сударственный санитарный врач
России Анна Попова торжествен�
но открыла двухнедельный цикл
повышения квалификации для
гвинейских специалистов.

7 декабря Комитет Госдумы
по энергетике провел «круглый
стол» на тему: «Законодательное
обеспечение безопасности объек�
тов топливно�энергетического
комплекса: текущая ситуация и
перспективы развития».

8 декабря Александр Хлопо�
нин провел совещание о лицен�
зировании деятельности по об�
ращению с отходами.

8 декабря на ВДНХ в Мос�
кве Ольга Голодец приняла уча�
стие в открытии XIX Междуна�
родной специализированной
выставки «Безопасность и ох�
рана труда – 2015».

Телеграф

Телеграф
Награждения

16 декабря распоряжением Президента России N 409рп за до�
стигнутые трудовые успехи, активную общественную деятельность и
многолетнюю добросовестную работу объявлена благодарность Пре�
зидента РФ Анатолию ЗАЙЦЕВУ – замначальника департамента –
начальнику отдела геологии и лицензирования по Алтайскому краю
Департамента по недропользованию по СФО, Роману МАРШАВИ�
НУ – помощнику Минэнерго России; за заслуги в развитии образова�
ния, научно�педагогической деятельности и подготовке квалифици�
рованных специалистов награждена Почетной грамотой Президента
РФ Ирина ДОННИК – ректор Уральского государственного аграрно�
го университета; объявлена благодарность Президента РФ Леониду
ВЛАДИМИРОВУ – ректору Якутской государственной сельскохо�
зяйственной академии.

Поощрения

22 декабря Указом Президента России N 649 за достигнутые
трудовые успехи, и многолетнюю добросовестную работу и активную
общественную деятельность награждены: орденом «За заслуги перед
Отечеством» IV степени Сергей ДАНКВЕРТ – Руководитель Рос�
сельхознадзора; медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II сте�
пени Любовь БУХТИНА – директор НПЦ по охране окружающей
среды – филиала ОАО «РЖД» (Ярославская обл.), Михаил ИВАНОВ
– ведущий инженер ВНИИ геологии и минеральных ресурсов Миро�
вого океана им. акад. И.С. Грамберга (г. Санкт�Петербург); за большой
вклад в развитие здравоохранения, медицинской науки и многолет�
нюю добросовестную работу присвоено почетное звание «Заслужен�
ный работник здравоохранения РФ» Павлу ЧЕБОТАРЕВУ – начальни�
ку отдела Управления Роспотребнадзора по Магаданской области; за
заслуги в области землеустройства и землепользования, многолетний
добросовестный труд присвоено почетное звание «Заслуженный земле�
устроитель РФ» Игорю ШЕЛЯКОВУ – руководителю Управления
Росреестра по Республике Башкортостан; за заслуги в развитии юри�
дических наук и подготовке квалифицированных специалистов при�
своено почетное звание «Заслуженный юрист РФ» Наталье ЖАВО�
РОНКОВОЙ – завкафедрой Экологического и природоресурсного
права Московского государственного юридического университета им.
О.Е. Кутафина; за заслуги в области нефтяной и газовой промышлен�
ности и многолетний добросовестный труд присвоено почетное зва�
ние «Заслуженный работник нефтяной и газовой промышленности РФ»
Игорю БОЧАРОВУ – начальнику отдела ОАО «Научно�исследова�
тельский и проектный институт нефтеперерабатывающей и нефтехи�
мической промышленности» (г. Москва).

Региональный благотво�
рительный фонд «Московский
фонд мира» (ранее «Советский
фонд мира») наградил предсе�
дателя Комиссии Обществен�
ной палаты РФ по экологии и
охране окружающей среды
Сергея ЧЕРНИНА и первого
зампредседателя Комиссии
Валерия СЕРОВА медалями

«За укрепление государства российского». В Почетной грамоте, кото�
рая была вручена Сергею Чернину, отмечаются его заслуги и большой
вклад в создание и внедрение новой техники и технологий, успешную
и эффективную научную, рационализаторскую и изобретательскую
деятельность.
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Открывая заседание, Сергей
Донской отметил: «Российская

Федерация приняла активное уча�
стие в подготовке Парижского кли�
матического соглашения, после
его ратификации у нас появится
международное обязательство со�
хранять лесные массивы, обеспе�
чивающие абсорбцию парниковых
газов. И это еще один дополни�
тельный стимул для нас, чтобы
сделать все для защиты и воспро�
изводства лесов». По его словам,
сегодня очень важно, чтобы в Рос�
сии к лесу было отношение не
только как к ресурсу, из которого
можно извлечь экономическую
выгоду. «Лес – не только часть
лесопромышленного комплекса,
но и лесного хозяйства, лес имеет
социальные и экологические фун�
кции», – отметил С. Донской.

По словам замглавы Мин�
природы России – Руководителя
Рослесхоза Ивана Валентика,

экономическая эффективность
использования лесов в России в
разы ниже, чем, например, в скан�
динавских странах (в России – 38
долл. США на 1 га, в Швеции и
Финляндии – 508 и 512), что
объясняется следованием моде�

ли экстенсивного лесопользова�
ния, основанной на эксплуатации
массивов первичных лесов, кото�
рые в европейской части России
исчерпались в 60�70 гг. XX в., а в
Сибири – заканчиваются в насто�
ящее время. Решением данной
проблемы является переход на
модель интенсивного использова�
ния и воспроизводства лесов или
систему лесного хозяйства и ле�
сопользования, в которой меро�
приятия направлены на получение
максимальной экономической эф�
фективности лесного цикла при
соблюдении требований неисто�
щительности лесопользования и
сохранения биоразнообразия.

Установлено, что при увели�
чении затрат лесопромышленных
компаний на проведение лесовос�
становления и ухода за лесами по
нормативам интенсивной модели
в 1,5 раза при правильном плани�
ровании и организации работ до�
стигается прибыльность, сопоста�
вимая со скандинавскими страна�
ми. При этом экономическая эф�
фективность увеличивается со
временем, и в долгосрочном пе�
риоде в 2,5 раза выше, чем при
работе по экстенсивной модели.

Внедрение интенсивной мо�
дели планируется в пилотных ре�
гионах, которые территориально
тяготеют к крупным центрам ле�
сопереработки в зоне деятельно�
сти крупных ответственных арен�
даторов лесных участков. Для это�
го приказом Минприроды России
от 23.12.2014   569 выделены 7
лесных районов: Двинско�Выче�
годский таежный район (Архан�
гельская область, Республика
Коми), Балтийско�Белозерский
таежный район (Ленинградская и
Вологодская области), Карельский
таежный район (Республика Ка�
релия), Среднеангарский таежный
район (Иркутская область), Ниж�
неангарский таежный район
(Красноярский край), Верхнелен�
ский таежный район (Иркутская
область), Западно�Уральский та�
ежный район (Пермский край,
Республика Коми). По итогам за�
седания Совета по развитию лес�
ного комплекса при Правительстве
РФ принято решение о доработке
Концепции интенсификации ис�
пользования и воспроизводства
лесов по итогам обсуждения и за�
мечаний участников встречи.

Прессслужба
Минприроды России

КОНЦЕПЦИЯКОНЦЕПЦИЯКОНЦЕПЦИЯКОНЦЕПЦИЯКОНЦЕПЦИЯ
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Первый день работы Форума
открыло пленарное заседание
«Российская Арктика – террито�
рия возможностей».

«Сегодня Арктика является
объектом пристального внимания
государства, и на нее возлагаются
большие надежды. Чтобы они
оправдались, необходимо много
работать и действовать сообща»,
– заявил в своем обращении к
участникам Форума Президент
Ассоциации полярников, специ�
альный представитель Президен�
та РФ по международному со�
трудничеству в Арктике и Антар�
ктике Артур Чилингаров.

Зампредседателя Правитель�
ства РФ, Глава Госкомиссии по
вопросам развития Арктики РФ
Дмитрий Рогозин отметил, что,
несмотря на то, что Арктика на�
ходится в зоне интересов практи�
чески всех стран мира, в то же вре�
мя она является и зоной сотруд�
ничества. Дмитрий Рогозин обра�
тился к участникам Форума с
просьбой в рамках тематических
секций дать аргументированные
предложения в планы заседаний
рабочих групп Госкомиссии. «Обе�
щаю, что выработанные в ходе
мероприятий форума рекоменда�
ции, будут тщательно проработа�
ны и вынесены, в случае необхо�
димости, на обсуждение Государ�
ственной комиссии по вопросам
развития Арктики», – добавил он.

7 декабря на площадке Фо�
рума прошло совместное заседа�
ние Госкомиссии по вопросам раз�
вития Арктики и Морской кол�

АРКТИКА:  НАСТОЯЩЕЕ  И
БУДУЩЕЕ
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легии при Правительстве РФ. От�
крывая совместное заседание,
России Дмитрий Рогозин заметил,
что Госкомиссия дала ряд важных
системных поручений, направ�
ленных на повышение эффектив�
ности государственного управле�
ния в Арктической зоне.

Напряженная работа проходи�
ла и на рабочих сессиях этого дня.

Модератором секции «Раци�
ональное природопользование и эко�
логическая ответственность АЗ
РФ» выступил зампредседателя
Комитета Госдумы ФС РФ по
природным ресурсам, природо�
пользованию и экологии Михаил
Слипенчук. В дискуссии приняли
участие Руководитель Росводре�
сурсов Марина Селиверстова,
замруководителя Росприроднад�
зора Амирхан Амирханов, врио
руководителя Роснедр Евгений
Киселев.

Значительный интерес выз�
вало сообщение Евгения Киселе�
ва. Он отметил, что потенциал

углеводородов Западной Сибири
уже в значительной степени ис�
черпан и поэтому глобальное зна�
чение имеет реализация скрытых
богатств нефти и газа приаркти�
ческого региона, и особенно тер�
ритории арктического шельфа.
Вместе с тем успех этой работы не
возможен без повышения уровня
геологической изученности арк�
тической зоны. В заключение Е.
Киселев коснулся вопроса о внеш�
ней границе континентального
шельфа, который он назвал важ�
нейшим направлением работы
Роснедр.

В ходе своего выступления
Амирхан Амирханов остановился
на вопросах государственного
экологического контроля в Арк�
тической зоне. Он также сооб�
щил, что в текущем году Служба

практически вдвое увеличила ко�
личество надзорных мероприя�
тий. Он обратил внимание, что на
20 участках, содержащих углево�
дородное сырье (из 37 проверен�
ных) были выявлены нарушения
условий имеющихся лицензий.

В работе секции «Изменение
климата и его последствия для ар�
ктической зоны РФ», модератором
которой стал замруководителя
Росгидромета Максим Яковенко,
были рассмотрены перспективы
смягчения последствий глобаль�
ного потепления на территории
России и меры адаптации к изме�
няющимся условиям. В дискуссии
приняли участие ученые институ�
тов РАН, Росгидромета и Миноб�
рнауки России.

На сессии «Информационные
системы и телекоммуникации» с
сообщением «Перспективы созда�
ния Банка данных Арктики –
единой информационно�анали�
тической Системы обеспечения
государственной политики в сфе�
ре управления арктическими тер�
риториями РФ» выступил моде�
ратор секции – Анатолий Брехун�
цов. В своем докладе исполни�
тельный директор ВСЕГЕИ Гри�
горий Брехов представил инфор�
мацию о геолого�картографичес�
ком ресурсе института в составе
Базы данных Госгеолкарт и ГИС
Атласа «Недра России».

Второй день Форума был по�
священ региональной повестке Ар�
ктических регионов. На пленарном

заседании главы регионов пред�
ставили итоги развития арктичес�
ких субъектов страны и перспек�
тивные региональные проекты.
Продолжением и развитием те�
матики, затронутой в первый день
в сообщении Е. Киселева, стал
доклад гендиректора ВСЕГЕИ
Ольга Петрова на рабочей сес�
сии «Практические аспекты меж�
дународного сотрудничества в
Арктике». Он рассказал о теку�
щем состоянии дел и перспекти�
вах дальнейшего развития важно�
го международного проекта по
созданию Атласа геологических
карт Циркумполярной Арктики
масштаба 1:5 000 000, над кото�
рым Роснедра, ВСЕГЕИ и
ВНИИокеангеология в содруже�
стве с РАН и геологическими
службами приарктических госу�
дарств трудятся уже более 10 лет.

В рамках Форума была орга�
низована выставка. Экспозиция
развернулась на площади более
полутора тысяч кв. метров и про�
демонстрировала достижения
социально�экономического и
технологического развития со�
временной Арктики, экспонаты
самобытной культуры и образцы
уникальных достижений народов
российского Заполярья.

Главным итогом работы Фо�
рума стала резолюция с предло�
жениями и рекомендациями, ко�
торая будет направлена в Госко�
миссию по вопросам развития
Арктики для совершенствования,

г о с у д а р �
с т в е н н о г о
регулирова�
ния и адми�
нистрирова�
ния в сфере
социально�
экономичес�
кого развития
Арктической
зоны РФ и
сопутствую�
щей инфра�
структуры.

НИА
Природа

ПНГ на уровне 95% (с среднем
по отрасли – 85%). Прогресс в
этой сфере Президент России
привел как пример результатив�
ности в вопросах энергоэффек�
тивности отрасли. Кроме того,
Россия присоединилась к иници�
ативе Всемирного Банка, цель ко�
торой – к 2030 г. свести к нулю
сжигание ПНГ.

Принятие долгосрочного гло
бального климатического соглаше
ния ООН. В декабре принято Па�
рижское климатическое соглаше�
ние ООН, которое открывает но�
вый этап действий всех стран мира
по снижению или ограничению
выбросов парниковых газов. Цель
Соглашения – ограничить антро�
погенный рост глобальной темпе�
ратуры на уровне ниже 2°С. Пока

цели стран на 2025�2030 гг. следу�
ют «пути 3 градусов Цельсия », по�
этому в Соглашение заложен меха�
низм их пересмотра и усиления.
Очень важно, что решения ООН
обеспечат массированную и сроч�
ную помощь более 100 самым уяз�
вимым и слабым странам в адапта�
ции к изменению климата и в раз�
витии с минимальным ростом выб�
росов. Для России также важно, что
Соглашение включает единый под�
ход ко всем лесам планеты и еди�
ный Механизм устойчивого разви�
тия, что позволяет в недалеком бу�
дущем развернуть масштабные
проекты по снижению выбросов
парниковых газов или усилению их
поглощения наземными экосисте�
мами во всех странах.

Объявление целого ряда эко
логических организаций иност
ранными агентами. В течение

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  ИТОГИ  2015  ГОДА
2015 г. иностранными агентами
были объявлены многие природо�
охранные организации, прорабо�
тавшие на благо российской при�
роды не один десяток лет и реа�
лизовавшие сотни проектов по всей
стране. Клеймо «иностранный
агент» получили такие организа�
ции как «Экологическая вахта Са�
халина» (Южно�Сахалинск), «Бай�
кальская экологическая волна»
(Иркутск), Экоцентр «Дронт»
(Нижний Новгород), «Сибирский
экологический центр» (Новоси�
бирск), «Геблеровское экологичес�
кое общество» (Алтайский край),
«Северная природоохранная коа�
лиция» (Карелия), «Беллона»
(Мурманск) и др. Некоторые из
этих организаций вынуждены пре�
кратить свою деятельность и зак�
рыться, другие не сдаются и пыта�
ются продолжить работу в новых

сильно усложненных условиях.
Затягивание принятия зако

на об экологической экспертизе.
Несмотря на многолетние усилия
экологов, в этом году так и не был
принят важнейший законопро�
ект о совершенствовании госу�
дарственной экологической экс�
пертизы, оценки воздействия на
окружающую среду и закрепле�
нии в законодательстве страте�
гической экологической оценки.
Закон об экологической экспер�
тизе должен решить многочис�
ленные проблемы, возникающие
при планировании любой хозяй�
ственной деятельности (напри�
мер, прокладка дороги, добыча
полезных ископаемых, строи�
тельство завода, электростанции,
дамбы, крупного сельхозпредп�
риятия, и т.д.). Также документ
позволит вовремя учитывать и

предотвращать негативное воздей�
ствие на окружающую среду еще
на стадии планирования проектов,
привлекать к обсуждению обще�
ственность и пр. Концепция про�
екта была поддержана министер�
ствами, представителями крупно�
го бизнеса, одобрена Обществен�
ным советом при Минприроды
России, однако встретила жесткое
противодействие Российского со�
юза промышленников и предпри�
нимателей (РСПП).

Возвращение леопарда на
Кавказ под угрозой изза планов
по расширению горнолыжных ку
рортов. В октябре гендиректор
ГЛН «Роза Хутор» объявил о пла�
нах расширить площадь курорта в
4 раза. Вскоре после этого были
подписаны приказы Минприроды
России, понижающие статус охра�
няемых территорий Сочинского

федерального заказника и Сочин�
ского нацпарка – земель, непос�
редственно примыкающих к Кав�
казскому заповеднику. При этом
в ходе подготовки к Олимпийским
играм в Сочи предполагалось по�
вышение статуса этих территорий
и включение их в состав Всемир�
ного наследия ЮНЕСКО «Запад�
ный Кавказ» в качестве компен�
сации за ущерб природе. Теперь
эти земли, которые являются
единственным коридором для
расселения леопардов в другие ре�
гионы Кавказа, можно застраи�
вать, что может стать причиной
срыва многолетней программы по
возвращению леопарда в этот ре�
гион. Кроме того, планы по рас�
ширению горнолыжных курортов
ставят под угрозу саму террито�
рию Всемирного наследия – со�
седствующий с ними Кавказский
заповедник.

Игорь ЧЕСТИН,
директор WWF России

8 декабря Президент Фонда
им. В.И. Вернадского и Россий�
ской экологической академии,
чл.�корр. Владимир Грачев отве�
тил в прямом эфире на вопросы
корреспондента рубрики «Эколо�
гические итоги» программы Отра�
жение на ОТР.

8 декабря в Росводресурсах
состоялось очередное заседание
Межведомственной рабочей груп�
пы по регулированию режимов
работы водохранилищ Волжско�
Камского каскада.

8 декабря представители
Фонда им. В.И. Вернадского и
Объединения им. Гельмгольца на�
учных центров Германии обсуди�
ли вопросы развития двусторон�
него сотрудничества.

8 декабря в Москве прошел
XIII Международный форум «Газ
России – 2015».

8 декабря в Москве дирек�
тор Департамента энергосбере�
жения и повышения энергоэф�
фективности Минэнерго России
Александр Митрейкин провел
заседание Российско�Ирландс�
кой Рабочей группы по сотруд�
ничеству в области энергоэф�
фективности и возобновляемых
источников энергии.

8 декабря в Госдуме открылась
выставка к 25�летию МЧС России.

8�10 декабря в г. Санкт�Пе�
тербурге состоялась VII Всерос�
сийская конференция молодых
ученых и специалистов Роспот�
ребнадзора «Современные про�
блемы эпидемиологии и гигиены».

9 декабря председатель Комис�
сии ОП РФ по экологии и охране
окружающей среды Сергей Чернин
провел заседание по актуальным
экологическим проблемам Ураль�
ского промышленного региона. По
предложению депутата Госдумы
Максима Шингаркина при ОП РФ
будет создана Рабочая группа по
вопросам экологии Урала.

9 декабря замглавы Минсель�
хоза России – Руководитель Рос�
рыболовства Илья Шестаков про�
вел оперативное совещание, на
котором обсуждались вопросы
динамики вылова и подготовки к
промыслу 2016 г.

9 декабря 1995 г., ровно 20 лет
назад, благодаря инициативе Грин�
пис в России появилась первая
территория всемирного природно�
го наследия – «Девственные леса
Коми». Сейчас в Список Всемир�
ного природного наследия вклю�
чено уже 10 уникальных российс�
ких природных территорий.

9 декабря в Париже на пло�
щадке 21�й сессии Конференции
Сторон РКИК ООН Глава Мин�
природы России Сергей Донской
провел переговоры с Министром
сельского хозяйства и окружаю�
щей среды Финляндии Киммо
Тийликайненом, Министром по
климату и охране окружающей
среды Норвегии Тине Сандтофт
и с вице�председателем Нацио�
нальной комиссии развития и ре�
форм Китая Се Чжэньхуа.

9 декабря в НПО «Тайфун»
Росгидромета проведены при�
емочные испытания Главного ин�
формационно�аналитического
центра Единой государственной
автоматизированной системы мо�
ниторинга радиационной обста�
новки на территории РФ.

9 декабря состоялся визит
китайских специалистов во главе
замдиректора Академии сельхоз�
наук провинции Ганьсу Ма Чжун�
мин во ВНИИ карантина расте�
ний Россельхознадзора.

9 декабря состоялся круглый
стол Комитета Госдумы по природ�
ным ресурсам, природопользова�
нию и экологии на тему «Совер�
шенствование правового регули�
рования в целях устранения пре�
пятствий в социально�экономи�
ческом развитии Байкальского
региона».

9�11 декабря в ФАО прошло
заседание Рабочей группы по об�
зору решений Комитета по обес�
печению выполнения Генкомис�
сии по рыболовству в Средизем�
ном море, включая семинар по
региональной базе данных по на�
циональному законодательству (в
район компетенции данной Ко�
миссии входит и Черное море).

10 декабря Руководитель Рос�
природнадзора Артем Сидоров
провел Всероссийское селектор�
ное совещание «Развитие систе�
мы обращения с отходами: прин�
ципы эффективного комплексного
управления».

10 декабря в Общественной
палате РФ состоялся круглый
стол на тему «Проблемы урбани�
зации территории России и стра�
тегия ее развития».

10 декабря под председатель�
ством Руководителя Ростехнадзо�
ра Алексея Алешина состоялось
заседание Комиссии по предуп�
реждению и ликвидации ЧС и обес�
печению пожарной безопасности.

10 декабря Рослесхоз подвел
итоги Международного конкур�
са среди студентов и аспирантов
ВУЗов на лучшую работу по воп�
росам правоприменения в сфере
лесного хозяйства. Первые пре�
мии вручены аспирантке Воро�
нежского ГЛТУ им. Г.Ф. Моро�
зова Екатерине Кулаковой за ра�
боту «Нормативные правовые
акты в сфере воспроизводства ле�
сов РФ и их совершенствование»
и студентке Майкопского гостех�
университета Дарье Толстых за
работу «Уголовная ответствен�
ность за нарушение лесного за�
конодательства».

10 декабря в Барнауле зам�
главы Минсельхоза России –
Руководитель Росрыболовства
Илья Шестаков и Губернатор
Алтайского края Александр
Карлин обсудили вопросы раз�
вития рыбохозяйственного ком�
плекса региона.

10�11 декабря в Женеве про�
шла Глобальная конференция по
бешенству ВОЗ и МЭБ в сотруд�
ничестве с ФАО.

11 декабря вышел последний
21�й приказ Росрыболовства о
распределении квот добычи вод�
ных биоресурсов между пользо�
вателями на 2016 год по районам
вылова, а также два распоряже�
ния, регламентирующих ведение
промысла в районах действия
международных договоров –
АНТКОМ, НАФО, НЕАФК и др.

11 декабря на космодроме
Байконур состоялся запуск гео�
стационарного метеоспутника
«Электро�Л»   2, созданного по
заказу Росгидромета.

11 декабря на базе Нацио�
нального музея им. А.А. Анохи�
на в столице Республики Алтай
прошло праздничное меропри�
ятие, посвященное Междуна�
родному дню гор, в организации
которого приняли участие спе�
циалисты Катунского биосфер�
ного заповедника.

11 декабря в Бухаресте состо�
ялось 33�е заседание Совета ми�
нистров иностранных дел госу�
дарств�членов Организации Чер�
номорского экономического со�
трудничества.

13 декабря директор Институ�
та степи РАН, Вице�президент РГО,
председатель Постоянной Приро�
доохранительной комиссии РГО,
чл.�корр. РАН Александр Чибилёв
в качестве спикера на конферен�
ции TEDx в Оренбурге выступил с
докладом «Как защитить после�
дние островки природы».

14 декабря Руководитель Рос�
лесхоза Иван Валентик и ведущий
программы РБК.Капитал, член
Совета Федерации Сергей Лисов�
ский обсудили экономический
потенциал лесной отрасли и воз�
можности его реализации.

14 декабря в Центрального
дома ученых РАН Почетный пре�
зидент РГО, научный руководи�
тель Института географии РАН,
академик Владимир Котляков
представил книгу «Где я должен
побывать, чтобы познать Рос�
сию», разработанной группой
российских географов и изданной
при грантовой поддержке РГО.

14 декабря в Москве прошло
заседание Рабочей группы по
вопросам использования при�
родного газа в качестве мотор�
ного топлива при Правитель�
ственной комиссии по вопросам
развития ТЭК.

14 декабря в Ростехнадзоре
прошло заседание НТС.

14�18 декабря в Женеве про�
шла регулярная межсессионная
встреча государств�участников
Конвенции о запрете на разра�
ботку, производство и накопление
запасов бактериологического
(биологического) и токсинного
оружия и об их уничтожении.

15 декабря по инициативе
Минэнерго России и Минобрна�
уки России при поддержке
ЮНЕСКО в российских школах
прошли тематические уроки по
вопросам энергоэффективного
освещения и бережного отноше�
ния к энергоресурсам.

15 декабря Министр энерге�
тики РФ Александр Новак под�
писал приказ о создании Совета
ветеранов нефтегазовой отрасли
при Минэнерго России и утвер�
дил Положение, регламентирую�
щее его деятельность.

глашении потенциала лесов,
включая бореальные леса, в по�
глощении диоксида углерода.

Учрежден механизм для со�
действия сокращению выбросов
парниковых газов и поддержки
устойчивого развития, для исполь�
зования Сторонами на доброволь�
ной основе. Правила, условия и
процедуры для механизма будут
приняты на первой сессии Сторон
Парижского соглашения (ст. 6).

Определены меры по укреп�
лению потенциала адаптации к из�
менению климата во всех странах,
которые включают обмен опытом
и практиками, укрепление научных
знаний о климате, проведение ис�
следований, поддержку системати�
ческих наблюдений и систем ран�
него предупреждения, чтобы обес�
печивать информирование клима�
тического обслуживания и процес�
са принятия решений (ст. 7).

Получил дальнейшее разви�
тие и механизм по потерям и ущер�
бу в результате воздействий изме�
нения климата, который подра�
зумевает страхование климатичес�
ких рисков и др. меры сокраще�
ния потерь и ущерба (ст. 8).

Парижское соглашение под�
тверждает ранее принятые решения
о климатической помощи развива�
ющимся странам – 100 млрд долл.
США ежегодно к 2020 г., с последу�
ющим ее увеличением к 2025 г.

Обслуживать Соглашение, со�
гласно принятому в Париже реше�
нию, будет Зеленый климатичес�
кий фонд и Глобальный экологи�
ческий фонд. О своих вкладах в
Зеленый климатический фонд уже

объявили Франция, Испания, Гер�
мания и Канада. Всемирный банк
также увеличит свой взнос до 16
млрд долл. США к 2020 г.

Отдельная статья Соглаше�
ния посвящена вопросам обеспе�
чения прозрачности, что включа�
ет в себя представление всеми
странами отчетности об инвента�
ризации антропогенных выбросов
и достигнутом прогрессе в дости�
жении поставленных целей по со�
кращению выбросов.

Парижское соглашение будет
открыто к подписанию странами
с 22 апреля 2016 г. по 22 апреля
2017 г. и вступит в силу на тридца�
тый день после даты, на которую,
по крайней мере 55 Сторон РКИК
ООН, на долю которых приходит�
ся 55% общего объема глобаль�
ных выбросов парниковых газов,
сдадут на хранение свои докумен�
ты о ратификации, принятии, ут�
верждении или присоединении.

Соглашение размещено на
сайте РКИК ООН на шести язы�
ках ООН, включая русский.

14 декабря в штаб�квартире
ООН в Нью�Йорке на пресс�кон�
ференции для журналистов Ген�
секретарь ООН Пан Ги Мун назвал
Парижское соглашение по клима�
ту «победой» во имя блага народа
и «медицинской страховкой» для
планеты. Он призвал все страны
мира и всех жителей Земли доби�
ваться воплощения в реальность
принятых обязательств. «Сейчас я
рассчитываю на то, что правитель�
ства и все секторы нашего обще�
ства сделают все, чтобы эти обя�
зательства как можно скорее пре�
вратились в решительные дей�
ствия», – заявил Пан Ги Мун. От�

вечая на вопросы журналистов,
Генсекретарь ООН сообщил, что
22 апреля 2016 г. он созовет «цере�
монию высокого уровня» для под�
писания Соглашения. «Я собира�
юсь пригласить мировых лидеров
в ООН для подписания этого Со�
глашения…», – сообщил Глава
ООН. Он напомнил, что стороны
могут на добровольной основе
выполнять Соглашение до его
вступления в силу. После подпи�
сания этого документа государства
должны будут его еще ратифици�
ровать. «Соглашение по климату –
это поворотная точка в глобаль�
ном стремлении к более безопас�
ному и благополучному будущему»,
– сказал Генсекретарь ООН. Он
выразил надежду на то, что новое
Соглашение поможет достичь Це�
лей устойчивого развития, спасет
жизни, улучшит благополучие лю�
дей и будет содействовать продви�
жению мира и стабильности.

Советник Президента РФ, спе�
циальный представитель Президен�
та РФ по вопросам климата Алек�
сандр Бедрицкий выступил на завер�
шающем заседании Конференции.

«Одобрение Парижского со�
глашения – это большое продви�
жение вперед, – заявил Александр
Бедрицкий ТАСС. – Это соглаше�
ние определяет программу дей�
ствий на горизонт пока от 2020 до
2050 года. Его реализация займет
примерно такой период времени».

«Большим продвижением
вперед также является то, что Со�
глашение объединяет действия
всех стран – и развитые, и разви�
вающиеся страны должны пред�
принимать меры, представлять
свои вклады, которые направле�

ны на то, чтобы снизить выбро�
сы парниковых газов в абсолют�
ных или относительных для раз�
вивающихся стран единицах с
тем, чтобы способствовать дос�
тижению общей цели, – отметил
спецпредставитель Президента
России. – В предыдущих доку�
ментах этого не было».

Одним из важных преиму�
ществ документа А. Бедрицкий

назвал жесткий контроль за вы�
полнением вкладов стран в сни�
жение выбросов. По его мнению,
это отчасти компенсирует то, что
сами вклады не удалось включить
в текст Соглашения. Однако если
бы эти положения вошли в доку�
мент, то их корректировка заста�
вила бы вновь проводить ратифи�
кационные процедуры. Он доба�
вил, что компромиссными мож�
но считать и формулировки, свя�
занные с финансированием. Так�
же советник главы государства от�
метил статью о потерях и ущербе

от негативных климатических яв�
лений, которая поддерживает даль�
нейшую работу Варшавского меха�
низма по потерям и ущербу.

А. Бедрицкий также считает
высокой вероятность своевремен�
ной ратификации Парижского со�
глашения по климату необходимым
числом стран. «Здесь все зависит
от крупных эмитентов. Но судя по
настрою, конечно, соглашение это,

я думаю, должно вступить в силу к
началу 2021 года. Такие основания
есть», – отметил он.

Александр Бедрицкий отме�
тил, что в Соглашении много эле�
ментов, которые «нужно прорабо�
тать и подготовить к ратификации».
В частности, он напомнил, что
страны�участницы должны до
2020 г. разработать свои стратегии
долгосрочного развития с низким
уровнем выбросов с горизонтом
до 2050 г. «Это потребует от нас
усилий, – констатировал он. –
Причем стратегии должны учиты�

вать обязатель�
ства, определя�
емые на нацио�
нальном уров�
не, которые до
2030 г. у нас
пока предварительно определены,
и рассчитывать, как дальше будет
развиваться ситуация с тем, что�
бы мы двигались в рамках Согла�
шения». «Мы должны готовить�
ся к комплексу мер, еще раз по�
смотреть сценарии с учетом того,
как меняется глобальная эконо�
мическая динамика, как меняет�
ся динамика глобальных финан�
сов, динамика развития, сотруд�
ничества – для того, чтобы уточ�
нить свои возможности, – под�
черкнул советник главы государ�
ства. «Применительно к России
пик выбросов пройдет в 2020 г. и
после этого будут выбросы на 25%
ниже, чем в 1990 г., а к 2030 г. мы
уже будем ожидать снижения на
5%», – добавил он.

Александр Бедрицкий не ис�
ключает, что в Соглашение по
мере необходимости будут вно�
ситься коррективы: «Я не думаю,
что нам понадобится новое со�
глашение, по крайней мере, в обо�
зримый период, но (в перспекти�
ве) от 5 до 20 лет может возник�
нуть необходимость поправок».
«Соглашение построено таким
образом, что периодический пе�
ресмотр глобальной цели и пери�
одический пересмотр нацио�
нальных вкладов позволяет на
достаточно длительную перспек�
тиву смотреть», – пояснил спец�
представитель Президента РФ.

По материалам Центра
новостей ООН и ТАСС

ПАРИЖСКОЕ  СОГЛАШЕНИЕ  ПО  КЛИМАТУ
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15 декабря Руководитель Рос�
реестра Игорь Васильев принял
участие в заседании Экспертного
совета ОАО «АК «Транснефть» по
теме «Проблемы безопасности,
связанные с соблюдением усло�
вий использования земельных
участков в охранных зонах маги�
стральных нефтепроводов». Он
рассказал о роли Росреестра в
обеспечении условий для безопас�
ной эксплуатации магистральных
нефтепроводов.

15 декабря директор Депар�
тамента угольной и торфяной
промышленности Минэнерго
России Сергей Мочальников в
рамках VII Международного энер�
гетического форума «Инновации.
Инфраструктура. Безопасность»
рассказал о перспективах добычи
угля в России.

15 декабря на пленарном за�
седании Госдумы в третьем чте�
нии принят законопроект «О
внесении изменений в ст. 241 ФЗ
«Об отходах производства и по�
требления», во�втором чтении –
«О внесении изменений в от�
дельные законодательные акты
РФ по вопросам обеспечения
пожарной безопасности, подго�
товки населения в области ГО и
защиты от ЧС».

15 декабря состоялось засе�
дание Общественного совета
Рослесхоза.

15 декабря на заседании НТС
Росгидромета были рассмотрены
результаты выполнения плана
НИОКР Росгидромета в 2015 году.

15 декабря Фонд им.
В.И. Вернадского совместно с
Концерном «Росэнергоатом» и
НИИ проблем экологии провели
очередной обучающий семинар
для работников образовательных
учреждений территорий располо�
жения девяти российских действу�
ющих атомных станций.

15 декабря в медиастудии РГО
эксперты обсудили недавно завер�
шившейся на Камчатке проект по
восстановлению нарушенных эко�
систем Кроноцкого заповедника.

15 декабря в Росприроднад�
зоре завершена комплексная эко�
лого�экономическая экспертиза
создания национального парка в
Кисловодске.

15 декабря в штаб�квартире
ЮНЕСКО в Париже отметили
2000�летие основания Дербен�
та. Состоялась презентация,
рассказывающая о Дербенте –
древнейшем городе России,
объекте всемирного наследия
ЮНЕСКО.

15�16 декабря в г. Чжунхай
(КНР) состоялось 11�е заседание
Совместной координационной
комиссии и Рабочей группы экс�
пертов по вопросам совместного
Российско�Китайского монито�
ринга качества вод трансгранич�
ных водных объектов.

16 декабря  на пленарном
заседании Госдумы во втором и
третьем чтениях принят зако�
нопроект «О внесении измене�
ний в Лесной кодекс РФ в части
совершенствования регулирова�
ния защиты лесов от вредных
организмов».

16 декабря в Общественной
палате РФ прошел круглый стол
«Общественный экологический
контроль в области экобиологи�
ческой безопасности обращения
отходов лекарственных средств,
фармацевтической и медицинской
деятельности в условиях импор�
тозамещения».

16 декабря в Роспотребнад�
зоре состоялось селекторное со�
вещание на тему «Об эпидемио�
логической ситуации и прогнозе
по гриппу и ОРВИ, и о готовности
субъектов РФ к эпидемическому
подъему».

16 декабря на площадке Фе�
дерального бюджетного учрежде�
ния «Авиалесоохрана»  Рослесхо�
за состоялась Научно�практичес�
кая конференция, посвященная
10�летию Информационной сис�
темы дистанционного мониторин�
га лесопожарной обстановки Рос�
лесхоза  (ИСДМ�Рослесхоз) и
перспективам ее развития на ос�
нове внедрения новых технологий
мониторинга лесных пожаров.

16 декабря в ФБУ «Авиале�
соохрана»  Рослесхоза прошло со�
вещание�семинар с руководителя�
ми специализированных учрежде�
ний авиационной (в т.ч. назем�
ной) охраны лесов.

16 декабря в Центре докумен�
тального кино состоялся пред�
премьерный показ фильма «Стан�
ция «Восток». На пороге жизни».

16 декабря в Москве заверши�
лась работа Тридцать второй сес�
сии Российско�Японской комис�
сии по рыболовству.

16�17 декабря в Москве в
рамках подготовки и ввода новой
классификации запасов углеводо�
родного сырья Госкомиссия по
запасам полезных ископаемых
провела конференцию «Углево�
дородное сырье – сырьевая база,
геологоразведка, экспертиза запа�
сов, проблемы освоения место�
рождений нефти и газа в совре�
менных условиях».

16�17 декабря в г. Париже со�
стоялось 3�е заседание эксперт�
ной группы Европейской и среди�
земноморской организации по
защите растений по фитосанитар�
ным инспекциям.

16�17 декабря Российская де�
легация во главе с замруководи�
теля Росрыболовства Яной Баг�
ровой приняла участие в 13�й сес�
сии Российско�Белорусской сме�
шанной комиссии в области рыб�
ного хозяйства.

17 декабря директор Де�
партамента энергосбережения и
повышения энергоэффективно�
сти Минэнерго России Алек�
сандр Митрейкин принял учас�
тие в дискуссии по теме «Перс�
пективы развития малого и сред�
него бизнеса в сфере энергоэф�
фективности. Меры господдер�
жки» в Аналитическом центре
при Правительстве РФ.

17 декабря первый зампред�
седателя Комиссии ОП РФ по
культуре Михаил Лермонтов про�
вел круглый стол на тему «Куль�
турные и сакральные аспекты
эколого�экономического разви�
тия Республики Алтай».

17 декабря состоялось засе�
дание Общественного совета при
Росреестре.

17 декабря в Госдуме состо�
ялось расширенное заседание
Высшего экологического совета
при Комитете Госдумы по при�
родным ресурсам, природополь�
зованию и экологии на тему
«Совершенствование норматив�
но�правового регулирования в
целях реализации положений
ФЗ N 458�ФЗ «О внесении из�
менений в ФЗ «Об отходах про�
изводства и потребления».

17�19 декабря в г. Сямэнь
(КНР) состоялось VIII заседание
Совместной Российско�Китайс�
кой комиссии по охране и рацио�
нальному использованию транс�
граничных вод.

18 декабря во Владивостоке
прошло совместное заседание
Правительственной комиссии по
импортозамещению и Правитель�
ственной комиссии по вопросам
социально�экономического раз�
вития Дальнего Востока и Бай�
кальского региона.

18 декабря Председатель Ко�
митета Совета Федерации по меж�
дународным делам Константин
Косачев провел парламентские
слушания, на которых обсуждал�
ся итоговый документ ООН по
принятию Повестки дня в области
развития на период после 2015 г.,
одобренной Генассамблеей ООН
в форме резолюции «Преобразо�
вание нашего мира: Повестка дня
в области устойчивого развития на
период до 2030 года».

18 декабря Руководитель Рос�
гидромета Александр Фролов
принял участие в парламентских
слушаниях «Повестка дня ООН в
области развития на период пос�
ле 2015 года – практические ас�
пекты реализации».

18 декабря в ситуационном
зале Национального центра уп�
равления в кризисных ситуациях
МЧС России под руководством
Владимира Пучкова состоялось
заседание Правительственной
комиссии на которой были рас�
смотрены вопросы готовности
сил и средств территориальных
подсистем Единой государствен�
ной системы предупреждения и
ликвидации ЧС к обеспечению
безопасности жизнедеятельности
населения и устойчивости систем
жизнеобеспечения в период но�
вогодних праздников, а также
выполнения комплексных мероп�
риятий по формированию и ос�
нащению сил, средств и органов
управления РСЧС на территории
Крымского ФО.

18 декабря Рослесхоз подвел
итоги Всероссийского смотра�
конкурса «Лучшая студенческая
работа по воспроизводству ле�
сов». I�е место заняла работа
«Восстановление растительного
покрова песчаных карьеров ле�
сокультурными методами с раз�
работкой мероприятий по повы�
шению эффективности лесной
рекультивации в Республике Ма�
рий Эл» Надежды Куклиной
(ВПО «ПГТУ»).

ПРЕМИЯ  МИРА  ГУЗИ " 2015
Член Президиума Российской экологической академии, Первый

вицепрезидент Российского философского общества, д.ф.н., проф.
А.Н. Чумаков стал лауреатом Международной Премии Мира Гузи.

25 ноября в столице Филиппин Маниле состоялась торжественная
церемония вручения Международной Премии мира Гузи, которая офи�
циально имеет статус азиатского аналога Нобелевской премии мира. На�
граждение проходило в Международном конгресс�центре Филиппин в
присутствии более 6 тысяч зрителей. Среди лауреатов – известных учё�
ных и политиков из 16 стран мира – был и завкафедрой «Философия»
Финансового университета при Правительстве РФ, Вице�президент Все�
мирного философского форума, член Исполкома Международной Ас�
социации профессоров философии, проф. А.Н. Чумаков. На врученной
ему памятной наградной панели, подписанной Президентом Междуна�
родного комитета по присуждению Премии Мира Гузи Е. Джонсом, По�
четным председателем этого Комитета Б. Гузи и Президентом Филиппин
Бенигно Акино III выгравированы следующие слова: «Эта Международ�
ная премия мира присуждена видному гражданину России за его выдаю�
щийся вклад в философию науки (глобальные исследования в области
сохранения мира и мирного сосуществования), что значительно способ�
ствовало улучшению жизни людей и укреплению мира во всем мире.

Премия присуждена в соответствии с мандатом президентского поста�
новления N 1476, объявляющим каждую четвертую среду ноября «Меж�
дународным днем Дружбы и Премии Мира Гузи».

Росэкоакадемия

ДЕНЬ  ГОР

11 декабря отмечается Международный день гор, которые за
нимают почти 22% поверхности суши и являются источником средств
к существованию и благополучию для почти 915 млн людей, прожи
вающих на их склонах.

День гор отмечается с 2003 года. В этот день проводятся меро�
приятия, призванные напомнить о важности гор в жизни всего чело�
вечества, о проблемах и возможностях в области устойчивого разви�
тия горных регионов, наметить пути создания партнерств, которые
помогут сохранить окружающую среду и изменить к лучшему жизнь
людей в горных районах. В этом году День гор посвящен теме: «Со�
действие сбыту продукции, произведенной в горных районах, в целях
создания более эффективных источников средств к существованию».

Центр новостей ООН

ДЕНЬ  РОЖДЕНИЯ
Уже восьмой год экологи отмечают 29 декабря как День рожде

ния белых медведей. Эта дата была выбрана не случайно: по оцен
кам экспертов, в последние дни года в Арктике в уютных берлогах
рождается около 5000 белых медвежат.

Праздник был учрежден в 2008 г. по инициативе Совета по морс�
ким млекопитающим и WWF России. WWF обратился в Минприроды
России и Минобороны России с призывом в срочном порядке издать
приказ о соблюдении правил безопасности сотрудниками организа�
ций и компаний, осуществляющих хозяйственную деятельность в Ар�
ктике.  Основные правила поведения в местах обитания арктического
хищника изложена в брошюре�памятке WWF «Как сохранить жизнь
человека и белого медведя», которая распространяется в арктических
регионах России. Уже 9 лет существует проект WWF России «Медве�
жий патруль», главная цель которого – не допускать конфликтов меж�
ду человеком и белым медведем. Патруль работает в прибрежных сё�
лах Чукотки и Якутии, а сеть наблюдательных пунктов включает 15
населенных пунктов, 6 метеостанций, 7 ООПТ от о. Колгуев до Бе�
рингова пролива. День рождения белого медведя не стоит путать с
Международным днем белого медведя, который по инициативе орга�
низации Polar Bears International отмечают 27 февраля. Вся мировая
популяция белого медведя, по данным МСОП, насчитывает 21�25
тыс. животных. В российской Арктике их проживает 5�7 тыс.

Владимир КРЕВЕР, WWF России

ДЕНЬ  БОРЬБЫ
3 декабря отмечается Международный день борьбы с пестицидами.
Дата была выбрана не случайно, она приурочена к крупнейшей в

истории по числу жертв техногенной катастрофе, произошедшей в
этот день в 1984 г. на заводе по изготовлению пестицидов в индийском
городе Бхопала. В результате аварии погибло 18 тысяч человек, из них
3 тысячи – непосредственно в момент катастрофы, ещё 15 тысяч – в
последующие годы умерло от последствий воздействия химикатов на
организм. По различным данным, общее количество пострадавших
оценивается в 150�600 тысяч человек. Международный день борьбы
с пестицидами проводится с целью привлечь внимание мировой обще�
ственности к решению проблем, возникших в результате производ�
ства и использования этих опасных химикатов. Мероприятия в этот
день проходят под девизом: «Пестициды – тупик цивилизации». По
данным ВОЗ, ежегодно в мире регистрируется около 2 млн. отравле�
ний пестицидами, в основном – при работе с ними.

РЭП «Зеленые»

100"ЛЕТНИЙ  ЮБИЛЕЙ
Гидрометеорологическая служба ВС России была создана 22

декабря 1915 г. в годы Первой мировой войны для учета метеороло
гической обстановки в районах боевых действий, применения возду
хоплавательных средств и авиации.

В настоящее время гидрометеообеспечение является одним из
видов оперативного (боевого) обеспечения и представляет собой ком�
плекс мероприятий, направленных на повышение эффективности при�
менения ВС с учетом гидрометеорологической обстановки. Праздно�
вание 100�летия Гидрометслужбы ВС РФ состоялось в Центральном
музее ВС. С приветственным словом выступил Советник Президента
России по вопросам изменения климата Александр Бедрицкий. Руко�
водитель Росгидромета Александр Фролов поздравил всех сотрудников
Гидрометслужбы ВС России и вручил ведомственные награды работ�
никам службы. Многие сотрудники организаций Росгидромета были
награждены Памятным знаком Минобороны России «100 лет Гидро�
метеослужбы ВС РФ». Мероприятие сопровождалось выставкой, где
была представлена экспозиция НПО «Тайфун» Росгидромета.

Росгидромет

С  55"ЛЕТИЕМ!
23 декабря НПО «ТАЙФУН» отметило свое 55летие.
Инициатором его создания был выдающийся учёный, академик

Е. К.Фёдоров, который в 1956 г. начал интенсивно реализовывать пла�
ны по созданию в Подмосковье филиала Института прикладной гео�
физики (ИПГ). 23 декабря 1960 г. было принято решение об организа�
ции Обнинского отделения, а с 1963 г. – филиала ИПГ. В 1968 г. фили�
ал был преобразован в Институт экспериментальной метеорологии
(ИЭМ). В 1968 г. на базе Обнинского филиала ИПГ был организован
Институт экспериментальной метеорологии (ИЭМ). С 1969 г. на ИЭМ
были возложены функции центрального органа, осуществляющего
госнадзор за радиоактивным загрязнением континентального шель�
фа СССР, а с    1973 г. –обязанности головного учреждения по изуче�
нию химического загрязнения почв на территории СССР. К середине
1985 г. ИЭМ стал одним из крупнейших научно�исследовательских
учреждений Гидрометеослужбы. 1 января 1986 г. ИЭМ вошёл в состав
созданного НПО «Тайфун». В настоящее время в состав НПО входят
так же: Институт проблем мониторинга окружающей среды; Феде�
ральный информационно�аналитический центр Росгидромета по обес�
печению оперативной и прогностической информацией в ЧС, связан�
ных с аварийным загрязнением окружающей среды на территории
РФ; Центральное конструкторское бюро гидрометеорологического
приборостроения и Центр метрологии и технического регулирования
в области гидрометеорологии и мониторинга окружающей среды. В
составе НПО работает 765 человек, в т.ч. 19 докторов и 83 кандидата
наук. С исследованиями приземных слоев атмосферы, начиная с
8 октября 1958 г., великолепно справляется высотная метеорологи�
ческая мачта, ставшая визитной карточкой, символом и украшением
Обнинска. НПО по праву может гордиться своим вкладом в создание
лучших ракетных метеорологических комплексов того времени
МР�12, МР�20 и МР�25. С момента организации НПО «Тайфун» осу�
ществляет контроль безопасности атомных станций – изучение, ана�
лиз, оценка, рекомендации – от проекта до ЧС. Начиная с 60�х гг.,
одним из приоритетных направлений  НПО – мониторинг окружаю�
щей среды, а с 80�х гг. – работы по обеспечению экобезопасности
объектов Минобороны и космодромов.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
член Общественного совета при Росгидромете

МОЛОДЕЖНЫЙ  СЛЕТ  РГО
23 декабря в МГУ им. М.В. Ломоносова прошел молодежный

слет РГО.

В течение всего дня проходили профессиональные тренинги и ма�
стер�классы. Так, известный телепутешественник Михаил Кожухов рас�
сказал о походе на барке «Крузенштерн», на борту которого провел
полтора месяца. А редактор российского National Geographic Александр
Грек – о том, что нужно делать для достижения своей мечты. Но самым
главным событием этого дня стало награждение лучших волонтеров
2015 года. Особо отличившимся юношам и девушкам – а таких набра�
лось более 80 человек! – вручили награды член Попечительского сове�
та РГO, ректор МГУ, академик Виктор Садовничий и первый Вице�
президент РГО, академик Николай Касимов.

РГО

В  ОБЩЕСТВЕННОМ  СОВЕТЕ
14 декабря состоялось заседание Общественного совета при Рос

водресурсах.
На заседании обсуждались следующие вопросы: водохозяйствен�

ная обстановка в бассейне озера Байкал в условиях складывающегося
маловодья; ход строительства крупнейших водохозяйственных объек�
тов в г. Элисте, Республика Калмыкия, в Республике Дагестан и в
г. Дубне Московской области; исполнение мероприятий плана Росвод�
ресурсов по противодействию коррупции, а также план работы Обще�
ственного совета на 2016 год. В заседании Совета принял участие Пред�
седатель партии «Зелёные» Анатолий Панфилов.

НИАПрирода

ЭКОБЕЗОПАСНОСТЬ МОСКВЫ
Депутаты Мосгордумы в первом чтении приняли поправки к Гра

достроительному кодексу Москвы, позволяющие игнорировать эколо
гические нормы при разработке и реализации планов развития города.

Данные поправки исключают из Кодекса ряд важных пунктов,
касающихся экобезопасности и санэпидблагополучия, развития и со�
хранения природных территорий, обеспечения комфортности городс�
кой среды и др. Кроме того, принятые поправки фактически отменяют
публичные слушания. Поправки предусматривают право Правитель�
ства Москвы проводить публичные слушания по градостроительным
вопросам не в обязательном порядке, а при соблюдении большого ко�
личества условий, что фактически обозначает отмену публичных слу�
шаний. И если законопроект вступит в силу, решение о строительстве
экологически опасных объектов в Москве можно будет принимать, не
обращая внимания на мнение горожан. Депутаты также отменяют су�
ществующий порядок разработки, согласования и утверждения Ген�
плана города. Принимать решения по обновлению Генплана Прави�
тельство Москвы будет по собственному желанию без каких�либо вре�
менных ограничений. Депутаты упраздняют и госэкспертизу Генплана.
Поправки отменяют норматив минимально необходимого количества
озелененных территорий общего пользования, что означает свобод�
ную застройку парков и скверов. Это притом, что зелёные зоны Моск�
вы и так находятся в угнетённом состоянии, и их площадь уменьшает�
ся. Эти поправки в Градостроительный кодекс города Мосгордума уже
пыталась принять в декабре прошлого года, но тогда под давлением
общественности депутаты были вынуждены отказаться от этой идеи. В
целом, можно сказать, что принятие таких поправок является очевид�
ным нарушением прав и законных интересов жителей Москвы и фак�
тически лоббированием интересов строительного бизнеса. 24 декабря
состоялись публичные слушания, на которых был представлен для одоб�
рения новый Генплан Москвы и Правила застройки и землепользова�
ния. Слушания были проведены только на территории Новой Москвы,
несмотря на то, что касаются всех москвичей. По инициативе группы
“Активисты Новой Москвы” 27 января в Мосгордуме пройдет круглый
стол “Генплан Москвы, как угроза национальной безопасности”.

НИАПрирода

ЗАВОЗНЫЕ  ИНФЕКЦИИ
Роспотребнадзор представил информацию о рисках завоза ин

фекционных заболеваний изза рубежа.
В период с 2012 г. было зарегистрировано более 800 завозных слу�

чаев инфекционных заболеваний, в том числе: малярии – 340 случаев,
из них в 2015 г. – 62; лихорадки Денге – 427, из них в 2015 г. – 103;
лихорадки Западного Нила – 13, из них в 2015 г. – 3; менингококковой
инфекции – 37, из них в 2015 г. – 10; бруцеллеза – 14, из них в 2015 г. –
4. В 2012 и 2014 гг. регистрировались единичные случаи холеры, заве�
зенные из Индии; в 2015 г. такие случаи не фиксировались. По оценкам
ВОЗ 3,4 млрд человек продолжают подвергаться риску заболевания
малярией, главным образом в Африке и Юго�Восточной Азии. Около
80% случаев заболевания малярией регистрируется в Африке. Завоз
малярии в Россию происходит прежде всего из Индии, стран Африки,
Доминиканской Республики, Пакистана. Лихорадка Денге широко рас�
пространена в Юго�Восточной Азии (Таиланд, Индонезия, Китай,
Малайзия, Япония, Вьетнам, Мьянма, Сингапур, Филиппины), Индии,
Африке (Мозамбик, Судан, Египет), в тропическом и субтропическом
поясе Северной, Центральной и Южной Америки (Мексика, Гондурас,
Коста�Рика, Пуэрто�Рико, Панама, Бразилия и др.). Завозные случаи
лихорадки Денге фиксировались в России из Таиланда, Индонезии,
Индии, Вьетнама, Бангладеш, Гонконга. Возникает опасность распрос�
транения ранее локальных эпидемий. Так в апреле 2015 г. в Бразилии
была зафиксирована вспышка лихорадки Зика, которая в 2013 и 2014 гг.
наблюдалась во Французской Полинезии. Вирусом заразились более
84 тыс. бразильцев, сейчас лихорадка распространяется по территории
Южной Америки. В Сирии последствием войны стала вспышка заболе�
вания лейшманиозом, в соседнем Ираке ВОЗ. В Южной Корее в 2015 г.
наблюдалась крупнейшая вспышка коронавирусной инфекции. Рос�
потребнадзор рекомендует выбирать для отдыха страны, благополуч�
ные в эпидотношении.

Роспотребнадзор

ДЕЛЕНИЕ  ЗЕМЕЛЬ
В Общественной палате РФ прошли уже третьи по счету обществен

ные слушания «Общественная экспертиза проекта ФЗ N 4654076           «О
внесении изменений в Земельный кодекс РФ и отдельные законода
тельные акты РФ в части перехода от деления земель на категории к
территориальному зонированию».

Открывая  слушания, председатель Комиссии ОП РФ по вопросам
АПК и развитию сельских территорий Евгения Уваркина начала с обзо�
ра истории обсуждений: «В июне по итогам первых слушаний была
выпущена резолюция о необходимости службы по землеустройству и
доработки документа. Это вызвало возражения у Минэкономразвития
России и поддержку от Минсельхоза России и 70 субъектов РФ. В
сентябре на повторном обсуждении  Минэкономразвития России час�
тично поддержало позицию ОП РФ». Е. Уваркина обратила внимание
участников на то, что ОП РФ в целом поддерживает законопроект – но
не в том виде, как он представлен сейчас. В частности вопросы вызыва�
ет оценка стоимости работ. В сентябре Минэкономразвития России
дал цифру в 3,4 млрд руб., а Минсельхоз России – 8 млрд руб., в ноябре
Минэкономразвития России уже показало цифру в 10 млрд руб., поэто�
му директор Союза комплексного проектирования и землеустройства
сельских территорий Василий Звягинцев в итоге призвал представить
расчеты, на которых основаны эти цифры. Директор Департамента
земельной политики, имущественных отношений и госсобственности
Минсельхоза России Ирина Шестак согласилась с Е. Уваркиной: «Все
зависит от того, на каком перечне работ мы с вами остановимся. Мин�
сельхоз России заинтересован в максимально глубоком изучении зе�
мель». Замдиректора ИПК «Информкадастр» Государственного уни�
верситета по землеустройству Елена Черкашина предоставила расчеты,
согласно которым, инвентаризация земель РФ обойдется более чем в
70 млрд руб. Замдиректора по научной работе Почвенного института
им. Докучаева, д.с.�х.н. Игорь Савин отметил, что существует еще и
проблема в отсутствии актуальных данных о почвах в стране, а обно�
вить почвенные карты, по его оценке, стоит минимум миллиард. Для
того чтобы прийти к единому формату оценки финансирования зако�
на, член рабочей группы Минсельхоза России по созданию специали�
зированной государственной земельной структуры, член Научно�кон�
сультативного совета при ОП РФ Андрей Гуськов предложил создать
единую экспертную службу на основе существующих земельных ин�
ститутов, обеспечивающую поддержку реализации закона. Замглавы Ми�
нэкономразвития России Павел Королев согласился с тем, что создание
единого института землеустройства необходимо. В целом все присут�
ствующие пришли к единому выводу о том, что, прежде всего, важна
унификация методов землеустройства. Именно этим займется рабочая
группа при Минэкономразвития России, ее создание предложила Е.
Уваркина, и замминистра ее поддержал.

Евгения МУРАВЬЕВА

85"ЛЕТНИЕ  ДАЛЬРЫБВТУЗА
24 декабря в Дальневосточном государственном техническом уни

верситете состоялось торжественное мероприятие, посвященное 85
летию со дня основания вуза.

Дальрыбвтуз – один из важнейших образовательных учрежде�
ний в системе Росрыболовства, на протяжении многих лет готовит
высококвалифицированных специалистов по всем отраслевым на�
правлениям – от судовождения и промышленного рыболовства до
биотехнологий и пищевых технологий. В ходе Ученого совета Даль�
рыбвтуза вручены награды заслуженным преподавателям и работ�
никам университета. Профессору кафедры «Технологические ма�
шины и оборудование» Светлане Угрюмовой присвоено звание «По�
четный работник рыбного хозяйства России». Медалью «Ветеран
рыбного хозяйства России» награждена Галина Калинина – доцент
кафедры «Водные биоресурсы и аквакультура». Ряд сотрудников
отмечен Почетными грамотами и Благодарностями Росрыболов�
ства, а также Губернатора Приморского края. За добросовестный
труд, успехи в профессиональной деятельности, большой вклад в
развитие рыбной отрасли многие сотрудники ВУЗа награждены па�
мятным знаком «85�лет ФГБОУ ВПО «Дальрыбвтуз».

Росрыболовство

СЕССИЯ  ПРИ  ГЛАВЕ  ООНСЕССИЯ  ПРИ  ГЛАВЕ  ООНСЕССИЯ  ПРИ  ГЛАВЕ  ООНСЕССИЯ  ПРИ  ГЛАВЕ  ООНСЕССИЯ  ПРИ  ГЛАВЕ  ООН
14 декабря в СанктПетербурге в Национальном минерально

сырьевом университете «Горный» состоялось 4е заседание Научно
консультативного совета (НКС) при Генсекретаре ООН, посвящен
ное роли науки в решении проблем, стоящих на пути человечества и о
вкладе науки в достижение целей устойчивого развития человечества
на период до 2030 года.

НКС при Генсекретаре ООН призван завершить исследова�
тельскую работу по Дельфийскому методу, посвященную главным
вызовам, с которыми человечеству предстоит столкнуться в буду�
щем  с учетом риска изменения климата. В работе дискуссионной
панели высокого уровня приняли участие Гендиректор ЮНЕСКО
Ирина Бокова, ответственный секретарь Комиссии РФ по делам
ЮНЕСКО Григорий Орджоникидзе, ректор Горного университета
Владимир Литвиненко, Губернатор Санкт�Петербурга Георгий Пол�
тавченко и др. Открывая заседание, Гендиректор ЮНЕСКО Ири�
на Бокова сказала, что ученые из 26 стран мира обсуждают на
этой площадке проблемы устойчивого развития человечества, в
том числе проблемы климата. В своем выступлении Президент
Российской экологической академии, Президент Фонда им. В.И.
Вернадского Владимир Грачев сделал акцент на том, что сейчас
особое звучание приобретают те научные достижения и перспек�
тивные разработки, которые приведут к качественному прорыву в
жизни человека – обеспечению активного долголетия, искорене�
нию бедности, социальных и инфекционных заболеваний, рас�
пространению знаний и обеспечению образования в целях устой�
чивого развития. В конце заседания Ирине Боковой было при�
суждено звание Почетного члена РАН.

Росэкоакадемия

«ЛЕС  ПОБЕДЫ»
4 декабря в Центральном доме художника состоялось вручение

экологического Оскара. ОЭОФ «Зеленая Россия» провела церемонию
награждения победителей проекта «Лес Победы». Среди победителей
и Неправительственный экологический фонд им. В.И. Вернадского.

Спецпроект «Лес Победы», инициированный ОЭОД «Зеленая Рос�
сия» был реализован на всей территории России. «Лес Победы» –
проект, направленный на сохранение памяти о павших в борьбе с фа�
шизмом в Великой Отечественной войне, заботу о ветеранах войны,
объединение гражданского общества, пропаганду патриотизма и бе�
режное отношение к природе. «Зеленая Россия» призывает всех при�
соединиться в память о героическом прошлом нашей Родины и поса�
дить своё Дерево Памяти. На сегодняшний день по итогам 2015 г.
высажено более 10 млн деревьев во всех 85 регионах России. 40 глав
регионов приняли личное участие и посадили свои памятные деревья.
Запланировано посадить – 27 млн деревьев, по официальному коли�
честву погибших в Великой Отечественной войне.

НЭФ им. В.И. Вернадского

ИТОГИ  ЭКОНЕДЕЛИ
С 3 по 6 декабря в Москве в Центральном доме художника про

ходила Вторая Российская экологическая неделя в поддержку выс
тупления Президента РФ на 70й сессии Генассамблеи ООН и рос
сийской делегации на 21й Конференции по климату в Париже.

В рамках Эконедели состоялось свыше 40 мероприятий по ос�
новных направлениям Эконедели: Международный деловой экофо�
рум, Фестиваль экологического кино «Зеленый век», Православный
экофестиваль «Спасти творение», выставка экологического искусства,
а также экспо�площадки регионов. Наиболее масштабно были пред�
ставлены Москва с площадкой «Экорезиденция волонтёров», при�
уроченная ко Всемирному дню волонтера, и Республика Мордовия,
заявшая о готовности стать первым регионом, реализующим экостан�
дарты. В Эконеделе приняло участие более 3000 человек. Основной
целью мероприятия было настроить институты развития на задачи
экомодернизации. Главный девиз Эконедели: «Экология – драйвер
развития России». В рамках вручения Премии знаком экоответствен�
ности в разных номинациях были отмечены: писатель Захар Приле�
пин за проект «Заповедники. Открытая экспедиция 2016», Протоие�
рей Всеволод (Чаплин) за экоинициативы РПЦ, Республика Мордо�
вия и Атяшевский район как первый регион, реализующим экостан�
дарты, Российская экологическая партия «Зелёные» и др.

Светлана ИЛЬЕНКО

ИСТОЧНИК УГРОЗ
В г. Шостке Сумской области, расположенном на границе с Брян

ской областью, находится ряд спецпредприятий по утилизации ядови
тых химреагентов, отработанного ракетного топлива и боеприпасов.

Однако качество их работы вызывает все больше вопросов не
только на Украине. Так в последние полгода не утихают страсти вок�
руг истории со сливом в открытый карьер возле Шостки большого
количества пестицидов и более 100 тонн отходов ракетного топлива. В
конце 2015 г. украинские СМИ сообщили об уголовном преследова�
нии виновных в разливе гептила, утилизировавших отравляющее ве�
щество за бюджетные деньги путем выброса на дорогу и свалку. Среди
них не оказалось ни одного чиновника. Состояние экобезопасности в
данном регионе всерьез заинтересовала США. В декабре для контро�
ля за процессом утилизации ракет и артиллерийских снарядов Шостку
посетили американские дипломаты и эксперты, включая замдиректо�
ра бюро по сокращению и нераспространению вооружений Госдепар�
тамента США Стивена Костнера. Они искренне удивились тем, что на
Украине вообще могут проводиться подобные опасные работы, тре�
бующие привлечения квалифицированного персонала и технологий.
Во время визита они отметили, что вывозить боеприпасы все же не
стоит – их надо утилизировать на месте в соответствии с программой
НАТО. Финансовая помощь со стороны США на эти цели должна
составить порядка 24 млн. долл. США, и американцев не в меньшей
степени волнует эффективность их освоения. Руководство шосткинс�
кого НИИ химических продуктов, уполномоченного осуществлять
уничтожение боеприпасов, отчиталось перед американцами о соот�
ветствии хода работ плану, технологиях разборки и уничтожения ра�
кет. При этом масштаб предстоящей утилизации остается внушитель�
ным. По словам руководителя НИИ Владимира Щербаня, на Украине
более 1 млн тонн устаревших боеприпасов, которые с каждым годом
становятся все опаснее и опаснее. Между тем Стивен Костнер и рань�
ше выражал обеспокоенность Госдепа, заявляя о проблеме хищений
арсеналов оружия и боеприпасов, хранящихся для утилизации на во�
енных складах Украины, их контрабанде за рубеж.

Евгений САМОТЕСОВ

ЗВЕРИ БЕГУТ НА БРЯНЩИНУ
Незаконные вырубки леса в национальном парке «Орловское

Полесье», расположенном на территории Орловской области, стали
причиной массовой миграции диких животных, включая редких, за
несенных в Красную книгу, в брянские леса.

В национальном парке «Орловское Полесье» черные лесорубы
досаждают зверям непрекращающимся шумом бензопил и ревом дви�
гателей лесовозов. Факты черных порубок в национальном парке вы�
явило отделение Общероссийского народного фронта в Орловской
области, получившее первые сигналы от лесников в марте прошлого
года. С тех пор активисты Общероссийского народного фронта не�
сколько раз выезжали в национальном парк и обнаружили на его тер�
ритории вырубку общей площадью 3,4 га.

НИАПрирода
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Если в 2014 г. на конкурс по�
ступило 149 заявок из 38 регионов
РФ, то в 2015 г. в конкурсе участие
приняли более 300 проектов из 58
регионов РФ по десяти номина�
циям. Жюри провело экспертную
оценку проектов и выявило побе�
дителей. В числе победителей про�
екты, результат деятельности ко�
торых имеют большое значение
для решения глобальных эколо�
гических проблем.

Церемонию награждения
вели: Президент Фонда им. В.И.
Вернадского и Российской эколо�
гической академии Владимир Гра�
чев и исполнительный директор
Фонда Ольга Плямина.

Как отметил в своем привет�
ственном слове Владимир Грачев:
«Победа в конкурсе – оценка
вклада в охрану окружающей сре�
ды, признание высокого уровня
социальной ответственности, де�
монстрация заботы о будущих по�
колениях».

Традиционно победители
были выбраны в десяти номина�
циях. Награды вручали члены
жюри, а также почетные гости ме�
роприятия: Геннадий Онищенко –
первый помощник Председателя
Правительства РФ; Иван Никит�
чук – первый зампредседателя
Комитета Госдумы по природным
ресурсам, природопользованию и
экологии; Александр Ишков –
замдиректора Департамента ПАО
«Газпром».

В номинации «Наука для
экологии» победителем признан
проект «Эффективность внесения
отходов переработки древесины и
сточных вод в качестве нетради�
ционных удобрений» (руководитель
проекта – Сергей Залесов, д.с.�
х.н., проф., проректор по науч�
ной работе Уральского государ�
ственного лесотехнического уни�
верситета).

В номинации «Глобальная эко
логия» победителем признан про�
ект «Снижение негативного воздей�
ствия на атмосферный воздух горо�
дов Ревда и Первоуральск после ре�
конструкции химико�металлурги�
ческого комплекса» (руководитель
проекта – Багир Абдулазизов, ди�
ректор Среднеуральского меде�
плавильного завода).

В номинации «Энергетика
будущего» победителем признан
проект «Разработка и перспекти�
вы применения ветрогенераторов с
вертикальной осью вращения» (ру�
ководитель проекта – Сергей
Михалап, аспирант Томского го�
сударственного архитектурно�
строительного университета).

В номинации «Инновацион
ные экоэффективные технологии
в промышленности» победителя�

ми признаны проекты:
– «Инновационные техно�

логии и комплекс оборудования
для переработки многотон�
нажных накоплений кислых гуд�
ронов и нефтешламов с целью
минимизации загрязнения окру�
жающей среды» (руководите�
ли проекта – Александр Гара�
баджиу, проф., д.х.н., прорек�
тор по научной работе Санкт�
Петербургского государствен�
ного технологического инсти�
тута и Леонид Вайсберг, проф.,
д.т.н., научный руководитель
НПК ОАО «Механобртехни�
ка», чл.�корр. РАН);

– «Утилизация дегазационно�
го метана на газопоршневых гене�
раторных электростанциях в СП
«Шахта Северная» АО «Воркута�
уголь» (руководитель проекта –
Вадим Шаблаков, гендирек�
тор АО «Воркутауголь»).

В номинации
«Образование для
устойчивого разви
тия» победителями
признаны проекты:

– «Образова�
тельный комплект
«Экология – школьни�
кам» (руководитель
проекта – Александр Ко�
лосков, учитель биологии и
экологии лицейских про�
фильных биолого�хими�

ческих классов ГБПОУ г. Москвы
«Воробьёвы горы», к.п.н.);

– монографии
«Компьютерный анализ
эколого�экономических
рисков территориаль�

ных газопроводных систем» и «Ма�
тематическое и компьютерное мо�
делирование загрязнения атмосферы
при разрыве газопроводов» (руково�
дитель проекта – Рафкат Кантю�
ков, гендиректор ООО «Газпром
трансгаз Казань», к.т.н.);

– «Детский эколого�
просветительский проект
для дошкольников и младших

школьников «Юные экологи Мос�
квы» (руководитель проекта –
Константин Иванов, замруково�

дителя ГПБУ «Мосприрода»).

В  номи�
нации «Эко
логические
инициати
вы» победи�
телями при�
знаны про�
екты:

– «Бере�
гоукрепление
в черте г.

Рыбинск Ярославской области»
(руководитель проекта – Виктор
Новиков, к.э.н., доцент, Полно�
мочный представитель Админис�
трации г.о. Рыбинска);

– «Победитель – проект:
«Всероссийская акция «Аллея
России» (руководитель проек�
та – Мирзега Абдуселимов,
президент Фонда «Природа»,
к.п.н.);

– «Воспроизводство и выпуск
молоди леща и сазана» (руководи�
тель проекта – Ольга Горская, на�
чальник отдела охраны окружа�
ющей среды Ростовской АС).

В номинации «Экология в
сельском хозяйстве. Экопродук
ция» победителем признан про�

ект: «Усовершенствованная техно�
логия производства саженцев ред�
ких и исчезающих видов хвойных по�
род» (руководитель проекта – Оль�
га Кузнецова, к.с.�х.н., доцент
Международного инновационно�
го университета).

В номинации «Экология го
рода» победителями признаны
проекты:

– «Внедрение технологии
безводного охлаждения до�
менного шлака» (руково�
дитель проекта – Сергей
Филатов, управляющий
директор Новолипецкого
металлургического ком�
бината);

– «Станция ультрафиолето�
вого обеззараживания сточных вод»
(руководитель проекта – Алек�

сандр Беляев, гл. инженер Про�
ектного управления Ке�
меровского АО «Азот»);

– «Разработка автоматизиро�
ванной системы многочастотного
контроля опасности электромагнит�
ных излучений и создание эффектив�
ной системы защиты для обеспече�
ния экологической безопасности» (ру�
ководитель проекта – Евгений Ти�
тов, к.т.н., доцент Алтайского гос�
техуниверситета);

– «Техно�
парк по утили�
зации, перера�
ботке, разме�
щению и обез�
вреживанию
отходов произ�

водства и потребления I�IV класса
опасности» (руководитель проекта
– Евгений Шепелёв, гендиректор
ООО «Экоресурс»);

– «Лес Победы» (руководи�
тель проекта – Константин Кур�
ченков, председатель Общерос�
сийского экологического обще�

ственного движения
«Зеленая Россия»,
к.ю.н., к.э.н.);

– «Создание инфраструкту�
ры для электротранспорта на тер�
ритории г. Москвы и Московской
области» (руководитель проекта
– Александр Арешкин, директор
по автоматизации бизнес�процес�
сов ПАО «Московская объеди�
ненная электросетевая компа�
ния»).

В номина�
ции «СМИ и ох
рана окружаю
щей среды» по�
бедителями при�
знаны проекты:

– «Неигро�
вой нацио�
нальный видео�
фильм «Золото на

дне бутылки или взгляд на жизнь с
высоты мусорной кучи» (руково�
дитель проекта – Анна Самойло�

ва, продюсер фильма, директор
ООО «Дальневосточная киносту�
дия»);

– «Издание тематичес�
ких электронных коллекций
литературы XVIII – н. XX вв.

как фактор формирования культу�
ры природопользования и охраны ок�
ружающей среды» (руководитель
проекта – Яков Шрайберг, д.т.н.,
проф., гендиректор ГБНТБ);

– «Проведение Года экологи�
ческой культуры в Приозерном ли�
нейном производственном управле�
нии магистральных газопроводов
ООО «Газпром трансгаз Югорск»
(руководитель проекта – Сергей
Лебедь, начальник Приозерного
управления ООО «Газпром транс�
газ Югорск»).

В номи�
нации «Детс
коюношес

кая национальная экологическая
премия» победителями признаны
проекты:

– «Малогабаритная станция
с автономным питанием для опре�
деления качества воды» (руково�
дитель проекта – Эдуард Краса�

вин, учитель СОШ
г. В. Уфалей Челя�
бинской области);

– «Эко�
стекло (на�
несение мно�
г о с л о й н ы х
энергосбере�
гающих по�
крытий на
стекло химическим методом)» (ру�
ководитель проекта – Алексей

Шубин, учи�
тель химии и
б и о л о г и и
СОШ   4 г. �
С е р д о б с к а
Пензенской
области).

Все по�
бедители по�
лучили по�
четные на�

грады, медали, дипломы, а также
денежные сертификаты.

Одним из ключевых событий
торжественной церемонии стало
подведение итогов

20летней деятель
ности Неправи
тельственного эко
логического фонда
имени В.И. Вер
надского.

Выставка, со�
зданная сотрудни�

ками Фонда, приуроченная к
этому событию, наглядно де�
монстрировала вехи развития
и достижения Фонда, гости
имели возможность оценить
постоянно растущие масшта�
бы и охват деятельности Фон�
да, главной задачей которого
на сегодняшний день являет�

ся системная работа по популяри�
зации научного наследия выдаю�
щегося российского мыслителя
В.И. Вернадского, распростране�
нию ноосферных идей ученого
как основы концепции устойчиво�
го развития.

Особый шарм мероприятию
добавили фотовыставки партне�
ров и участников Фонда, вызвав�
шие искренний интерес и восхи�
щение гостей: выставка «55 лет.
История в лицах» (ОАО «Газпром

трансгаз Беларусь») и
«Чумовое детство»
(ООО «Газпром добыча
Ямбург») талантливого
фотографа Данила Ху�
саинова.

За особый вклад в
развитие экологии и ус�
тойчивого развития
страны Неправитель�
ственный экологичес�
кий фонд имени В.И.
Вернадского присвоил
звания «Почетный
эколог России»:

– Геннадию Они�
щенко – первому по�

мощнику Председателя
Правительства РФ;

– Александру Ишкову –
замдиректора Департамен�
та ПАО «Газпром»;

– Ольге Яковенко – ре�
ференту Департамента про�

мышленности и инфраструктуры
Правительства РФ.

Фонд отметил памятными на�
градами за проведение акции в
рамках «Всероссийского экологи�
ческого Субботника «Зеленая
Россия: ООО «Газпром добыча На�
дым», ООО «Газпром добыча Но�
ябрьск», ООО «Газпром добыча
Оренбург», ООО «Газпром добыча

Уренгой», ООО «Газпром трансгаз
Екатеринбург». ООО «Газпром
трансгаз Казань», ООО «Газпром
трансгаз Краснодар», ООО «Газп�
ром трансгаз Москва», ООО «Газ�
пром трансгаз Саратов», ООО «Газ�
пром трансгаз Ставрополь», ООО
«Газпром трансгаз Томск», ООО
«Газпром трансгаз Чайковский»,
ООО «Газпром трансгаз Югорск».

Фондом им. В.И. Вернадско�
го также были отмечены компа�
нии, проводившие в 2015 г. Дни
экологического просвещения в
регионах: ООО «Газпром добыча
Астрахань», ООО «Газпром транс�
газ Саратов», ООО «Газпром
трансгаз Санкт�Петербург».

После проведения церемо�
нии награждения Владимир Гра�
чев рассказал об успехах и дости�
жениях 20�летней деятельности
Фонда. Владимир Александрович
поблагодарил и отметил друзей и
партнеров НЭФ им. В.И. Вернад�
ского за тесное сотрудничество и

вклад в развитие Фонда.

НЭФ им. В.И. Вернадского

ВРУЧЕНИЕ  НАЦИОНАЛЬНОЙ  ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ  ПРЕМИИ
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Из проекта постановления
следует, что поскольку МСЗ могут
производить небольшое количе�
ство электроэнергии, их планиру�
ется отнести к возобновляемым
источникам энергии и частично
финансировать за счёт повышения
тарифа на электроэнергию. В ре�
зультате потребители энергии бу�
дут дополнительно платить более
40 млрд руб. в год. Помимо этого в
регионах, где будут строиться му�
соросжигательные заводы, собира�

ОПЯТЬ  ВСЕ  ЖЖЕМ
¬ œ‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚Â —ÓÒÒËË ÔÓ‰„ÓÚÓ‚ÎÂÌ ÔÓÂÍÚ ÔÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËˇ Ó ÙËÌ‡ÌÒÓ‚ÓÈ

ÔÓ‰‰ÂÊÍÂ ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚‡ ÏÛÒÓÓÒÊË„‡ÚÂÎ¸Ì˚ı Á‡‚Ó‰Ó‚ (Ã–«). œÓÍ˚‚‡Ú¸ ‡ÒıÓ‰˚
Û·˚ÚÓ˜Ì˚ı ÔÓËÁ‚Ó‰ÒÚ‚ ÔÎ‡ÌËÛÂÚÒˇ Á‡ Ò˜ Ú ÔÓÚÂ·ËÚÂÎÂÈ ̋ ÎÂÍÚÓ˝ÌÂ„ËË,
Û‚ÂÎË˜ÂÌËˇ ÔÎ‡ÚÂÊÂÈ „‡Ê‰‡Ì Á‡ ÛÚËÎËÁ‡ˆË˛ ÏÛÒÓ‡, ‡ Ú‡ÍÊÂ Ì‡ÎÓ„Ó‚˚ı Î¸„ÓÚ.
œË ̋ ÚÓÏ ÓÚ‡ÒÎ¸ ÔÂÂ‡·ÓÚÍË ‚ÚÓÒ˚¸ˇ Ú‡ÍÓÈ ÔÓ‰‰ÂÊÍË ÌËÍÓ„‰‡ ÌÂ ÔÓÎÛ˜‡Î‡.

ются в три раза повысить тариф на
утилизацию отходов, оплачиваемый
жителями. Но и эти средства не
позволят окупить убыточные про�
изводства, поэтому для них в виде
исключения будут понижены на�
логи на прибыль и на имущество.
Также для оплаты сжигания будет
изыматься экосбор, который про�
изводители товаров и упаковки бу�
дут вносить для обеспечения пере�
работки своей продукции.

Подобная беспрецедентная

поддержка неэффективных и опас�
ных производств в защиту интере�
сов узкого круга компаний за счёт
средств и здоровья граждан выгля�
дит как очевидная афера. Вместо
поддержки малого и среднего биз�
неса, занятого переработкой отхо�
дов в России, нас собираются обя�
зать оплачивать работу заводов,
которые нас же и будут травить.

Основным лоббистом подоб�
ного изменения законодательства
является Госкорпорация «Ростех»,

чья дочерняя компания «РТ�Ин�
вест» рассчитывает построить пер�
вые 11 мусоросжигательных заво�
дов: десять в Московской области
и один в Татарстане. Также ведутся
переговоры о строительстве МСЗ в
Улан�Удэ. Изначально «Ростех»
планировал строительство 15 му�
соросжигательных заводов в Мос�
ковской области общей стоимостью
400 млрд руб., что превышает го�
довой бюджет области. Губернатор
Московской области и глава Рос�
теха просили выделить деньги из
ФНБ, который призван стать час�
тью устойчивого механизма пенси�
онного обеспечения граждан Рос�
сии на длительную перспективу.
Также озвучивались планы о стро�
ительстве 300 мусоросжигательных
заводов по всей стране. 

В самом Правительстве РФ нео�
днозначное отношение к инициа�

тиве Минэнерго России. В частно�
сти, Минэкономразвития России в
своем отзыве на проект указывает,
что «сжигание отходов в отсутствии
системы раздельного сбора приво�
дит к большему загрязнению окру�
жающей среды по сравнению с раз�
мещением отходов на полигонах». 

Попытка изобразить мусоро�
сжигательные заводы в качестве
энергетических предприятий не
выдерживает критики. Основная
часть выработанной энергии пой�
дет на нужды самого завода. По
данным НК «Сообщество потре�
бителей энергии», вложения в
строительство МСЗ в пересчёте на
полученную энергию в 16 раз
выше, чем у газовых ТЭЦ. При
этом в Единой энергетической
системе России уже существует
переизбыток энергии в 20%.

21 декабря Гринпис запустил

сайт, через который каждый мог
до 31 декабря (срок первой ста�
дии обсуждения проекта) отпра�
вить письмо Министру энергети�
ки России Александру Новаку с
требованием отказаться от опас�
ной и дорогой авантюры.

В России сегодня перерабаты�
вают только 3% отходов, в то вре�
мя, как в среднем по Евросоюзу
перерабатывают 40%, а в некото�
рых странах более 60%. Неразви�
тость переработки в России, в пер�
вую очередь, связана с отсутствием
системы раздельного сбора мусора
и какой�либо поддержки перера�
батывающей отрасли со стороны
государства. Около 150 тысяч че�
ловек выступили за внедрение раз�
дельного сбора в России.

Дмитрий АРТАМОНОВ,
руководитель токсической

программы Гринпис

Общие тенденции, сложив�
шиеся в области вывозки и пере�
работки ТБО в последние деся�
тилетия в России, приведены на
рис. на основе данных  Госком�
стата СССР и Росстата.

Из рис. следует, что в 2000 г.
в окружающую природную среду
– то есть на свалки, полигоны и
др. – было направлено около 144
млн м3 отходов (рассчитано как
разница между вывозкой и пере�
работкой/сжиганием ТБО). В
2014 г. эта величина должна по
оценке составлять уже порядка
250 млн м3. Иначе говоря, за че�
тырнадцать лет рассматриваемый
показатель почти удвоился. «Во�
ронка» расхождений между вывоз�
кой и переработкой/сжиганием
ТБО неуклонно расширялась.

При этом пропорционально
возросло не только негативное
воздействие на окружающую при�
родную среду, но и увеличились
потери вторичных материальных
ресурсов. В свою очередь повыше�
ние указанных потерь неизбежно
приводит к необходимости расши�
рения изъятия из природы все
новых естественных ресурсов с их
последующей переработкой для
получения товаров и услуг, потреб�
ляемых в домашних хозяйствах, с
образованием все новых  и новых
ТБО. Получается даже не замкну�
тый круг, а своего рода, развора�
чивающаяся спираль…

Существуют также дополни�
тельные факты и факторы, дета�
лизирующие актуальность всего
вышесказанного. В частности, от�
дельные элементы ТБО – как�то
стеклоизделия и стеклобой, ана�
логичные продукты из керамики,
многих пластиков и иных химичес�
ких продуктов и т.д. – слабо раз�
лагаются, окисляются и/или иным
образом саморазрушаются в окру�
жающей природной среде. В ре�
зультате происходит не только их
постоянно увеличивающееся и во
многом концентрированное на�
копление на специально отведен�
ных для этого местах. Проблема
заключается также в том, что для
подобного и все более возрастаю�
щего размещения ТБО системати�
чески требуется отведение все но�
вых и новых земельных участков
под организованные полигоны
или более�менее упорядоченные
свалки взамен уже переполненных
объектов захоронения рассматри�
ваемых отходов.

При этом следует иметь в виду,
что указанные полигоны и свалки
зачастую являются источниками
загрязнения различными вредны�
ми веществами (в т.ч. парниковы�
ми газами) не только почвенно�
земельных ресурсов, но и: а) ат�
мосферного воздуха в результате
разложения некоторых отходов,
пожаров на этих объектах и т.д.; б)
водных источников – в первую
очередь, в подземных горизонтах
– в результате фильтрации. Кроме
того, указанные объекты могут
служить источником т.н. «биоло�
гического» загрязнения, посколь�
ку они способствуют распростра�
нению крыс, являются местом не�
желательного скопления птиц,
бродячих животных и т.д.

ТБО В РОССИИ: ТЕНДЕНЦИИ И ПРОБЛЕМЫ
ƒÓÎˇ ‚˚‚ÓÁÍË ËÁ ÒÂÎËÚÂ·Ì˚ı ÁÓÌ Ú‚Â‰˚ı

·˚ÚÓ‚˚ı ÓÚıÓ‰Ó‚ (“¡Œ) Á‡ÌËÏ‡ÂÚ ‚ ÒÓÒÚ‡‚Â ‚ÒÂı
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Еще более весомое негативное
воздействие на окружающую при�
родную среду оказывают перио�
дически возникающие стихийные
(практически неконтролируемые)
свалки ТБО.

Характерно, что сложивши�
еся в последние годы тренды вы�
возки и переработки ТБО по от�
дельным крупным городам Рос�
сии во многих случаях не совпа�
дают, то есть очевидно имеют
свою специфику (табл. 1).

Естественно, что анализируя
данные по городам, было бы це�
лесообразно учитывать значи�
тельный рост в последний пери�
од площади городских террито�
рий, убираемых механизирован�
ным способом (табл. 2). При этом
следует иметь в виду, что к такого
рода площадям относятся не
только участки, обслуживаемые
мусоропогрузчиками�мусоровоза�
ми и/или подметально�убороч�
ными машинами, но и террито�
рии, на которых работают поли�
вальные  автомобили, снегоочис�
тительная техника, пескоразбра�
сыватели и т.п.

Из табл. 2 следует, что убира�
емые механизированным спосо�
бом городские территории увели�
чились в России по площади за 29
лет в 3,2 раза, а за последние 14
лет – в 1,8 раза. Все это дополни�
тельно характеризует усиление
нагрузки на окружающую природ�
ную среду за чертой многих горо�
дов, куда вывозится собранный на
улицах мусор, смет, загрязненные
снег и лед, отпад листвы и древе�
сины с произрастающих в городах

деревьев и кустарников, выкошен�
ная возле домов трава и т.д.

При изучении вышеприведен�
ных статматериалов в первую оче�
редь необходимо обратить внима�
ние на следующие три момента:

1. Практически во всех пере�
численных в табл. 1 городах объе�
мы вывозки ТБО в 2001�2014 гг.
резко возросли. При этом темпы
роста по отдельным городам ощу�
тимо расходятся. В большинстве
случаев увеличение произошло в
2�5 раз. Одновременно, в 2014 г.
по сравнению с 2013 г. значитель�
но упали объемы вывозки в Ниж�
нем Новгороде, Владивостоке,
Иркутске, Саратове и др.

2. В целом
ряде городов пе�
реработка ТБО в
настоящее время
практически от�
сутствует. Более
того, там, где ме�
роприятия по та�
кой переработке
проводились и
проводятся, они
зачастую имеют
нестабильный
характер. Напри�
мер, в последние
годы значительно
с о к р а т и л и с ь
объемы перера�
ботки отходов в
Санкт�Петер�
бурге. Причины
этого (как и сни�
жение объемов
переработки в
Москве в 2014 г.
по сравнению с
предыдущим го�

дом) слабо понятны. В некоторых
случаях существующие разъясне�
ния представляются малоубеди�
тельными. В частности, по имею�
щимся сведениям во Владивостоке
в 2012 и 2013 гг. органами местного
самоуправления выделялись опре�

деленные средства на переработку
ТБО. В 2014 г. такое целевое выде�
ление денежных ресурсов отсут�
ствовало, что привело к ощутимо�
му сокращению переработки отхо�
дов. Однако, исходя из цифр, при�
веденных в табл. 1, также произош�
ло резкое падение вывозки ТБО.
Возникает вопрос о «судьбе» обра�
зовавшихся, но невывезенных от�
ходов, а также о влиянии этого на
условия жизни населения города.

Кроме того, пока весьма зат�
руднительно объяснить, как повли�
яло на общие цифровые тенденции
самых последних лет исключение из
статистики вывозки отходов на

МПЗ соответствующей вывозки на
мусоросжигательные объекты (см.
примечания к рис. и табл. 1).

3. Факты, приведенные в пре�
дыдущих пунктах, а также таблич�
ные материалов так или иначе за�
ставляют поставить вопрос об
объективности и полноте указан�
ной информации. Следовательно,
уже давно очевидна необходи�
мость проведения серьезной, це�
ленаправленной работы по оцен�
ке достоверности имеющихся све�

дений и выяснения, в какой мере
они отражают явные и скрытые,
но реально происходящие процес�
сы, а в какой являются простой
путаницей в цифрах, элементарной
дезорганизацией учетно�отчетной
работы или намеренным искаже�
нием соответствующих данных.

Если попытаться обобщить все
вышеизложенное с учетом неко�
торых иных материалов плюс опыта
нормативно�правовой и планово�
прогнозной работы, то основные
выводы по�нашему мнению могли
бы быть следующими.

1. Решение проблемы упоря�
доченной утилизации ТБО – то
есть полезного использования от�
ходов или их уничтожения без на�
несения существенного вреда ок�
ружающей природной среде – в
России в последние десятилетия
оказалось во многом упущенным.
Причиной этого послужила в том
числе недооценка (если не фак�
тическое  игнорирование) статис�
тической информации, которая
уже давно выдавала сигналы о не�
гативных тенденциях, формирую�
щихся в рассматриваемой сфере
коммунального хозяйства, а так�
же о неблагоприятной ситуации,
складывающейся в самих учете и
статистике ТБО. Кроме того, по�
чти не учитывались сдвиги, про�
исходившие в общей структуре по�
требления домашних хозяйств, а
также изменения в физических ха�
рактеристиках используемых в по�
вседневном быту товаров и услуг.

Очевидно, что все это способ�
ствовало значительному росту об�
разования ТБО в среднем на одну
семью и, как следствие – к резко�
му увеличению негативного воз�
действия на окружающую природ�
ную среду в результате даже более
или менее организованной вывоз�
ки ТБО. Несомненно, что при со�
хранении вышеприведенных тен�
денций ситуация с загрязнением
природы данными отходами будет

систематически и ощу�
тимо ухудшаться.

2. Закон «О внесе�
нии изменений в Фе�
деральный закон «Об
отходах производства и
потребления», отдель�
ные законодательные
акты РФ и признании
утратившими силу от�
дельных законода�
тельных актов (поло�
жений законодатель�
ных актов) РФ» от
29.12.2014   458�ФЗ,
а также профильные
законодательные и
подзаконные акты,
принятые в 2015 г. (в
частности, закон от
29.12.2015   404�ФЗ
«О внесении измене�
ний в Федеральный
закон «Об охране ок�
ружающей среды» и
отдельные законода�
тельные акты РФ»)
ввели ряд принципи�
альных новаций в уп�
равление обращением
с отходами производ�
ства и потребления, в
том числе возникаю�
щих в процессе функ�
ционирования домаш�
них хозяйств и близ�

кой к этому деятельности. Дан�
ные корректировки, по мнению
их разработчиков, должны были
способствовать стимулированию
упорядоченных сбора, вывозки,
сортировки и конечной перера�
ботки отходов с получением вто�
ричного сырья, с восстановлени�
ем товарной продукции, с полез�
ным использованием тепла при
сжигании отходов и др. В частно�
сти, одним из инструментов та�
кого стимулирования, а также фи�
нансирования необходимых ме�
роприятий явилось введение осо�
бого платежа – т.н. экологическо�
го сбора. Он представляет собой

денежные средства, взимае�
мые с производителей или им�
портеров соответствующих
товаров, если эти производи�
тели/импортеры не обеспечи�
вают самостоятельную утили�

зацию отходов, образующихся
после утраты данными товарами
потребительских свойств.

К сожалению, о реальной эф�
фективности принятых законода�
тельных мер можно будет судить
лишь через несколько лет, причем
только при условии формирования
объективных потоков информации.
Точно также, пока трудно судить о
сколько�нибудь весомом преобла�
дании положительных результатов
от указанных нововведений по

сравнению с очевидными отрица�
тельными факторами. К после�
дним, в частности, можно отнести
неизбежность роста отпускных и
розничных цен на товары и услуги,
потребляемые в домашних хозяй�
ствах (в том числе низкодоходных
групп населения), из�за появления
дополнительной фискальной на�
грузки на производителей и импор�
теров. Кроме того, усиливается за�
путанность  механизма взимания
(или зачета) экологического сбора
плюс системы его аккумулирования
и расходования накопленных
средств, что может способствовать
развитию слабоэффективных или
даже коррупционных схем.

Абсолютно очевидно, что
реализация принятых законода�
тельных положений и развиваю�
щих их нормативно�правовых до�
кументов в нынешних условиях
приведет к значительному возра�
станию документооборота в об�
ласти обращения с отходами (ко�
торый и без того крайне велик),
необходимости согласования
предприятиями массы новых пла�
новых и учетно�отчетных мате�
риалов, разного рода регламентов,
паспортов, проектов и т.д. и т.п.
Сомнительно, что подобное уси�
ление информационной запутан�
ности и дублирования способно
привести к улучшению качества и
полноты получаемых сведений.

3. Если дополнительно оста�
новится на вопросах учета и стати�
стики в области обращения с ТБО,
то целесообразно отметить, что в
данной области уже давно нако�
пились крупные проблемы. Это
подтверждают в том числе матери�
алы Госдоклада «О состоянии и об
охране  окружающей среды в РФ в
2014 году» (см. стр. 49 и др.). Для
упорядоченного и результативно�
го решения указанных проблем в
стране делается явно недостаточ�
но, причем как со стороны приро�
доохранных, так и статистических
и общеуправленческих органов.

Следует учитывать, что все это
имеет место в условиях сформи�
ровавшихся во многих местах кор�
рупционных и полукоррупцион�
ных схем по вывозке ТБО, их пе�
реработке и/или размещению в
окружающей природной среде
(факты существования этих схем
признавались даже в недавних пуб�
ликациях правительственной «Рос�
сийской бизнес�газеты» – ежене�
дельного издания, смежного с пра�
вительственной «Российской газе�
ты» (см., в частности, соответству�
ющие номера от 2.09.2014,
3.02.2015, 8.09.2015 и др.). Подоб�
ная ситуация, естественно, не до�
бавляет прозрачности в соответ�
ствующее информационно�стати�
стическое обеспечение.

Приведенные факты еще раз
свидетельствуют: полнота и дос�
товерность приводимых в статье
цифр остается под серьезным воп�
росом и что они, судя по всему,
отражают лишь самые общие трен�
ды. При этом присутствуют не
только объективные сложности,
например, практическая невоз�
можность полного учета образова�
ния бытовых отходов на улицах
городов, на откосах железных и/
или автодорог, в домашних хозяй�
ствах в сельской местности (в дан�
ном случае резонно говорить лишь
о сборе, вывозке и дальнейшем
обращении с этими отходами).
Параллельно продолжает суще�
ствовать множество субъективных
аспектов, выяснение которых
вполне возможно, но во многом
задерживается. К ним относятся,
в частности, правильное опреде�
ление состава ТБО; сколько�ни�
будь полное выявление объектов
статнаблюдения, т.е. конкретных
хозяйственных единиц, занимаю�
щихся сбором, вывозкой, разме�
щением, уничтожением или пере�
работкой отходов и т.п.

Один из основных недостат�
ков – это отсутствие реальной за�
интересованности общегосудар�
ственных, природоохранных и ста�
тистических органов страны в упо�
рядоченном и оперативном реше�
нии приведенных вопросов. К со�
жалению, принимаемые меры за�
частую ограничивались и продол�
жают ограничиваться принятием
законов и выпуском множества бу�
маг нормативного характера с не�
достаточной организационно�
практической и контрольно�ин�
формационной работой в дальней�
шем. Более того, данные учета и
статистики оказываются почти не
востребованными при подготовке
законодательных и подзаконных
документов; формировании стра�
тегии и тактики обращения с отхо�

дами; выработке и установлении ре�
альных плановых (прогнозных) за�
даний и др.  Результаты этого, в т.ч.
качество подготавливаемых реше�
ний и установленных контрольных
цифр, очевидны.

Характерно, что в норматив�
но�правовой документации, при�
нятой в 2014�2015 гг., категория
твердых бытовых отходов (ТБО)
была заменена на категорию твер�
дых коммунальных отходов
(ТКО). Вторая группа, судя по все�
му, несколько шире первой, од�
нако до конца состав ТКО не оп�
ределен ни в одном из имеющих�
ся документов. В частности, в со�
ответствие с законом от
20.12.2014   458�ФЗ твердые
коммунальные отходы – это «от�
ходы, образующиеся в жилых по�
мещениях в процессе потребления
физическими лицами, а также то�
вары, утратившие свои потреби�
тельские свойства в процессе их
использования физическими ли�
цами в жилых помещениях в це�
лях удовлетворения личных и
бытовых нужд. К ТКО также от�
носятся отходы, образующиеся в
процессе деятельности юриди�
ческих лиц, индивидуальных
предпринимателей и подобные по
составу отходам, образующимся в
жилых помещениях в процессе
потребления физическими лица�
ми». В этой связи до сих пор оста�
ется неясным, должны ли входить
в состав рассматриваемой группы
отходы капитального и текущего
ремонта помещений общего
пользования в домах (лестничных
площадок и клеток, окон, черда�
ков и крыш, подвалов и т.д.). Пол�
ная неопределенность сохраня�
ется в отношении падших/умер�
ших домашние животных, содер�
жавшихся в квартирах. Последнее
не является некой «экзотикой», а
представляет собой повседневную
реальность. О соответствующих
цифрах в данном случае можно
судить хотя бы по имеющимся,
весьма приблизительным оценкам
численности «квартирных» жи�
вотных только в одной Москве –
от нескольких сотен тысяч до
нескольких миллионов особей.

Имеются также множество
иных видов отходов, включение
или не включение которых в со�
став ТКО остается неидентифици�
рованным. Сюда относятся, в ча�
стности, собранные во дворах до�
мов листья, скошенная трава, смет
и мусор с придомовых территорий.
Очевидно, что все это так или ина�
че, напрямую или косвенно явля�
ется результатом жизнедеятельно�
сти физических лиц, домохо�
зяйств, населения в целом (харак�
терно, что в соответствие со ста�
тистической методологией, приня�
той как в ООН, так и в ОЭСР, дан�
ные отходы должны входить в ка�
тегорию муниципальных/комму�
нальных отходов). Также непонят�
но, следует ли включать в состав
ТКО брошенные населением ста�
рые или разбитые при авариях ав�
томобили. Они, естественно, не
«образуются в жилых помещени�
ях» (см. выше определение ТКО).
Однако они появляются в первую
очередь при завершении исполь�
зования данных транспортных
средств физическими лицами, до�
машними хозяйствами.

До конца не ясно, следует ли
относить к ТКО осадок сточных
коммунальных вод, образующий�
ся в основном при очистке кана�
лизационных стоков от домохо�
зяйств и от объектов сферы услуг
в городах и поселках.

Вероятно, не следует пояс�
нять, что включение или не вклю�
чение приведенных отходов в со�
став статистики ТКО способно
привести к кардинальному изме�
нению итоговых цифр (в разы,
если не на порядки!). Следователь�
но, сохранение такого рода неяс�
ностей нивелирует возможности
результативного управления обра�
щением с данными отходами.

Иначе говоря, в заключение
целесообразно еще раз подчерк�
нуть: разработка и реализация
требований российского законо�
дательства, выработка реальных
норм и правил, контроль за их
соблюдением, формирование и
выполнение адекватных планово�
прогнозных заданий и многое
иное в области ТКО/ТБО не мо�
жет быть в сколько�нибудь серь�
езной степени осуществлено без
оперативного устранения отме�
ченных недостатков и решения
давно накопившихся вопросов.

А.Д. ДУМНОВ, д.э.н.,
Д.А. БОРИСКИН,

НИАПрирода

Телеграф

Телеграф

18 декабря в г. Белгороде со�
стоялась торжественная церемо�
ния открытия памятника по�
жарным и спасателям, приуро�
ченная к важной дате – 25�ле�
тию МЧС России.

18 декабря Рослесхоз подвел
итоги Всероссийского смотра�
конкурса «Лучший лесной питом�
ник». I место заняли Ленинский
лесхоз (Липецкая обл.) и Семе�
новский спецсемлесхоз (Нижего�
родская обл.).

21 декабря Врио главы Мин�
природы России Светлана Рад�
ченко подписала приказ об обра�
зовании единой дирекции запо�
ведников и национальных парков
Хабаровского края.

21 декабря Руководитель Рос�
потребнадзора Анна Попова по�
сетила с рабочим визитом Пермс�
кий край, где встретилась с Губер�
натором края Виктором Басарги�
ным по вопросам взаимодействия,
а также представила нового руко�
водителя территориального Уп�
равления Роспотребнадзора Ви�
талия Костарева.

21 декабря на заседании Ко�
миссии Правительства РФ по
законопроектной работе, в ча�
стности, обсуждались измене�
ния в Лесной кодекс РФ, каса�
ющиеся уточнения порядка
расчета возмещения экоущерба
в тех случаях, когда происходит
вырубка леса или по чьей�то
вине в результате пожара гиб�
нут лесные насаждения.

21�22 декабря в Дубне про�
шла V Международная конфе�
ренция по фундаментальным и
прикладным проблемам устой�
чивого развития в системе «При�
рода – Общество – Человек»:
проблемы измерения и управле�
ния устойчивым развитием в ус�
ловиях глобальных вызовов,
рисков и угроз.

22 декабря Аркадий Двор�
кович провел заседание Прави�
тельственной комиссии по не�
допущению негативных по�
следствий техногенной аварии,
вызванной затоплением рудни�
ка Верхнекамского месторожде�
ния калийно�магниевых солей в
Пермском крае.

22 декабря в г. Хартум (Судан)
Глава Минприроды России Сер�
гей Донской провел пленарное
заседание Российско�Суданской
комиссии по торгово�экономичес�
кому сотрудничеству.

22 декабря в Аналитическом
центре при Правительстве РФ
прошло расширенное Межведом�
ственное совещание для предста�
вителей отрасли по обращению с
отходами в России.

22 декабря состоялось оче�
редное заседание Общественно�
го совета при Департаменте Рос�
гидромета по Южному и Северо�
Кавказскому ФО.

22 декабря состоялось заоч�
ное заседание Общественного
совета при Росрыболовстве.

22 декабря Комиссия ОП
РФ по вопросам АПК и разви�
тию сельских территорий про�
вела общественные слушания
«О последствиях введения ути�
лизационного сбора на сельс�
кохозяйственную технику».
Участники высказались за мак�
симальную минимизацию раз�
мера ставок утилизационного
сбора, в противном случае си�
туация приведет к удорожанию
сельскохозтехники.

22 декабря по инициативе
Россельхознадзора проведена
встреча с техническими специали�
стами Комиссии Евросоюза в це�
лях возобновления работ по пе�
реходу на электронную ветери�
нарную сертификацию.

22 декабря в Москве состо�
ялось заседание Российской ча�
сти Российско�Перуанской
Межправительственной сме�
шанной комиссии по торгово�
экономическому, научно�техни�
ческому сотрудничеству и рыбо�
ловству в рамках подготовки к 5�
му заседанию данной Комиссии,
запланированному на 25�26 ян�
варя в Лиме.

22 декабря Госдума приняла в
первом чтении разработанный
Ростехнадзором законопроект «О
внесении изменений в Федераль�
ный закон «О безопасности гид�
ротехнических сооружений».

22�23 декабря в Тегеране в
рамках визита Первого зампред�
седателя Правительства РФ Иго�
ря Шувалова Руководитель Рос�
сельхознадзора Сергей Данкверт
проведел переговоры с Руково�
дителем Ветеринарной службы
Ирана Мехди Халаджем.

23 декабря Аркадий Дворко�
вич провел заседание Правитель�
ственной комиссии по вопросам
ТЭК и повышения энергоэффек�
тивности экономики.

23 декабря Комитет СФ по
аграрно�продовольственной
политике и природопользова�
нию рекомендовал на 384�м за�
седании Совета Федерации
одобрить изменения в Лесной
кодекс РФ в части совершен�
ствования регулирования защи�
ты лесов от вредных организ�
мов.

23 декабря в здании РГО со�
стоялось совещание представите�
лей российских технологических
платформ.

24 декабря в пресс�центре
ТАСС прошла пресс�конферен�
ция Главы Минприроды России
Сергея Донского.

24 декабря замглавы Мин�
природы России Семен Леви
провел совещание по вопросу
подготовки плана мероприятий
по оздоровления Цимлянского
водохранилища и его притоков,
на котором были даны поруче�
ния по доработке данного пла�
на мероприятий.

24 декабря Руководитель Рос�
лесхоза Ивана Валентик и  Глава
Республики Алтай Александр
Бердников подписали Соглаше�
ние о взаимодействии по охране
лесов от пожаров.

24 декабря состоялось сове�
щание под председательством
замруководителя Росводресур�
сов Вадима Никанорова по вне�
сению в госкадастр недвижимо�
сти границ водоохранных зон
Куйбышевского водохранилища
в пределах Республики Татар�
стан.

24 декабря между Роспотреб�
надзором и ОАО «РЖД» было
подписано Соглашение о сотруд�
ничестве.

24 декабря в Москве замгла�
вы Минэнерго России Андрей
Черезов провел третье заседание
Комиссии по приемке объектов
проекта комплексного восстанов�
ления Саяно�Шушенской ГЭС
им. П.С. Непорожнего.

25 декабря Председатель Со�
вета Федерации Валентина Мат�
виенко и Глава МЧС России Вла�
димир Пучков открыли в верх�
ней палате парламента выстав�
ку, приуроченную к 25�летию
МЧС России.

25 декабря Дмитрий Козак и
Александр Хлопонин дали ин�
тервью телеканалу «Россия 24».

25 декабря статс�секретарь –
замглавы Минприроды России
Светлана Радченко провела со�
вещание по проекту поправок
Правительства РФ по проекту
ФЗ о внесении изменений в Вод�
ный кодекс РФ.

25 декабря представители
Росводресурсов приняли участие
в согласительном совещании
Минсельхоза России по проекту
постановления Правительства РФ
«О внесении изменений в неко�
торые акты Правительства Рос�
сийской Федерации по вопросам
осуществления водопользования
на государственных мелиоратив�
ных системах».

25 декабря Министр энер�
гетики РФ Александр Новак
провел очередное заседание ра�
бочей группы по отбору нацио�
нальных проектов по внедре�
нию инновационных техноло�
гий и современных материалов
в энергетике.

25 декабря Губернатор Хаба�
ровского края Вячеслав Шпорт
подписал постановление о созда�
нии водно�болотного угодья
«Озеро Эворон и река Эвур» пло�
щадью 310 тыс. га, являющееся
местом гнездования многих видов
водоплавающих и околоводных
птиц: серый гусь, утка�клоктун,
утка�мандаринка, чирок�свисту�
нок, черный журавль, серая цап�
ля, орлан�белохвост и другие.

25 декабря на официальном
сайте Минприроды России раз�
мещен Государственный доклад
«О состоянии и об охране окру�
жающей среды Российской Фе�
дерации в 2014 году».

25 декабря в рамках состо�
явшегося в Совете Федерации
«правительственного часа» се�
наторы заслушали доклад Ми�
нистра РФ по развитию Даль�
него Востока Александра Га�
лушки о мерах по созданию ус�
ловий для опережающего раз�
вития Дальнего Востока.
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Книжная
полка

Охрана почв и земель: кол
лективная монография / Под общ.
ред. А.С. Яковлева, О.А. Мака
рова, Н.Г. Рыбальского. – М.:
НИА�Природа, 2015. – 556 с.

В коллективной моногра�
фии с позиций современной на�
уки проанализированы новей�
шие законодательные акты,
нормативно�методические и
организационно�распоряди�
тельные документы, регламен�
тирующие охрану, оценку, нор�
мирование почв и земель в Рос�
сийской Федерации. Приведена
детальная подборка указанных
документов.

Для почвоведов, экологов,
географов, специалистов земле�
устроительных и природоох�
ранных организаций, специали�
стов в области экономики при�
родопользования и сельского
хозяйства, оценщиков земель и
недвижимости.

Функционирование почв в
меняющихся условиях окружаю
щей среды / Отв. ред. В.А.Тере
хова, С.А. Шоба. – М.: ГЕОС,
2015. –  164 c.

В монографии изложены ма�
териалы и результаты многолет�
них исследований динамики
свойств почв и их функций под
воздействием меняющихся при�
родных и антропогенных факто�
ров. Выявлено снижение эколо�
гической устойчивости природ�
ных комплексов вследствие не�
благоприятных естественных и
техногенных изменений в окру�
жающей среде. Охарактеризова�
ны эффекты природно�климати�
ческих факторов на почвенный
покров, даны оценки техногенно�
го непреднамеренного и целенап�
равленного вмешательства чело�
века, включая ремедиационные
мероприятия, в функционирова�
ние наземных экосистем по реак�
циям живых организмов, населя�
ющих почву. Рассматривается ди�
намика основных биотических
компонентов почв (растения, жи�
вотные, микроорганизмы) на раз�
ных иерархических уровнях. Ак�
центируется внимание на не дос�
таточную обоснованность суще�
ствующих схем оценки экологи�
ческого риска применительно к
деградации почвенного покрова.
Обсуждаются подходы, методы и
системы биотических параметров
для выявления пределов функци�
онирования типологически раз�
личных почв, что необходимо для
сохранения продуктивности и
поддержания биологического
разнообразия на планете.

Монография подготовлена
сотрудниками лаборатории изуче�
ния экологических функций почв
ИПЭЭ им. А.Н. Северцова РАН и
факультета почвоведения МГУ
им. М.В. Ломоносова при участии
специалистов Почвенного инсти�
тута им. В.В. Докучаева.

Телеграф
25 декабря на 384�м засе�

дании Совет Федерации одоб�
рили Федеральный закон «О гео�
дезии, картографии и простран�
ственных данных и о внесении
изменений в отдельные законо�
дательные акты РФ» и «О вне�
сении изменений в ст. 241 ФЗ
«Об отходах производства и по�
требления».

25 декабря Совет Федерации
одобрил изменения в Федераль�
ные законы: «О государственном
кадастре недвижимости» и ст. 76
ФЗ «Об образовании в Россий�
ской Федерации» в части совер�
шенствования деятельности ка�
дастровых инженеров; «О вне�
сении изменений в отдельные
законодательные акты РФ по
вопросам обеспечения пожар�
ной безопасности, подготовки
населения в области ГО и за�
щиты от ЧС»; «О внесении из�
менений в Лесной кодекс РФ в
части совершенствования регу�
лирования защиты лесов от
вредных организмов»; «Об ох�
ране окружающей среды» и от�
дельные законодательные акты
РФ» в части платы за размеще�
ние отходов производства и по�
требления.

27 декабря в День спасате�
ля Российской Федерации  состо�
ялось уже ставшее традицион�
ным мероприятие торжествен�
ного возложения цветов к па�
мятнику пожарным, спасателям
и ветеранам МЧС России под
руководством Главы МЧС Рос�
сии Владимира Пучкова.

28 декабря Аркадий Дворко�
вич дал интервью телеканалу
«Россия 24».

28 декабря состоялась встре�
ча Руководителя Россельхознад�
зора Сергея Данкверта с Мини�
стром сельского хозяйства и про�
довольствия Республики Беларусь
Леонидом Заяцем.

28 декабря состоялось засе�
дание Подгруппы по межведом�
ственному согласованию ис�
пользования водохранилищ Ра�
бочей группы по обеспечению
устойчивого функционирования
водохозяйственного комплекса
и гидрометеорологической де�
ятельности Российской Федера�
ции под председательством Ру�
ководителя Росводресурсов Ма�
рины Селиверстовой.

28 декабря в Агентстве «Ин�
терфакс» состоялась пресс�кон�
ференция Руководителя Росгид�
ромета Александра Фролова, по�
священная метеорологическим
итогам года.

28 декабря Росприроднадзор
подвел итоги работы территори�
альных управлений и департамен�
тов в федеральных округах по ра�
боте в Общероссийский день при�
ема граждан.

28 декабря Россельхознад�
зор сообщил хозяйствующим
субъектам, осуществляющим
разведение животных и их обо�
рот, производство и оборот про�
дукции животного происхожде�
ния и иных подконтрольных
товаров о подписании с участ�
никами рынка Меморандума о
целях и основах реализации
электронной ветеринарной сер�
тификации в России.

29 декабря Юрий Трутнев дал
интервью телеканалу «Россия 24».

29 декабря состоялись пере�
говоры в формате видеоконфе�
ренции Россельхознадзора и
Центральной администрации по
карантину растений Минсель�
хоза Египта в области каранти�
на растений, а также обеспече�
ния фитосанитарной безопас�
ности продукции растительно�
го происхождения.

29 декабря ВОЗ объявила Гви�
нейскую Республику свободной
от лихорадки Эбола.

30 декабря Министр энерге�
тики Российской Федерации
Александр Новак провел перего�
воры в формате видеоконферен�
ции с Министром нефти и при�
родных ресурсов Пакистана
Ш.Х. Аббаси.

30 декабря  Руководитель
Рослесхоза Иван Валентик и рек�
тор Московского госуниверсите�
та леса Виктор Санаев заключи�
ли Соглашение о стратегическом
сотрудничестве в сфере подго�
товки кадров и практической ре�
ализации научного потенциала.

31 декабря в Ростове�на�
Дону завершила работу Между�
народная научная конферен�
ция «Вопросы сохранения био�
разнообразия водных объек�
тов», организованная Азовским
НИИ рыбного хозяйства.

С 1 января Россельхознад�
зор вводит временные ограни�
чения на поставки в Россию
свиноводческой продукции со
всей территории Украины в свя�
зи с ухудшающейся эпизооти�
ческой ситуацией в Украине по
африканской чуме свиней.

Официальная церемония закрытия
Официальная церемония закрытия Международного года почв

(МГП) проходила 4 декабря в штабквартире ФАО в Риме.

Аналогичные мероприятия были проведены в региональных от�
делениях ФАО.

В дополнение к официальному выступлению Генерального ди�
ректора ФАО Жозе Грациану да Силва, представители государств�чле�

нов, учреждений ООН, заинтере�
сованные стороны МГП и специ�
альные послы МГП, проф. Клер
Шеню и проф. Текалин Мамо обсу�
дили результативность года и перс�
пективы на период после 2015 года.
Председатель Руководящего коми�
тета МГП, постоянный представи�
тель Королевства Таиланд при ФАО
Сомпонг Нимчуар выступил с пре�
зентацией об итогах Международ�
ного года почв. Затем Директор
Отдела земельных и водных ресур�
сов ФАО Муджахед Ачури высту�
пил с презентацией о почвах после
2015 г. и о превращении практики
МГП в конкретные действия. В
рамках торжественной церемонии

прошло празднование Всемирного дня почв и был представлен дол�
гожданный Доклад «Состояние почвенных ресурсов в мире».

Доклад «Состояние почвенных ресурсов в мире»
Status of the World’s Soil Resources (SWSR) – Main Report. – Rome:

Food and Agriculture Organization of
the United Nations (FAO) and
Intergovernmental Technical Panel on
Soils (ITPS), 2015. – 607 p.

Доклад «Состояние почвен�
ных ресурсов в мире» был подго�
товлен Межправительственной
технической группой по почвам на
основе текста, представленного
более чем 200 ведущими авторами,
работавшими согласованно, а так�
же другими авторами более чем из
60 стран мира. Затем текст был от�
рецензирован многочисленными
экспертами. ФАО и Глобальное по�
чвенное партнерство обеспечили
общее редактирование и публика�
цию доклада. Над редактировани�
ем работали и сотрудники Евразий�
ского центра продовольственной

безопасности – Аграрного центра МГУ им. М.В. Ломоносова (дирек�
тор Центра, Президент Общества почвоведов им. В.В. Докучаева, чл.�
корр. РАН Сергей Шоба).

Цель Доклада – провести первую в истории глобальную оценку
почвенных ресурсов и изменения их состояния на основании подроб�
нейшего обзора опубликованной научной литературы на эту тему.

В предисловии к Докладу Гендиректор ФАО выразил убежден�
ность в том, что Доклад «в значительной степени поможет активизи�
ровать действия на всех уровнях в целях более устойчивого управле�
ния почвенными ресурсами».

В основе Доклада лежит оценка изученности почвенных ресур�
сов и изменения их состояния как в целом в мире, так и в регионах, а
также более подробные сведения о ситуации в регионах. В Докладе
приведены документально подтвержденные научные данные об эро�
зии почв, об изменении содержания органического углерода в почвах,
об изменениях в биоразнообразии почв, о подкислении почв, об их
уплотнении, заилении, засолении и осолонцевании, о загрязнении
почв, об изменении содержания питательных элементов в почвах и о
заболачивании почв.

В Докладе выявлен ряд пробелов в знаниях и определены по�
требности в исследованиях. Авторы приходят к выводу, что почвен�
ные ресурсы мира находятся в неудовлетворительном состоянии. В
частности, 33% почвенных ресурсов деградировали в умеренной или
высокой степени в результате эрозии, засоления, уплотнения, под�
кисления и химического загрязнения почв.

В Докладе говорится, что изменение состояния почв, прежде все�
го, происходит вследствие роста населения и экономического роста –
факторов, которые, как ожидается, сохранятся еще на протяжении
десятилетий. Отмечается, что население планеты увеличилось до 7,3
млрд человек сегодня, а более 35% поверхности суши, не покрытой
льдом, уже переведены под земли сельскохозяйственного назначе�
ния. Результатом этого стало то, что почвы, которые были очищены
от естественной растительности для выращивания сельскохозяйствен�
ных культур или выпаса скота, страдают от резкого усиления эрози�
онных процессов и серьезных потерь углерода, питательных веществ и
биоразнообразия.

Урбанизация также является тяжелым бременем для почв. Стре�
мительный рост городов и промышленности привел к деградации ог�
ромных территорий, в том числе путем загрязнения почвы избыточ�
ным содержанием солей и тяжелых металлов; повышения кислотнос�
ти, их уплотнения под тяжелой техникой; и их постоянной запечаты�
ванием под асфальтом и бетоном.

Дальнейшие потери продуктивных почв нанесут серьезный ущерб
производству пищевых продуктов и продовольственной безопасности
и усилят волатильность цен на продовольствие. В этой ситуации необ�
ходимы незамедлительные меры.

Вместе с тем в Докладе приводятся данные в пользу того, что этих
потерь почвенных ресурсов и функций можно избежать. Эрозия, на�
пример, может быть остановлена путем минимизации глубокой обра�
ботки почвы или путем оставления растительных остатков на полях,
чтобы защитить поверхность почвы от воздействия дождя и ветра.
Точно так же можно восстановить почвы, страдающие от нехватки
питательных веществ, и повысить урожайность посредством возвра�
щения в почву растительных остатков и других органических веществ,
используя севооборот с азотфиксирующими культурами, а также ра�
зумно применяя органические и минеральные удобрения.

В Докладе выделяются четыре приоритетные меры: 1) миними�
зация дальнейшей деградации почв и восстановление продуктивности
почв, которые уже деградировали в регионах, где население наиболее
уязвимо; 2) стабилизация глобальных запасов органического вещества
в почвах, таких как органический углерод и почвенные организмы; 3)
стабилизация или снижение глобального использования азота и фос�
форных удобрений, повышая при этом использование удобрений в
регионах, где существует дефицит питательных веществ; 4) улучшение
наших знаний о состоянии почвенных ресурсов и основных тенден�
циях в этой области.

Такие меры должны поддерживаться соответствующими полити�
ческими решениями: а) поддержка развития информационных систем
для мониторинга изменений почвенных ресурсов; б) улучшение обра�
зования и повышение осведомленности в вопросах, связанных с почва�
ми, интеграция этих вопросов в формальное образование и учебную
программу � от геологии до географии, от биологии до экономики; в)
инвестиции в научно�исследовательские разработки для распростране�
ния устойчивых технологий и методов обработки почвы; г) внедрение
надлежащего и эффективного регулирования и стимулов, например,
налоги, которые препятствуют нерациональным практикам использо�
вания почв, таким как чрезмерное использование удобрений, гербици�
дов и пестицидов; д) укрепление местной, региональной и международ�
ной продовольственной безопасности с учетом почвенных ресурсов
стран и их потенциала для управления ими на устойчивой основе.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ  ГОД  ПОЧВ
 ‡Í ËÁ‚ÂÒÚÌÓ, √ÂÌÂ‡Î¸Ì‡ˇ ¿ÒÒ‡Ï·ÎÂˇ ŒŒÕ, ÔËÁÌ‡‚‡ˇ ÍÎ˛˜Â‚Û˛ ÓÎ¸ ÔÓ˜‚ ‚ Ó·ÂÒÔÂ˜ÂÌËË ÔÓ‰Ó‚ÓÎ¸ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ·ÂÁÓÔ‡ÒÌÓÒÚË,

‚˚ÔÓÎÌÂÌËË ‚‡ÊÌÂÈ¯Ëı ˝ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍËı ÛÒÎÛ„ Ë Ó·ÂÒÔÂ˜ÂÌËˇ ÛÒÚÓÈ˜Ë‚Ó„Ó ‡Á‚ËÚËˇ, ÔÓ‚ÓÁ„Î‡ÒËÎ‡ 2015 „Ó‰ ÃÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰Ì˚Ï „Ó‰ÓÏ
ÔÓ˜‚ (ÂÁÓÎ˛ˆËˇ A/RES/68/232). ”˜ËÚ˚‚‡ˇ ÚÓ Ó·ÒÚÓˇÚÂÎ¸ÒÚ‚Ó, ˜ÚÓ ÓÒÌÓ‚Ì‡ˇ ˆÂÎ¸ ÃÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓ„Ó „Ó‰‡ ÔÓ˜‚ ñ ÔÓ‚˚¯ÂÌËÂ ÓÒ‚Â-
‰ÓÏÎÂÌÌÓÒÚË Ó·˘ÂÒÚ‚ÂÌÌÓÒÚË Ó ÁÌ‡˜ËÏÓÒÚË ÔÓ˜‚ ‰Îˇ ÔÓ‰Ó‚ÓÎ¸ÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ·ÂÁÓÔ‡ÒÌÓÒÚË Ë ‚‡ÊÌÂÈ¯Ëı ̋ ÍÓÒËÒÚÂÏÌ˚ı ÙÛÌÍˆËÈ,
Â‰‡ÍˆËˇ „‡ÁÂÚ˚ ́ œËÓ‰ÌÓ-ÂÒÛÒÌ˚Â ‚Â‰ÓÏÓÒÚËª Ô‡ÍÚË˜ÂÒÍË ‚ Í‡Ê‰ÓÏ ÌÓÏÂÂ „‡ÁÂÚ˚, Ì‡˜ËÌ‡ˇ Ò ‰ÂÍ‡·¸ÒÍÓ„Ó ÌÓÏÂ‡ Á‡
2014 „Ó‰, ÒÚ‡‡Î‡Ò¸ ‰‡‚‡Ú¸ ÚÛ ËÎË ËÌÛ˛ ËÌÙÓÏ‡ˆË˛ Ó ÔÓ˜‚‡ı.

Основные выводы доклада:
1. Эрозия уносит от 25 до 40 млрд т верхнего слоя почвы ежегод�

но, что значительно снижает урожайность и способность почвы хра�
нить углерод, питательные вещества и воду. Ежегодные потери произ�
водства зерновых вследствие эрозии по оценкам составляют 7,6 млн т
ежегодно и если не будут приняты меры по снижению эрозии, то к
2050 г. потери зерновых могут составить более 253 млн т, что эквива�
лентно удалению 1,5 млн кв. км сельхозугодий – это примерно все
пахотные земли в Индии.

2. Дефицит питательных веществ в почве является серьезным пре�
пятствием на пути к улучшению производства продовольствия и функ�
ций почвы на многих деградированных ландшафтах. В Африке все
страны, кроме трех, ежегодно извлекают больше питательных веществ
из почвы, чем привносят в нее за счет использования удобрений, рас�
тительных остатков, навоза и других органических веществ.

3. Накопление легкорастворимых солей в почве снижает урожай�
ность и может полностью остановить выращивание сельскохозяйствен�
ных культур. Засоленность почв вследствие деятельности человека
наносит вред приблизительно 760 тыс. кв. км земли по всему миру –
площадь больше, чем все пахотные земли в Бразилии.

4. Подкисление почвы является серьезным препятствием для про�
изводства продовольствия во всем мире. Наиболее кислые сельскохозяй�
ственные земли в мире находятся в районах Южной Америки, которые
характеризуются обезлесением и интенсификацией сельского хозяйства.

Бережное использование почвенных ресурсов с применением
проверенных методов и технологий может улучшить снабжение про�
довольствием и обеспечить полезный инструмент регулирования кли�
мата и сохранения экосистемных услуг. Для того чтобы этого добить�
ся, необходимо неукоснительное соблюдение правительствами при�
нятой ФАО Всемирной хартии почв. Доклад в равной степени адресо�
ван научному сообществу, широкой общественности и представите�
лям директивных органов.

С полным текстом Доклада на английском языке можно ознако�
миться на сайте http://reliefweb.int/report/world/status�worlds�soil�resources.

Основные  итоги  Года  почв

Глобальное почвенное партнерство ФАО разместило на офици
альном сайте ФАО информацию о трех основных итогах завершаю
щегося Года почв.

Новое и глубокое понимание ценности почв. Было ли Вам до 2015 г.
известно, что 95% того, что мы едим, прямо или косвенно производит�
ся на почвах? Знали ли Вы о том, что почвы являются средой обитания
более четверти всех биологических видов нашей планеты и что всего в
одном грамме здоровой почвы обитают миллионы организмов? А о
том, что почвы помогают бороться с изменением климата и адаптиро�
ваться к его последствиям, играя ключевую роль в круговороте углеро�
да? Наверняка большинство людей и понятия об этом не имели! За
последние 12 месяцев важнейшая роль почв в формировании нашего
устойчивого будущего стала очевидна. Почвы имеют отношение прак�
тически ко всему, из чего состоит наша жизнь: к пище, которую мы
едим, к растительности, которая у нас под ногами, к лекарствам, кото�
рые мы принимаем, к зданиям, в которых мы живем, к одежде, которую
носим, к воде, которую пьем, – и даже к погоде! Почвы действительно
делают возможной жизнь на Земле, и им принадлежит центральное
место в достижении целей устойчивого развития.

Большое количество информационных материалов. На протяжении
этого года было подготовлено множество информационных материа�
лов на разных языках. Благодаря им тема почв стала общедоступной.
Эти материалы включают в себя информационные бюллетени, ин�
фографику, образовательные буклеты, видео, плакаты, интервью и
другие документы. Кроме того, в этом году ФАО выпустила ряд важ�
нейших публикаций о почвах, включая «Пересмотренную Всемирную
хартию почв», «Компостирование: руководство для фермеров» и «Что
такое горные почвы: Международный год почв 2015 и роль горных
районов». Для тех, кого эта тема в большей степени интересует с науч�
ной точки зрения, как уже отмечалось 4 декабря вышел долгождан�
ный Доклад «Состояние почвенных ресурсов в мире».

Дружба, партнерства и связи. Еще один важный итог этого года –
это сила партнерства и сотрудничества. Логотип Международного года
почв, переведенный на 35 языков, сотни мероприятий по всему свету
– это был поистине международный год. Если и есть какой�то урок,
который мы можем извлечь, то он состоит в том, что свою роль может
сыграть каждый: и фермер, и ученый, и политик, и обычный человек.
Сейчас, накануне Международного года зернобобовых 2016, наша
задача – укрепить эти взаимоотношения и воспользоваться тем, чему
мы научились за это время. Связи почв с зернобобовыми культурами
очевидны так же, как были очевидны связи семейных фермерских
хозяйств с почвами. Изучением этих связей мы займемся и в 2016 г., и
в последующем периоде; это необходимо для обеспечения продуктив�
ности продовольственной системы, улучшения условий жизни в сель�
ских районах и формирования здоровой окружающей среды для гря�
дущих поколений – все это цели, составляющие основу мандата ФАО.

Деятельность Общества почвоведов

9 декабря Президент Обще
ства почвоведов им. В.В. Докучае
ва, декан факультета почвоведения
МГУ им. М.В. Ломоносова, чл.
корр. РАН Сергей Шоба в конфе
ренцзале Почвенного института
провел заседание Центрального
совета Общества, посвященное
Международному году почв.

С информацией о проведен�
ных отделениями и секциями Об�
щества мероприятиях, посвящен�
ных Международному году почв,
выступила Ученый секретарь обще�
ства, д.с.�х.н. Ирина Любимова.

Основные мероприятия Обще�
ства почвоведов им. В.В. Докучае�
ва, посвященные Международно�
му году почв:

– Международная конферен�
ция «XVIII Докучаевские молодеж�
ные чтения» (2�5 марта, С.�Петер�
бург);

– Межрегиональная научная
конференция «Почвы засушливых
территорий юга средней Сибири:
вклад ученых МГУ им. М.В. Ломо�
носова в их изучение, освоение, ме�
лиорацию и охрану, использование
и развитие» (29�31 июля, Абакан);

– II Международная научная конференция «Современные ис�
следования в естественных науках» (26 августа – 5 сентября, Влади�
восток);

– «Почвы холодных областей: генезис, география, экология» (к
100�летию со дня рождения проф. О.В. Макеева) (31 августа – 9 сен�
тября, Улан�Удэ);

– V Международная научная конференция «Отражение биогео�
антропосферных взаимодействий в почвах и почвенном покрове», по�
священная 85�летию кафедры почвоведения и экологии почв ТГУ (7�
11 сентября, Томск);

– Девятая Всероссийская с международным участием научная шко�
ла молодых ученых «Болота и биосфера» (14�18 сентября, Владимир);

– VI Всероссийская научная конференция по лесному почвове�
дению с международным участием «Фундаментальные и прикладные
вопросы лесного почвоведения» (14�19 сентября, Сыктывкар);

– IV Международная научная конференция «Эволюция и дегра�
дация почвенного покрова» (13�15 октября, Ставрополь);

– Международная научная конференция «Роль почв в биосфере
и жизни человека», посвященная 100�летию со дня рождения акаде�
мика Г.В. Добровольского (5�7 октября, Москва);

– Всероссийская научная конференция «Красная книга почв и ее
значение для охраны почвенного покрова (20�23 октября, Ялта);

– Всероссийская научная конференция «Почва – зеркало и па�
мять ландшафта» (8�9 октября, Киров);

– Всероссийская конференция и школа молодых ученых «Со�
временные методы исследований почв и почвенного покрова» (9�11
ноября, Москва);

– Всероссийская научно�практическая конференция «Почвен�
ные ресурсы и проблемы продовольственной безопасности» (4�6 де�
кабря, Махачкала);

– круглый стол «Современное состояние почвенного покрова и
перспективы развития сельского хозяйства в Ульяновской области»
(Ульяновское отд.);

– круглые столы «Почва и окружающая среда» и «Здоровье почв
и важность развития рекреационных территорий» (Вологодское отд.);

– в Минусинском межрегиональном краеведческом музее им.
Н.М. Мартьянова создана экспозиция «Почва�основа жизни на зем�
ле» (монолиты основных почв юга Средней Сибири, фотографии ланд�
шафтов, книги исследователей, их фотографии и краткие сведения).

– в Национальной библиотеке им. Н.Г. Доможакова создана экс�
позиция «Почва�основа сельскохозяйственного производства» (книги
исследователей почв Хакасии и сопредельных территорий, фотогра�
фии учёных, их краткие биографии);

– выставка почв в Национальном музее им. Алдан�Маадыр Рес�
публики Тува (15 октября�15 ноября);

– на агрономическом факультете Ульяновской ГСХА им.
П.А.Столыпина открыт Почвенный музей им. А.Н. Панасенко;

– Новосибирским отделением проведена молодежная полевая эк�
спедиция: «По восточному склону Кузнецкого Алатау» (август);

– совместно с Почвенным музеем ИПА СО РАН организована
фотовыставка – конкурс: «Ученый и природа»;

– проведена тематическая студенческая конференция, подготов�
лен сборник научных трудов «Почвы Калининградской области: ис�
тория, исследования, рациональное использование»;

– многие региональные отделения Общества выступали с лекци�
ями перед студентами и школьниками.

С докладом «Значение инфор�
мационно�просветительской дея�
тельности Общества почвоведов им.
В.В. Докучаева в решении задач
Международного года почв» высту�
пил вице�президент Общества, ди�
ректор Центрального почвенного
музея им. В.В. Докучаева, д.б.н.,
проф. Борис Апарин.

Сотрудники Центрального му�
зея почвоведения много делают
для пропаганды почвоведения и
популяризации почв. В Междуна�
родный год почв ЦМП им. В.В. До�
кучаева:

– проведена Межрегиональ�
ная детско�юношеская экологи�
ческая олимпиада «Почва и лес:

связь и взаимодействие»;
– подготовлена и издана совместно с редакцией Детского эко�

журнала «У Лукоморья» Азбука почв;
– подготовлена в рамках акции «Ночь музеев» Детская программа;
– проведена Выставка на экофестивале «Экоград» (12 июня, Во�

ронежская область);
– проведена экоакция «Нашим рекам и озерам – чистые берега» в

парке Интернационалистов С.�Петербурга (30 июня);
– организован Международный семинар «Методы организации

научно�просветительской деятельности в области почвоведения» и др.
5 декабря на Васильевском острове в Санкт�Петербурге – родине

мировой науки о почвах, основоположником которой является проф.
В.В. Докучаев состоялся «Парад почв». Акция была организована Цен�
тральным музеем почвоведения им. В.В. Докучаева, Комитетом по при�
родопользованию, охране окружающей среды и обеспечению эколо�
гической безопасности Правительства С.�Петербурга, Обществом поч�
воведов им. В.В. Докучаева, Фондом сохранения и развития научного
наследия В.В. Докучаева, МОО «Природоохранный союз» и др. Цель
акции – проинформировать горожан о роли почв в жизни людей и
всех живых организмов, о проблемах деградации почв, а также побу�
дить к активным действиям по сохранению почв на участке около
своего дома, в городе, в стране, в Мире. В красочном шествии с плака�
тами и лозунгами «Жизнь почвы в наших руках!» приняли участие
студенты, школьники и преподаватели, научные сотрудники. После
шествия состоялась демонстрация костюмов «Мисс почва» и презен�

тация галстуков «Почва�дизайнер» из коллекции Центрального музея
почвоведения.

В период с 4 по 6 декабря в Центральном музее почвоведения
состоялся доклад директора музея, завкафедры почвоведения и эко�
логии почв Института наук о Земле СПбГУ проф. Бориса Апарина
«Почва – зеркало ландшафта», прошли круглые столы «Роль молоде�
жи в популяризации науки о почве» и «Опыт работы студентов и аспи�
рантов СПбГУ со школьниками» и экскурсии «Санкт�Петербург –
колыбель генетического почвоведения» и «Инновационные научно�
образовательные комплексы ЦМП им. В.В. Докучаева».

5 декабря в Московском университете состоялось торжественное
закрытие Международного года почв.

Ровно в 12.30 перед зданием факультета почвоведения собрались
студенты, школьники, преподаватели, а также сотрудники Института
экологического почвоведения, чтобы вместе, под флагом факультета,
пройти в Аллею ученых напротив Главного здания МГУ к бюсту В.В.

Докучаева. «Василий Васильевич Докучаев – основатель почвоведения,
и важно отметить, что именно он стал основоположником этого на�
правления в естественных науках во всем мире», – отметил замдекана
факультета почвоведения по научной работе д.б.н., проф. Алексей Сте�
панов. – «Во Всемирный день почв отмечают во всех странах, ученые
напоминают о важности сохранения почв как элемента экосистемы, о
необходимости рационального природопользования, бережного отно�
шения к окружающей среде, и к почвам в частности». Перед шествием
«Парада почв» на факультете в рамках проекта «Университетские суб�
боты» прошла лекция замдиректора Института экологического поч�
воведения МГУ, д.б.н. Натальи Ковалевой на тему «Гея – планета
Земля». Когда участники «Парада почв» подошли к памятнику В.В.
Докучаева на Аллее ученых, Н. Ковалева от имени всех присутствую�
щих возложила к монументу цветы. «5 декабря Василий Васильевич
Докучаев защитил диссертацию, в которой доказал зональность почв.
Так 5 декабря стало Международным днем почв, а русское слово «чер�
нозем» зазвучало на разных языках мира», – отметила она, обращаясь
к самым юным почвоведам. В руках студентов и школьников были
специально подготовленные к этому мероприятию транспаранты с
изображениями профилей почв.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, Е.В. МУРАВЬЕВА, А.С. СОРОКИН
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Евгения МУРАВЬЁВА

М.С. Воронцов был назначен
генерал�губернатором Новорос�
сии и Бессарабии в 1823 г. Необ�
ходимо напомнить, в состав тог�
дашней Новороссии входили со�
временная Одесская, Николаев�
ская, Херсонская, Днепропетров�
ская, Запорожская области, Рес�
публика Крым, Молдавия, а так�
же ряд других областей. Этот край
находился в какой�то дреме, со
слабо развитым сельским хозяй�
ством и промышленностью. Од�
ним словом, у царского прави�
тельства не доходили до него
руки. С приездом Михаила Семе�
новича в Одессу, край буквально
преобразился, начался «новорос�
сийский бум». Секрет его необык�
новенно результативной деятель�
ности заключался не только в его
государственном складе ума и
необыкновенной образованнос�
ти. Он обладал еще одним каче�
ством, умением «собрать коман�
ду». Он сам находил специалис�
тов, энтузиастов, умельцев, при�
ближал к себе и, приглашал на
совместную службу Отечеству.
Несколько офицеров, служивших
ранее под его командованием,
перешли на гражданскую службу,
чтобы по�прежнему находиться в
его команде. За короткое время
генерал�губернатору удалось со�
брать вокруг себя большую груп�
пу талантливых, энергичных и
деловитых помощников. При�
влечь в Одессу множество знат�
ных особ, желавших служить при
графе на благо своей страны.

Граф Воронцов, оценив преиму�
щества здешнего климата, содей�
ствовал развитию крымского виног�
радарства. Он выписал саженцы
многих сортов винограда из Фран�
ции, Германии, Испании и, пригла�
сив иностранных специалистов, по�
ставил перед ними задачу — выя�
вить те, которые лучше смогут да�
вать необходимые урожаи. Кропот�
ливая селекционная работа велась
несколько лет, пока не были полу�
чены соответствующие сорта виног�
рада для крымских земель. В пер�
вую очередь М.С. Воронцов заса�
дил виноградниками собственные
участки земли, которые приобрел в
Крыму. Один тот факт, что знаме�
нитый дворцовый комплекс в Алуп�
ке был в немалой степени построен
на деньги, вырученные им от про�
дажи собственного вина, красноре�
чиво говорит о значении виноделия
для этого края. Он выращивал цен�
ные сорта винограда и саженцы
фруктовых деревьев в своих питом�
никах и бесплатно раздавал жела�
ющим. Постепенно виноградар�
ством стали заниматься многие жи�
тели Новороссии.

Из Испании и Саксонии вы�
писал Михаил Семенович элитные
породы тонкорунных овец, пост�
роил  небольшие предприятия по
переработке шерсти. Овец он так�
же раздавал населению бесплатно.

Помним тех, кто создавал славу и богатство России

ГЕНЕРАЛ"ГУБЕРНАТОР
НОВОРОССИИ

” ÃËı‡ËÎ‡ –ÂÏÂÌÓ‚Ë˜‡ ¬Œ—ŒÕ÷Œ¬¿ ÏÌÓ„Ó Á‡ÒÎÛ„
ÔÂÂ‰ ŒÚÂ˜ÂÒÚ‚ÓÏ, Ó‰Ì‡ÍÓ, Ï˚ ÓÒÚ‡ÌÓ‚ËÏÒˇ ÚÓÎ¸ÍÓ Ì‡
Â„Ó ‰ÂˇÚÂÎ¸ÌÓÒÚË ‚ Í‡˜ÂÒÚ‚Â „ÂÌÂ‡Î-„Û·ÂÌ‡ÚÓ‡ ÕÓ‚Ó-
ÓÒÒËË, „‰Â Ì‡Ë·ÓÎÂÂ ̌ ÍÓ ÔÓˇ‚ËÎÒˇ Â„Ó Ú‡Î‡ÌÚ „ÓÒÛ-
‰‡ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó ‰ÂˇÚÂÎˇ, ‡‰ÏËÌËÒÚ‡ÚÓ‡ Ë ÂÒÚÂÒÚ‚ÓËÒÔ˚-
Ú‡ÚÂÎˇ. ŒÌ ·˚Î ÔËÌˇÚ ‚ ̃ ÎÂÌ˚ ÃÓÒÍÓ‚ÒÍÓ„Ó Ó·˘ÂÒÚ‚‡
ËÒÔ˚Ú‡ÚÂÎÂÈ ÔËÓ‰˚ (ÃŒ»œ) Á‡ ‡Á‚ËÚËÂ ÂÒÚÂÒÚ‚ÓÁÌ‡-
ÌËˇ, Ó·ÛÒÚÓÈÒÚ‚Ó ̨ ÊÌ˚ı ÚÂËÚÓËÈ —ÓÒÒËÈÒÍÓÈ
ËÏÔÂËË, ÔÓÒ‚ÂÚËÚÂÎ¸ÒÍÛ˛ ‰ÂˇÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸. ÕÓ‚ÓÓÒÒËˇ
Ó·ˇÁ‡Ì‡ ÂÏÛ ‡Á‚ËÚËÂÏ ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓÒÚË Ë ÒÂÎ¸ÒÍÓ„Ó
ıÓÁˇÈÒÚ‚‡, ‡Á‚ËÚËÂÏ ‚ËÌÓ„‡‰‡ÒÚ‚‡ ‚ Í‡Â, ‡Á‚Â‰ÂÌË-
ÂÏ ÚÓÌÍÓÛÌÌ˚ı Ó‚Âˆ, ÒÓÁ‰‡ÌËÂÏ ÒÂÎ¸ÒÍÓıÓÁˇÈÒÚ‚ÂÌÌ˚ı
Ó·˘ÂÒÚ‚, ‡ıÂÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍËÏË ËÁ˚ÒÍ‡ÌËˇÏË, ‡Á‚ËÚËÂÏ
Ó·‡ÁÓ‚‡ÌËˇ, ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÓÏ „ÓÓ‰Ó‚, ‡Á‚ËÚËÂÏ Û„ÓÎ¸-
ÌÓÈ ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓÒÚË Ë ÏÌÓ„ËÏ ‰Û„ËÏ. œÛÒÚ¸ ÚÂ, ÍÚÓ
ÌÂ ÁÌ‡ÂÚ ËÒÚÓË˛, ËÎË ‰ÂÎ‡˛Ú ‚Ë‰, ˜ÚÓ ÁÌ‡˛Ú ÂÂ,
‰ÓÎÊÌ˚ ÛˇÒÌËÚ¸ ÒÂ·Â, ̃ ÚÓ ÕÓ‚ÓÓÒÒËˇ Ò‚ÓËÏ ‡Á‚ËÚËÂÏ
Ó·ˇÁ‡Ì‡ Ó‰ÌÓÈ ÚÓÎ¸ÍÓ —ÓÒÒËË Ë ÂÂ ‚˚‰‡˛˘ËÏÒˇ ÎË˜ÌÓ-
ÒÚˇÏ Ë ·ÓÎ¸¯Â ÌËÍÓÏÛ.

Тонкорунное овцеводство стало
одной из важнейших отраслей но�
вороссийской промышленности.
Он построил конный завод, и его
примеру последовали другие. Завел
табачные плантации, и этот вид
деятельности подхватывает населе�
ние. Люди, видя энтузиазм гене�
рал�губернатора, активно подклю�
чались к преобразованию края.

Граф Воронцов учредил Одес�
ское сельскохозяйственное обще�
ство, которое координировало в
крае развитие сельского хозяйства,
и все что с ним было связано. Осу�
ществляло за рубежом закупками
элитных пород животных, семена
растений, сельскохозяйственные
орудия, создавало фермы и питом�
ники, проводило выставки скота и
плодоовощных культур. Общество
проводило обмен опытом ведения
хозяйства, и все это осуществля�
лось при активном содействии ге�
нерал�губернатора. Общество за�
нималось не только практической
деятельностью, оно издавало на�
учные труды, в которых он сам
принимал деятельное участие.

Степной юг нуждался в топ�
ливе для обогрева жилищ и при�
готовления пищи. Лесов там было
мало. М.С. Воронцов организовал
поиски месторождений каменно�
го угля, а затем и его добычу. За
этим последовало первое на юге
России Черноморское коммер�
ческое российское пароходство.
Он строит в своем имении первый
в здешних местах пароход, а че�
рез несколько лет в ряде южных
портов появились верфи, со ста�
пелей которых спускались паро�
ход за пароходом. В 1828 г. полу�
чило начало пароходное сообще�
ние между портами Черного и
Азовского морей. Для их обслу�
живания в 1834 г. в Херсоне было
организовано училище торгового
мореплавания для подготовки
штурманов и судостроителей. В
училище мореплавания поступа�
ли преимущественно дети купцов
и мещан. Курс обучения был рас�
считан на 4 года, в программу учи�
лища кроме общеобразовательных
и специальных предметов входи�
ли иностранные языки: гречес�
кий, турецкий, итальянский, по�
зднее – немецкий и французский.

Михаил Семенович увлекал�
ся археологией. В 1839 г. в Одессе
им было учреждено Общество ис�
тории и древностей, которое пер�
воначально располагалось в его
доме. Личным вкладом графа в
начавшее пополняться хранилище
древностей при Обществе стала
коллекция ваз и сосудов из Пом�
пеи. Генерал�губернатор регуляр�
но организует археологические
экспедиции для изучения Ново�
россии, описания сохранившихся
памятников древности, проводит
раскопки. По мнению специалис�
тов, «весь Новороссийский край,
Крым и, отчасти Бессарабия, в чет�

верть века, были исследованы,
описаны, гораздо точнее и под�
робнее многих внутренних регио�
нов России». Все это делалось
фундаментально: издавалось мно�
жество книг, связанных с путеше�
ствиями, описаниями флоры и
фауны, с археологическими и эт�
нографическими находками, от�
крываются музеи в крае.

Генерал�губернатора занимали
вопросы просвещения и культуры.
В результате учреждаются газеты,
начинают выходить многостранич�
ный «Новороссийский календарь»
и «Одесские альманахи». Учрежда�
ется первая публичная библиотека.
Граф поддерживает театральные
труппы. И это далеко не все.

Одно за другим открываются
учебные заведения. До М.С. Во�
ронцова в крае было всего 4 гим�
назии. Через пять лет после его
прибытия открылось училище
восточных языков, затем он от�
крывает целую сеть училищ в не�
давно присоединенных к России
бессарабских землях: Кишиневе,
Измаиле, Килие, Бендерах, Бель�
цах и др. При симферопольской
гимназии начинает действовать
татарское отделение, в Одессе –
еврейское училище. Для воспита�
ния и образования детей небога�
тых дворян и высшего купечества
в 1833 г. было получено Высочай�
шее соизволение на открытие
института для девушек в Керчи.
Свой посильный вклад в начина�
ния графа вносила и его супруга.
Под патронажем Елизаветы Кса�
верьевны в Одессе был создан Дом
призрения сирот и училище для
глухонемых девочек.

За поддержку научной и про�
светительской деятельности 29
декабря 1826 г. Михаил Семено�
вич был избран почётным членом
Императорской Академии наук, а
затем и членом Московского об�
щества испытателей природы.

Новороссия начинает бурно
развиваться, население из года в год
росло, буквально начался «новорос�
сийский бум». Все это, помимо ожив�
ления жизни в самой Новороссии,
изменило отношение к ней как к
дикому и едва ли не обременитель�
ному для государственной казны
краю. Достаточно сказать, что ре�
зультатом первых лет хозяйствова�
ния генерал�губернатора Воронцо�
ва стало увеличение цены на землю
с тридцати копеек за десятину до
десяти рублей и более. Это, помимо
занятости населения, давало день�
ги и людям, и краю. Не полагаясь
на субсидии из Петербурга, он за�
дался целью поставить жизнь в крае
на принципы самоокупаемости. Как
сейчас говорят, дотационный реги�
он вскоре мог сам себя обеспечи�
вать. Отсюда невиданная ранее по
масштабам преобразовательная де�
ятельность М.С. Воронцова.

Почти двадцать лет он был
главой Новороссийского генерал�
губернаторства. В  результате, ему
обязаны: Одесса – небывалым
дотоле расширением своего тор�
гового значения и увеличением
благосостояния; Крым – развити�
ем и усовершенствованием вино�
делия, устройством превосходно�
го шоссе, окаймляющего южный
берег полуострова, разведением и
умножением разных видов хлеб�
ных и других полезных растений,
равно как и первыми опытами ле�
соразведения. Дорога в Крыму
была построена уже через 10 лет
после приезда нового губернато�
ра. Благодаря М.С. Воронцову
Одесса обогатилась многим краси�
вейшими зданиями, построенны�
ми по проектам прославленных
архитекторов. Приморский буль�
вар с портом соединила знамени�
тая одесская лестница, у подно�
жия которой был установлен па�
мятник герцогу Ришелье. Одесса
по праву стала считаться одним из
красивейших российских городов.

26 августа 1856 г. в Москве
состоялась коронация Александ�
ра II. Болезнь заставила М.С. Во�
ронцова остаться дома. После ко�
ронации к нему домой пришли ве�
ликие князья и вручили рескрипт
императора о присвоении ему выс�
шего воинского звания и украшен�
ный алмазами фельдмаршальский
жезл. В звании генерал�фельдмар�
шала он прожил чуть больше двух
месяцев. Привезенный женой в
Одессу, он скончался здесь 6 (18)
ноября 1856 г. Толпы жителей
Одессы всех сословий, всех веро�
исповеданий, всех возрастов при�
шли проводить в последний путь
своего генерал�губернатора. И
долгие годы среди солдат бытова�
ла поговорка: «До Бога высоко, до
царя далеко, а Воронцов умер».

М.С.Воронцов – единствен�
ный государственный деятель, ко�
торому сооружены на собранные
по подписке деньги два памятника
– в Одессе (1863) и в Тифлисе
(1866). Его портрет располагается
в первом ряду знаменитой «Воен�
ной галереи» Зимнего дворца, по�
священной героям войны 1812
года. Бронзовую фигуру фельдмар�
шала можно видеть среди выдаю�
щихся деятелей, помещенных на
памятнике «Тысячелетие России» в
Новгороде. Его имя значится и на
мраморных досках Георгиевского
зала Московского Кремля в свя�
щенном списке верных сынов Оте�
чества. Михаил Семенович был на�
гражден более 30 высшими орде�
нами, из которых 17 – российские.
Среди них три ордена Св. Георгия
и высший орден России – Св. Ан�
дрея Первозванного.

А.П. САДЧИКОВ, проф.,
вицепрезидент МОИП

Организатором ИГКиЭ был
академик Юрий Антониевич Изра�
эль и до 2011 г. он был его директо�
ром, а с 2011 г. – его научным руко�
водителем. Основу коллектива
ИГКиЭ составили сотрудники ряда
подразделений Института приклад�
ной геофизики Госкомгидромета
СССР, а также Лаборатории мони�
торинга природной среды и клима�
та Госкомгидромета СССР и АН
СССР, которую создал и организо�
вал Ю.А. Израэль в 1978 г.

Главные задачи Института –
изучение изменений климата, заг�
рязнения природных сред и их
экологических последствий. Ис�
следуются с использованием
междисциплинарного подхода как
фундаментальные закономерно�
сти этих явлений и процессов, так
и прикладные аспекты монито�
ринга и оценки в региональном и
глобальном масштабах: измене�
ния климата, их последствия и
влияние на экосистемы; исследо�
вание изменений концентрации
парниковых газов и их влияния на
климат; антропогенные измене�
ния химического состава атмос�
феры, континентальных поверх�
ностных вод и почвы, их эколо�
гические последствия, тендени�
ции и динамика; антропогенные
изменения Мирового океана (заг�
рязнение, его экологические по�
следствия, последствия измене�
ния климата); радиоактивное заг�

рязнение природной среды.
С 2002 г., когда Ю.А. Изра�

эль был избран Президентом
Российской экологической акаде�
мии, а Г.М. Черногаева – ученым�
секретарем Академии, Росэкоака�
демия функционировала до
2014 г. на базе ИГЭиК.

Институт является головным
учреждением в ряде международ�
ных проектов и программ ООН,
Всемирной метеорологической
организации, ЮНЕСКО. Ю.А. Из�
раэль официально представлял
Россию в Межправительственной
группе экспертов по изменению
климата (МГЭИК) и являлся заме�
стителем Председателя МГЭИК.
8 октября 2015 г. на 42�й сессии
МГЭИК на пост вице�председате�
ля Второй рабочей группы
МГЭИК был избран С.М. Семе�
нов, д.ф.�м.н., проф., член Прези�
диума Росэкоакадемии, возглавив�
ший в 2011 г. ИГЭиК.

Институт осуществляет ко�
ординирующую роль в научных
работах по ФЦП «Предотвращение
опасных изменений климата и их
отрицательных последствий», уча�
ствует в ФЦП «Мировой океан».

В рамках изучения изменений
климата и их экологических по�
следствий основными объектами
исследования являются эмиссии
парниковых газов в атмосферу,
влияние этих эмиссий на содержа�
ние парниковых газов в атмосфе�

ре, изменения климата, а также
экологические последствия этих
изменений. Выполнены обшир�
ные исследования по изучению
структуры и изменчивости основ�
ных параметров, характеризую�
щих состояние климатической си�
стемы. Ежемесячно готовится
бюллетень «Данные мониторин�
га климата. Северное полушарие».

В рамках изучения загрязнения
природной среды и его последствий
для экосистем суши проводятся ра�
боты по изучению антропогенных
выбросов различных веществ в ат�
мосферу, континентальные водоемы
и почву, по анализу физических и
химических процессов их переноса
и превращения в природе, по оцен�
ке последующих изменений полей
их концентраций в геофизических
средах и ряда других характеристик,
по изучению экологических послед�
ствий таких изменений и оценке их
критичности.

Институт – головное учреж�
дение в системе комплексного
фонового мониторинга. Его сис�
тема комплексного фонового мо�
ниторинга является подсистемой
международной системы монито�
ринга в Глобальной службе атмос�
феры (GAW), Совместной про�
грамме наблюдения и оценки пе�
реноса загрязняющих воздух ве�
ществ на большие расстояния в
Европе (ЕМЕР), Международной
совместной программе комплек�
сного мониторинга влияния заг�
рязнения воздуха на экосистемы
(ICPIM). Институтом ежегодно
обобщаются данные мониторинга
и другая информация и издается
«Обзор загрязнения природной
среды в РФ». Институт является
инициатором и научным руково�

дителем создания Гидробиологи�
ческой службы Росгидромета и
биомониторинга на морях России.

Исследования и мониторинг
радиоактивного загрязнения окру�
жающей среды касаются изучения
различных видов радиоактивного
загрязнения природных сред после
ядерных испытаний, ядерных взры�
вов в мирных целях, аварий на пред�
приятиях ядерного топливного цик�
ла, а также после аварий на объек�
тах атомного флота. На основе раз�
работанных в Институте методов
картографирования радиоактивно�
го загрязнения и данных радиаци�
онного мониторинга издан целый
ряд картографических материалов,
включая Атлас загрязнения России,
Белоруссии и Украины, Атлас заг�
рязнения Европы цезием�137, Ат�
лас современных и прогнозных ас�
пектов последствий аварии на Чер�
нобыльской АЭС на пострадавших
территориях России и Беларуси, а
также Атлас Восточно�Уральского
и Карачаевского радиоактивных
следов, включая прогноз до 2047
года, изданный в 2013 г.

При ИГКиЭ работают Ученый
совет и Диссертационный совет по
защите диссертаций на соискание
ученой степени по специальностям:
«Экология» (биологические науки),
«Геоэкология» (географические на�
уки), «Метеорология, климатоло�
гия и агрометеорология» (физико�
математические науки), аспиранту�
ра по этим специальностям.

Президиум Росэкоакадемии,
Общественный совет при Росгид�
ромете и сотрудники НИА�При�
рода поздравляют коллектив Ин�
ститута со славным юбилеем и
желают ему новых свершений в
деле обеспечения национальной и
глобальной экологической безопас�
ности и формирования теоретичес�
ких основ и практических мер по
устойчивому развитию!

ИГКИЭ  –  25  ЛЕТ!
»ÌÒÚËÚÛÚ „ÎÓ·‡Î¸ÌÓ„Ó ÍÎËÏ‡Ú‡ Ë ̋ ÍÓÎÓ„ËË

(»√ ›) Ó·‡ÁÓ‚‡Ì 28 ‰ÂÍ‡·ˇ 1990 „. ÒÓ‚ÏÂÒÚÌ˚Ï
Â¯ÂÌËÂÏ œÂÁË‰ËÛÏ‡ ¿Õ –––— Ë √ÓÒÍÓÏ„Ë‰ÓÏÂ-
Ú‡ –––— ‚Ó ËÒÔÓÎÌÂÌËÂ ÔÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËˇ ́ Œ ÔÂ‰ÓÚ-
‚‡˘ÂÌËË ÓÚËˆ‡ÚÂÎ¸Ì˚ı ÔÓÒÎÂ‰ÒÚ‚ËÈ ËÁÏÂÌÂÌËˇ
ÍÎËÏ‡Ú‡ ‰Îˇ Ì‡Ó‰ÌÓ„Ó ıÓÁˇÈÒÚ‚‡ ÒÚ‡Ì˚ª.

2 января исполняется 130 лет со дня рождения крупнейшего оте
чественного селекционера, академика РАН и ВАСХНИЛ, дважды Ге
роя Социалистического Труда, заслуженного деятеля науки РСФСР
Василия Степановича ПУСТОВОЙТА (18861972). В 1907 г. окончил
Харьковское земледельческое училище, в 1926 г. – Кубанский с.�х. ин�
ститут. В 1908�1924 гг. – преподаватель Кубанского с.�х. техникума (до
1918 г. – Кубанская с.�х. школа), В 1926�1930 гг. – завкафедрой генети�
ки, селекции и семеноводства Кубанского с.�х. института. В 1912 г. орга�
низовал при Кубанской с.�х. школе опытно�селекционное поле «Круг�
лик» (с 1932 г. – ВНИИ масличных культур). В 1935�1972 гг. завотделом
селекции и семеноводства масличных культур и лабораторией селекции
подсолнечника ВНИИМК. В.С. Пустовойт – один из инициаторов се�
лекции подсолнечника на высокую масличность, позволившей повы�
сить масленичность семян подсолнечника с 32% до 53%. Разработал
новые высокоэффективные системы селекции улучшающего семено�
водства подсолнечника. Создал 20 высокомасличных сортов подсол�
нечника. В 1973 г. ВНИИМК было присвоено имя В.С. Пустовойта.

3 января исполняется 215 лет со дня рождения известного геолога и
путешественника, исследователя Урала, директора Императорского ми
нералогического общества Эрнста Карловича ГОФМАНА (18011871).
В 1823 г. принял участие, в качестве геолога, в кругосветном плавании на
шлюпе «Предприятие». В 1828 г. был занят исследованиями Южного Ура�
ла. В 1833�1836 гг. читал в Дерптском университете лекции по геологии и
минералогии и там же получил степень магистра за «Геогностическое опи�
сание поездки в Або». В 1837 г. перешёл профессором в Университет свято�
го Владимира в Киеве. В 1843 г. отправился в Восточную Сибирь для иссле�
дования золотоносных россыпей. В 1844 г. производил исследования по
реке Кеми в Финляндии. В 1845 г. был назначен профессором минерало�
гии Петербургского университета и занимал эту должность до 1863 г. В
1847, 1848 и 1850 гг. он стоял во главе экспедиции, отправленной Русским
географическим обществом для исследования Полярного Урала (тогда эта
часть Уральских гор называлась Северным Уралом). Результаты этой экс�
педиции, изложенные в сочинении «Пай�Хой, или Северный Урал», дос�
тавили Э.К. Гофману Большую Константиновскую медаль от Географичес�
кого общества. Затем, в течение 7 лет, с 1853�1859 гг., он каждое лето
посещал Средний Урал, исследования эти послужили материалом для ка�
питального труда Гофмана – геологических карт казённых дач горных
Уральских округов. Карты сопровождались подробным геологическим опи�
санием исследованных местностей, напечатанным в «Горном Журнале»
(1865�1868). Покинув по здоровью университет, Э.К. Гофман оставался
ещё до 1865 г. директором Императорского минералогического общества,
но затем переселился в Дерпт, где и умер.

4 января исполняется 115 лет со дня рождения основателя и перво
го директора Института физиологии и биохимии микроорганизмов РАН,
академика РАН Николая Дмитриевича ИЕРУСАЛИМСКОГО (1901
1967). В 1931 г. окончил Московский университет. В 1930�1935 гг. работал
в Научно�исследовательском химико�фармацевтическом институте в
Москве, в 1935�1938 гг. – в Центральной научно�исследовательской ла�
боратории бродильной промышленности, в 1938�1962 гг. – в Институте
микробиологии АН СССР. С 1961 г. – в созданном им Институте биохи�
мии и физиологии микроорганизмов АН СССР (с 1966 г. – директор).
Одновременно с 1954 г. – профессор Московского университета. Основ�
ные труды по физиологии и биохимии микроорганизмов, закономерно�
стям их роста и развития. Своими исследованиями Н.Д. Иерусалимский
создал предпосылки для математического моделирования процессов пе�
риодического и непрерывного культивирования микроорганизмов и за�
ложил основу для развития ряда микробиологических производств. Вёл
также исследования по проблеме получения путём микробиологическо�
го синтеза белков из нефтепродуктов. Госпремия СССР (1971, посмерт�
но). Награжден 2 орденами, а также медалями.

6 января исполняется 175 лет со дня рождения метеоролога, физи
ка, директора Главной физической обсерватории, генераллейтенанта
по адмиралтейству, академика РАН Михаила Александровича РЫКА
ЧЕВА (18411919). В 1865 г. окончил Морскую академию в Петербурге.
После ее окончания долгие годы работал в Главной физической обсерва�
тории (с 1899 г. – Николаевской Главной физической обсерватории), с
1806 по 1913 гг. был ее директором. Исследования М.А. Рыкачева посвя�
щены метеорологии, земному магнетизму, физической географии, а так�
же воздухоплаванию. В 1868�1873 гг. совершил ряд полетов на аэростате
для исследования свободной атмосферы. По его инициативе были нача�
ты наблюдения с аэростатов за формой и движением облаков. Изучал
движение циклонов в Европе. По результатам своих исследований пост�
роил новые магнитные карты Каспийского моря. Принимал участие в
составлении «Климатологического атласа Российской империи» (1900).
Заслуга М.А. Рыкачева – большая организаторская работа в области
метеорологии и воздухоплавания. По его инициативе и настоянию при
Главной физической обсерватории была создана Служба погоды, расши�
рена сеть метеорологических станций в России. Создано несколько ме�
теорологических станций в провинции, среди них – первая в Ярослав�
ской губернии, открытая в 1872 г. на родине ученого в с. Николаевском
Романово�Борисоглебского уезда.

11 января исполняется 215 лет со дня рождения геофизика, ме
теоролога, академика РАН Людвига Мартыновича КЕМЦА (1801
1867). В 1819 г. поступил в университет в Галле, в 1822 г. получил степень
доктора философии, в 1827 г. – звание экстраординарного, а в 1834 г. –
ординарного профессора в том же университете в Галле. С 1825 по
1831 гг. написал целый ряд монографий об изменениях в стоянии баро�
метра, о влиянии луны на барометр, об определении средней темпера�
туры суток, о причинах наименьшей температуры перед восходом сол�
нца, о годичных изменениях температуры, о северном сиянии и пр. В
1831, 1832 и 1836 гг. вышло в трех томах его капитальное сочинение
«Lehrbuch der Meteorologie», представляющее не только свод всего сде�
ланного по метеорологии прежде, но и ряд собственных исследований
практически по всем направлениям метеорологии. С 1841 г. заведовал
кафедрой в Дерптском университете. По поручению Императорского
Русского географического общества он подготовил и издал 10 выпусков
«Метеорологического сборника», в котором сообщались результаты и
выводы из наблюдений, делавшихся по всей Российской империи. Боль�
шая часть материалов сборника принадлежит перу самого Л.М. Кемца.

12 января исполняется 125 лет со дня рождения фитопатолога,
древесиноведа, заслуженного деятеля науки и техники РСФСР, про
фессора Степана Ивановича ВАНИНА (18911951). В 1915 г. окончил
Лесной институт в Петербурге, преподавал там же (1917�1919, 1922�1951).
Автор первых учебников по лесной фитопатологии и древесиноведению,
разработал методы исследования грибных болезней леса и повреждений
древесины. Основные труды по биологии и физиологии древоразрушаю�
щих и древоокрашивающих грибов, в особенности грибов синевы. В
1930 г. организовал первую в СССР кафедру древесиноведения в Ленин�
градской лесотехнической академии им. С.М. Кирова. Исследовал ана�
томическое строение древесины, её физико�механические и химические
свойства. Опубликовал определители главнейших хвойных и лиственных
пород по микро� и макроскопическому строению древесины и по коре. В
1934 г. вышел труд «Древесиноведение» (3 издание, 1949; Госпремия СССР,
1950), где С.И. Ванин обобщил свои исследования в этой области.

22 января исполняется 105 лет со дня рождения геолога, специалис
та в области тектоники, академика РАН Юрия Александровича КОСЫ
ГИНА (19111991). В 1931 г. окончил Московский нефтяной институт. С
1931 по 1935 гг. работал в тресте «Туркмен�нефть»; с 1935 г. – в системе АН
СССР – Институт горючих ископаемых (1935�1941), Геологический ин�
ститут (1945�1958), Институт геологии и геофизики СО АН СССР (1958�
1970), в 1970 г. – директор Хабаровского комплексного НИИ института, с
1971 г. – директор Института тектоники и геофизики (Хабаровск). Основ�
ные труды по вопросам геологического строения нефтеносных областей,
экспериментальной тектоники, применения геофизики и опорного буре�
ния для решения геологических задач, тектонике докембрийских толщ,
общим вопросам строения и развития земной коры. Изучал области рас�
пространения соляных куполов и разработал теорию соляного тектогене�
за. Принимал участие в составлении тектонических карт СССР (1952 и
1956), карты докембрийской тектоники Сибири и Дальнего Востока (1962),
карты тектоники докембрия континентов (1971). Проводит исследования
по применению математических методов и ЭВМ в геологии. Награжден
орденом Ленина, 3 др. орденами, а также медалями.

23 января исполняется 115 лет со дня рождения физикогеогра
фа, гляциолога, академика РАН Станислава Викентьевича КАЛЕС
НИКА (19011977). В 1929 г. окончил Ленинградский университет. С
1950 г. – завкафедрой физической географии Ленинградского универ�
ситета. С 1955 г. – директор Института озероведения АН СССР. Ос�
новные труды по теоретическим вопросам общего землеведения, лан�
дшафтоведения и гляциологии, а также по геоморфологии Централь�
ного Тянь�Шаня и Джунгарского Алатау. С.В. Калесник ввёл в гля�
циологию и физическую географию новые понятия и термины: хио�
носфера, энергия оледенения, географическая структура. С 1964 г. –
Президент Географического общества СССР. Вице�президент Меж�
дународного географического союза (1968�1972). Почётный доктор
Краковского и Финского (Турку) университетов. Награжден 2 орде�
нами Ленина, 3 др. орденами, а также медалями. Его именем названы
ледники в Заилийском и Джунгарском Алатау, на Полярном Урале.

29 января исполняется 250 лет со дня рождения мореплавателя,
географа, одного из инициаторов создания Русского географического
общества, чл.корр. РАН Петра Ивановича РИКОРДА (17761855). В
1794 г. окончил Морской кадетский корпус. В 1807�1809 гг. участвовал в
кругосветном плавании В.М. Головнина. Проводил опись Курильских
островов (1811�1813). В 1817�1822 гг. – начальник Камчатской области, в
1825�1827 гг. – начальник Кронштадтского порта. В 1828 г. командовал
эскадрой, посланной в Средиземное море во время Русско�турецкой вой�
ны 1828�1829. В 1830�1833 гг. командовал эскадрой в Эгейском море и
содействовал освобождению Греции из�под власти турок. С 1836 г. – член
Адмиралтейств�совета, с 1850 г. – председатель Морского учёного коми�
тета. В 1854�1855 гг. во время Крымской войны 1853�1856 гг. – начальник
обороны Кронштадта. Один из инициаторов создания Русского геогра�
фического общества, впоследствии – вице�президент Общества. С 1841 г.
по 1846 гг. – председатель II Отделения Вольного экономического обще�
ства (ВЭО), а в 1844 г. – вице�президент ВЭО. Кроме того, он состоял
почетным членом Императорской Академии наук, Московского универ�
ситета, Московского общества естествоиспытателей и др.

1 января
НОВОГОДНИЙ ПРАЗДНИК
Открылся (1927) первый Всесоюзный съезд минералогов.
Образовано (1930) Центральное бюро погоды СССР, ныне Гид�

рометцентр России.
Приступило (1996) к работе (формально создано в 1990 г.) Евро�

пейское агентство окружающей среды.
2 января
Принят (2000) ФЗ «О Государственном земельном кадастре».
3 января
Создано (1964) Постановлением СМ СССР в г. Обнинске Отде�

ление хранения и статобработки гидрометеоданных Мирового ме�
теорологического центра, в 1971 г. образованного ВНИИ гидрометео�
рологической информации – Мировой центр данных.

85 лет назад родился Хмелевской Виктор Казимирович, д.г.�м.н.,
проф. кафедры геофизических методов исследования земной коры
геологического факультета МГУ.

80 лет назад родился Гордиенко Иван Власович, специалист в
области геодинамики, тектоники и вулканологии, чл.�корр. РАН.

4 января
Учрежден (1930) Печоро�Илычский заповедник (Респ. Коми).
85 лет назад родился Поляков Глеб Владимирович, специалист в

области геологии и петрологии, г.н.с. Института геологии и минерало�
гии СО РАН, чл.�корр. РАН.

5 января
Образован (1912) в Морском ведомстве России Корпус гидрогра�

фов (гидрографов�геодезистов и гидрографов).
Открылся (1949) Музей М.В. Ломоносова в составе Музея ант�

ропологии и этнографии им. Петра Великого РАН (С.�Петербург).
На побережье моря Дейвиса высадилась (1956) Первая советская

антарктическая научная экспедиция во главе с М.М. Сомовым.
95 лет назад родился Егоров Николай Сергеевич, д.б.н., проф.,

завкафедрой микробиологии биофака МГУ (1967�1989), замминист�
ра высшего и среднего специального образования СССР (1967�1988).

85 лет назад родился Зейлик Борис Семёнович, крупный геолог,
основоположник направления по ударно�взрывной тектонике.

6 января
Подписана (1725) Петром I инструкция для руководителя Кам�

чатской экспедиции Витуса Беринга с задачей «искать, где оная [Азия]
сошлась с Америкой».

Создан (1956) Постановлением Призидиума АН СССР N 5 Ин�
ститут физики атмосферы им. А.М. Обухова.

7 января
РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО
Дата присуждения Золотой медали им. А.П. Карпинского (учреж�

дена в 1946 г.) один раз в пять лет за выдающиеся научные работы в
области геологии, стратиграфии, петрологии и полезных ископаемых.

Издан (1724) именной Указ Петра I Берг�коллегии о посылке
подьячего Григория Капустина на Дон для поиска каменного угля.

Законом (1818) на горных начальников Уральского хребта возло�
жен надзор за работами на частных рудниках и заводах.

Награжден (1971) орденом Ленина Всесоюзный научно�иссле�
довательский геологический институт им. А.П. Карпинского.

Принято (1988) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР N 32 «О
коренной перестройке дела охраны природы в стране».

8 января
Открылся (1937) Музей Арктики и Антарктики в С.�Петербурге.
Создан (1996) национальный парк «Себежский» (Псковская обл.).
9 января
Вышел (1958) первый номер журнала «Рыбоводство и рыболовство».
Создан (1994) нацпарк «Орловское полесье» (Орловская обл.).
Принят (1995) ФЗ «О радиационной безопасности населения».
10 января
Принят (1996) ФЗ «О мелиорации земель».
Принят (2002) ФЗ «Об охране окружающей среды».
140 лет назад родился Яворский Василий Иванович, известный

геолог и палеонтолог, Герой Соцтруда.
85 лет назад родился Бондаренко Сергей Сергеевич, президент

Международной академии минеральных ресурсов, д.г.�м.н., проф. ка�
федры геологии и гидрогеологии МГОУ.

80 лет назад родился Каныгин Александр Васильевич, специалист в
области стратиграфии, палеобиогеографии, палеонтологии, чл.�корр. РАН.

11 января
ДЕНЬ ЗАПОВЕДНИКОВ И НАЦИОНАЛЬНЫХ ПАРКОВ
Отмечается с 1997 г. Эта дата была выбрана в ознаменование

годовщины создания в 1916 г. первого государственного заповедника
России – Баргузинского.

Награждена (1971) орденом Ленина Сосновская экспедиция
Мингео СССР.

Состоялась (1994) в г. Нукус (Узбекистан) конференция глав го�
сударств Центральной Азии с участием России по проблемам Арала,
на которой принято решение о формировании Международного фонда
спасения Арала и создании Межгосударственного совета по пробле�
мам бассейна Аральского моря.

Образован (1996) журнал «Экология и жизнь».
12 января
Открыты (1929) Шокшинские горные разработки (Карелия).
Создан (1988) заказник «Меклетинский» (Респ. Калмыкия).
13 января
День российской печати
Объявлен в 1991 г Президиумом ВС РФ. 13 января 1703 г. вышла

в свет первая русская газета «Ведомости».
14 января
Образовано (1946) Карельское республиканское общество охот�

ников и рыболовов.
Учреждена (1993) Экологическая ассоциация женщин «Юнона�Росс».
80 лет назад родился Япаскурт Олег Васильевич,  завкафедрой лито�

логии и морской геологии (с 1989) геологического факультета МГУ.
15 января
Подписан (1949) приказ Минсельхоза СССР «Об организации про�

ектно�изыскательского объединения Агролеспроект» («Росгипролес»).
Создан (1990) Туломский заказник (Мурманская обл.).
Утверждено (2001) Постановлением Правительства РФ N 31 По�

ложение о госконтроле за охраной атмосферного воздуха.
80 лет назад родился Добрецов Николай Леонтьевич, петрограф

и сейсмолог, вице�президент РАН, председатель СО РАН, акад. РАН.
16 января
Состоялась (1919) встреча В.И. Ленина с Н.Н. Подъяпольским –

агрономом и зам. комиссара астраханского отдела Наркомпроса по
вопросам охраны природы и учреждения Астраханского заповедника.

Образован (1988) Указом Президиума ВС СССР N 8352�XI со�
юзно�республиканский Госкомитет СССР по охране природы.

17 января
Англичанин Роберт Скотт достиг (1912) Южного полюса.
19 января
Образовано (1817) Санкт�Петербургское (ныне – Всероссийское)

минералогическое общество.
Учрежден (1882) по Указу Александра III Геологический комитет –

первый в России госорган управления отраслью геологии и разведки недр.
80 лет назад родился Бакулин Юрий Ильич, д.г.�м.н., директор

Дальневосточного НИИ минерального сырья.
21 января
Образован (2006) заповедник «Кологривский лес» (Костромская обл.).
22 января
Образована (1994) Межведомственная комиссия РФ по пробле�

мам изменения климата.
23 января
Издан (1720) Манифест Петра I «О призыве на российскую служ�

бу зарубежных рудокопных мастеров».
Создан (1936) Тебердинский заповедник (Карачаево�Черкесская Респ.).
70 лет назад родился Президент РАН, академик Фортов Влади�

мир Евгеньевич.
24 января
Подписана (1959) Конвенция о рыболовстве в северо�восточной

части Атлантического океана (Лондон).
Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ N 53

«О порядке разработки и распространении ежегодного государствен�
ного доклада о состоянии окружающей природной среды».

Создан (1993) заповедник «Убсунурская котловина» (Респ. Тува).
85 лет назад родился Тарчевский Игорь Анатольевич, физиолог

растений, акад. РАН.
25 января
Открылся (1933) Первый всесоюзный съезд по охране природы.
275 лет назад родился Соболевский Григорий Федорович, рус�

ский ботаник, фармаколог, педагог.
26 января
Состоялась (1964) в Большом театре премьера балета «Геологи»

на музыку Н. Каретникова.
150 лет назад родился Отоцкий Павел Владимирович, почвовед

докучаевской школы, основатель и редактор журнала «Почвоведение».
27 января
Образован (1989) Общественный комитет спасения Волги.
28 января
Открыта (1820)  Антарктида – Русской кругосветной военно�морс�

кой экспедицией под руководством Ф.Ф. Беллинсгаузена и М.П. Лазарева.
Издано (1907) постановление Гордумы Петербурга о вывозе мусора

и отходов в связи с открытием городской мусоросжигательной станции.
Учрежден (1932) Постановлением Общего собрания АН СССР N1

Институт истории естествознания и техники им. С.И. Вавилова РАН.
Образован (1985) заказник им. С.А. Бутурлина (Ульяновская обл.).
Учрежден (1997) заповедник «Бастак» (Еврейская АО).
Основан (2005) журнал «Водоочистка».
180 лет назад родился Лисенко Конон Иванович, ученый в обла�

сти горного дела, проф. Труды посвящены нефтяной промышленно�
сти, классификации каменных углей, исследованию руд и  др., редак�
тор Горного журнала (1877�1888).

90 лет назад родился Голивкин Николай Иванович (1926�2006),
геолог, трижды лауреат Госпремии, один из создателей железорудных
баз в европейской части России и на Дальнем Востоке.

80 лет назад родился Гольдин Сергей Васильевич (1936�2007),
специалист в области теории и практики геофизических методов поис�
ка и разведки нефтяных и газовых месторождений, акад. РАН.

29 января
Подписана (1958) Конвенция о рыболовстве в водах Дуная

(Бухарест).
Принят (1997) Лесной кодекс РФ.


